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ПРОГНОЗ  Правительство 
не собирается менять 
размер налога на доходы 
физических лиц 

Досчитать до 13

Тарас Фомченков

О ТОМ, что ситуация в российской экономике непро-
стая, и это в результате может повлиять на налоговую по-
литику, Игорь Шувалов рассказал в телепрограмме «Ве-
сти в субботу с Сергеем Брилевым». 

Первый вице-премьер отметил, что «максимально, 
сколько мы можем, будем выдерживать и действовать в 
русле данных обещаний». Так, например, он сообщил, 
что власти приняли решение не повышать ставки подо-
ходного налога для физлиц (НДФЛ) и налога на добавлен-
ную стоимость (НДС). Чиновник напомнил, что было об-
ещано не делать этого до 2018 года. 
         А дебаты по налогам должны закончиться в ближай-
шее время. По крайней мере, до того, как начнется обсу-
ждение и работа над принятием федерального бюджета 
на 2015—2017 годы. 

Вариантов на данный момент рассматривается не-
сколько.

Так, например, мининистерство финансов предлагает 
вместо введения налога с продаж повысить став-
ку НДС на 2 процентных пункта, с 18 до 20 про-
центов.  

ДОРОГИ МВД предлагает 
снизить скорость

Не гони

Владимир Баршев

В МВД готовят предложения о том, чтобы наказывать во-
дителей за превышение скорости более чем на 10 км/ч. 

Напомним, что сейчас, чтобы получить штраф, надо 
превысить скорость более чем на 20 км/ч. МВД не просто 
так занялось подготовкой соответствующих корректи-
ровок в многострадальную 12-ю автомобильную главу 
Кодекса об административных правонарушениях. Под-
готовить такие предложения было поручено Правитель-
ственной комиссии по обеспечению безопасности до-
рожного движения. Ее глава — первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. 

Предполагается, что поправки, которые будут на-
правлены в Госдуму, изменят лишь одну часть статьи 
12.9 КоАП. Она будет наказывать штрафом в 500 рублей 
за превышение скорости не от 20 до 40 км/ч, а от 10 до 40.

Поправки, благодаря которым водители стали прибав-
лять к ограничению скорости еще 20 км/ч, вступили в силу 
1 сентября прошлого года. Тогда принимался внушитель-
ный пакет изменений в 12-ю главу. Такое послабление для 
водителей было сделано не случайно. Во-первых, первона-
чально предлагалось введение балльной системы. Если во-
дитель в течение года, нарушая ПДД, наберет некоторое 
количество баллов, он будет лишен прав на год. 
Но от балльной системы отказались, а безнака-
занный интервал превышения скорости остался. 

Петр Лихоманов

НАЧАЛЬНИК Генштаба Вооруженных сил Украины (ГШ 
ВСУ) Виктор Муженко фактически отстранен от руко-
водства так называемой антитеррористической опера-
цией (АТО). Такую громкую новость со ссылкой на за-
пись в «Фейсбуке» своего редактора Юрия Бутусова рас-
пространил популярный украинский сайт «Цензор». 

По словам Бутусова, Муженко «сейчас в Киеве, дает 
показания по Иловайскому котлу». Обязанности коман-
дующего войсками АТО, по информации Бутусова, пере-
даны первому заместителю начальника ГШ Геннадию Во-
робьеву. «Что ж, это уже неплохо. Воробьев мыслит бо-
лее реалистично. Он тоже требовал вовремя отводить 
войска от Иловайска, ругался с Муженко», — прокоммен-
тировал  информацию Бутусов. Впрочем, новость была 
опровергнута помощником главы МВД Украины Анто-
ном Геращенко. Но как бы то ни было, руково-
дители украинской армии действительно нахо-
дятся в «подвешенном состоянии». 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Над руководителями 
«антитеррористической 
операции» сгустились 
тучи 

Отставка 
по Фейсбуку
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Выборы-2014 Вчера в 84 регионах страны прошел 
Единый день голосования

Мы выбираем, 
Крым выбирает

Александр Садчиков

В
ыборы 14 сентября 2014 
года стали третьими после 
того, как страна вернулась к 

практике прямого голосования за 
глав регионов. Если избиратель-
ную кампанию 2012 года можно 
считать «разминкой», то прошло-
годние предвыборные баталии 
уже показали реальную борьбу за 
губернаторские кресла и депутат-
ские мандаты. Избирательная 
кампания этого года имела свою 
специфику и она наверняка ска-
жется и на итогах голосования. 
«РГ» выделила пять особенно-
стей, если угодно, пять уроков, ко-
торые не помешало бы знать изби-
рателям и выучить участникам 
выборов. 

1. Хочешь попасть 
в губернаторы — 
иди в райсовет. 

Некоторые претенденты на гу-
бернаторские кресла в эту изби-
рательную кампанию так и не 
смогли стать кандидатами, по-
скольку не преодолели муници-
пальный фильтр. И на прошлых 
выборах, и сейчас неудачники го-
ворили, что барьер в виде сбора 
подписей муниципальных парла-

ментариев нужно отменить — этот 
институт не что иное, как «код до-
ступа» для угодных и неугодных 
претендентов на пост главы реги-
она. «Нет, это критерий, который 
как раз позволяет оценить квали-
фикацию будущих кандидатов», — 
отвечают сторонники сохранения 
фильтра. На самом деле, действи-
тельно странно, если человек, 
претендующий на управление 
регионом, не способен заручить-
ся поддержкой 5—10% муници-
пальных депутатов (необходи-
мое количество подписей уста-
навливается на региональном 
уровне). Избирательная кампа-
ния показала, что для претенден-
тов, пользующихся поддержкой 
у себя в регионе, муниципальный 
фильтр — не проблема. С этой за-
дачей справились Владимир Пет-
ров (Горный Алтай) и Эрнст Бе-
резкин (Якутия), ставшие глав-
ными конкурентами врио глав 
регионов. Одна из особенностей 
этой кампании — пренебрежитель-
ное отношение партий к муници-
палитетам, к выборам районного 
и поселкового уровня. Если КПРФ, 
ЛДПР, «Справедливая Россия» 
«покрывают» своими кандидата-
ми не больше 20—30 процентов 
муниципалитетов, то где они бу-

дут искать поддержку для своих 
претендентов на губернаторский 
пост в следующем избирательном 
цикле? У непарламентских пар-
тий этот показатель еще ниже. По-
нять, почему складывается такая 
ситуация, несложно. Муници-
пальные депутаты не являются ча-
стью системы государственной 
власти, они не получают зарплату 
за свою работу. Пойди поищи еще 
тех, кто будет заниматься такой 
темой. Но другого выбора нет. 
Партиям придется искать таких 
людей. Устойчивость партийной 
системы должна обеспечиваться 
на всех уровнях — от федерального 
до муниципального. Чем быстрее 
это поймут российские партий-
ные лидеры, тем прочнее будут их 
позиции во власти. 

2. В биографии не должно 
быть белых пятен. 

Нынешняя избирательная 
кампания оказалась рекордной 
по количеству снятых претенден-
тов по простой причине — «забы-
ли» указать в своей биографии 
судимость. 238 кандидатов в гу-
бернаторы, в региональные депу-
таты, и в главы крупней-
ших городов были ког-
да-то судимы. 

В
чера в большинстве ре-
гионов выбирали глав 
субъектов Федерации, 
мэров крупных горо-
дов, региональные пар-

ламенты и представительные ор-
ганы муниципальных образова-
ний.  Выборы губернаторов 
прошли в 30 регионах, выборы в 
региональные парламенты — в 14 
регионах. 

Избиратели, по данным ЦИК 
РФ, продемонстрировали высо-

кую активность, явка уже в пер-
вой половине дня превышала по-
казатели предыдущих выборов 
на несколько процентов. «В 
среднем явка избирателей на 
2—3 процента выше по сравне-
нию с предшествующими выбо-
рами аналогичного уровня, и 
это очень нежно сказано. У нас 
есть регионы, где явка вообще 
является рекордной», — сообщи-
ли в информационном центре 
ЦИК РФ.

Первые выборы, 
новые надежды

На выборах в Государствен-
ный Совет Республики Крым все 
происходившее в день голосова-
ния сопровождалось словами 
«первый» или «впервые». Ведь по-
сле исторического референдума 
14 марта 2014 года о вхождении 
полуострова в состав России жи-
тели полуострова избирали мест-
ные парламенты уже по россий-
ским законам, а депутатов — выд-

винутых российскими партиями. 
Отсюда — новые политические 
ожидания и новые надежды. Всего 
в Республике Крым было зареги-
стрировано 1 519 135 избирате-
лей. Для них открылись 1162 об-
ычных избирательных участка и 
42 — временных. Уже к восьми ча-
сам утра перед дверями участков 
стояли крымчане — им не терпе-
лось сделать свой выбор. Вскоре в 
кабинки для голосования начали 
выстраиваться очереди. Уже к 10 

часам утра проголосовали более 
14 процентов избирателей.

— За последние несколько ме-
сяцев в Крыму произошли суще-
ственные перемены, — говорит 
житель Симферополя Александр 
Русанов. — Жить становится дей-
ствительно лучше. И мне 
хочется дальнейших пе-
ремен. 

ИТОГИ «РГ» определила пять особенностей избирательной кампании-2014

Кандидатский минимум

3
Алексей 
Улюкаев: 
Россия, Украина 
и Евросоюз 
будут договари-
ваться еще 
15 месяцев

4
Сергей Шойгу 
разъяснил, 
какие задачи 
отрабатывают-
ся на учениях 
ВВО

6
Сергей Иванов 
пообещал 
заметные улуч-
шения на доро-
гах страны

6
Максимальные 
тарифы 
на ритуальные 
услуги будут 
снижены

8
Верто лето-
носец «Влади-
восток» типа 
«Мистраль» 
с российским 
экипажем 
вышел в учеб-
ное плавание

ПЕРСПЕКТИВЫ

В Севастополе первыми свои голо-
са отдали военнослужащие ракет-
ного крейсера «Москва». 

Билет 
в Большой  
теперь 
можно купить, 
не выходя из дома
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Австралийский доллар  34,1187
Азербайджанский манат  48,0778
Армянский драм***  92,1493
Белорусский рубль****  35,8273
Болгарский лев  24,8742
Бразильский реал  16,3865

Венгерский форинт**  15,4502
Вон Республики Корея***  36,3618
Датская крона*  65,3633
Доллар США  37,6545
Евро  48,6647
Индийская рупия**  61,9368

Казахский тенге**  20,6955
Канадский доллар  34,0826
Киргизский сом**  69,8599
Китайский юань*  61,3985
Литовский лит  14,0901
Молдавский лей*  26,3318

Новый румынский лей  11,0043
Новый туркменский манат  13,2098
Норвежская крона*  58,9558
Польский злотый  11,5871
СДР  56,4641
Сингапурский доллар  29,7994

Таджикский сомони*  74,4234
Турецкая лира  17,0769
Узбекский сум***  16,2304
Украинская гривна*  29,0168
Фунт стерлингов  61,1961
Чешская крона*  17,6186

Шведская крона*  52,7300
Швейцарский франк  40,2206
Южноафриканский рэнд*  34,2342
Японская иена**  35,1140

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.09.14 
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ВЫБОРЫ-2014  Единый день 
голосования прошел 
без нарушений

Подтвердили 
поддержку

Татьяна Замахина

ЕДИНЫЙ день голосования в России 14 сентября, самый 
масштабный за последние годы, подтвердил устойчивую 
поддержку власти в регионах. Предварительные итоги 
свидетельствуют о том, что действующие губернаторы 
уверенно лидируют. Что касается явки, то она находится 
на уровне предыдущих выборов. А вот количество нару-
шений резко снизилось — они не носят массовый харак-
тер.
Наибольшее внимание было приковано к выборам гу-
бернаторов, которые проходили в тридцати регионах. 
Предварительные данные избиркомов и экзит-полов 
свидетельствовали об избавлении действующих глав ре-
гионов от приставки «временно исполняющих обязан-
ности». Экзит-полы, опубликованные после закрытия 
участков в регионах, показали, что все губернаторы за-
ручились поддержкой более половины избирателей уже 
в первом туре. Различались лишь уровни поддержки — от 
чуть более 50 процентов в одних регионах до практиче-
ски 90 в других.
Так, не совсем однозначная ситуация сложилась в Яку-
тии. Как свидетельствуют экзит-полы, по итогам про-
шедших выборов врио главы Якутии Егор Борисов наби-
рает свыше 50 процентов голосов. Однако следующий за 
ним Эрнест Берез-
кин («Гражданская 
платформа»), зару-
чившийся 41 про-
центом голосов, уже 
заявил, что намерен 
оспорить результа-
ты. Впрочем, после-
довавшие данные 
ЦИК подтверждают 
победу Борисова — 
после обработки 78 
процентов бюллете-
ней он лидировал с 
57,65 процента.
Центральная изби-
рательная комиссия, 
которая в течение 
всего дня отчитыва-
лась об избирательном процессе, назвала ход голосова-
ния «стабильным», а явку «нормальной» для уровня ре-
гиональных выборов. Так, на Дальнем Востоке, где участ-
ки закрылись днем, уровень явки составил около 25 про-
центов. Лидер по явке на губернаторских выборах в цен-
тре России — Орловская область (52 процента), ее дого-
няет Воронежская — более 47 процентов, где в отдельных 
районах явка достигает 85 процентов. Эти данные на 
18.00 сообщили областные избиркомы.
А в целом по стране, по предварительным данным, речь 
шла о 20—25 процентах. Как отметил член ЦИК Валерий 
Крюков, явка зависит «от многих вопросов, в том числе 
климатологических, транспортных и чисто индивиду-
альных». Так, профессор НИУ-ВШЭ Олег Матвейчев, об-
щаясь с журналистами в информационном центре ЦИК 
РФ, высказал мнение, что от региональных выборов рос-
сиян отвлекли события на Украине.
Кстати, в соответствии с российским избирательным за-
конодательством уровень явки не влияет на признание 
выборов состоявшимися. Однако политологам этот по-
казатель пригодился, чтобы сделать вывод: в целом не-
высокий уровень явки говорит о том, что серьезных на-
рушений не было. «Это страховка, что не голосуют «мер-
твые души», нет вброса бюллетеней», — считает, в част-
ности, глава фонда «Петербургская политика» Михаил 
Виноградов. «Явка оказывается невысокой, когда изби-
ратели удовлетворены текущим положением дел, все до-
вольны, все спокойно», — добавляет председатель совета 
директоров «Центра прикладных исследований и про-
грамм» Александр Точенов. В качестве примера он при-

вел лидирующего на 
выборах губернато-
ра Приморья Миклу-
шевского (более 70 
процентов, по дан-
ным экзит-полов), у 
которого, по словам 
Точенова, «не было 
среди конкурентов 
ярких фигур».
Как ЦИК РФ, так и 
наблюдатели в це-
лом подтверждают 

прозрачность выборов. Несмотря на огромные масшта-
бы избирательной кампании, объем нарушений на выбо-
рах находился на очень низком уровне. Так, с начала го-
лосования и до 21.00 по московскому времени ЦИК не 
получил ни одной жалобы на ход избирательного про-
цесса, доложил журналистам зампред комиссии Леонид 
Ивлев.
Напомним, что на выборах в Единый день голосования в 
общей сложности работали более 200 тысяч наблюдате-
лей. Звонки на свою «горячую линию», в частности, при-
нимал Российский фонд свободных выборов. Как расска-
зал на брифинге в информационном центре ЦИК испол-
нительный директор фонда Игорь Богданов, сведения о 
возможных нарушениях содержатся лишь в 14% от об-
щего количества звонков, что меньше, чем в сентябре 
прошлого года, когда доля таких сообщений составляла 
23%. В корпусе наблюдателей «За чистые выборы» под-
твердили, что серьезных нарушений нет — только «тех-
нические».
О единичных нарушениях наблюдатели, впрочем, сооб-
щают — однако даже оппозиционеры свидетельствуют, 
что массового характера они не носят. Наблюдатели от 
«Гражданской платформы» зафиксировали три случая, 
когда на выездном голосовании «соцработник указывал 
избирателю, за кого голосовать». Наблюдатели от либе-
рал-демократов сообщили о более чем 115 незначитель-
ных нарушениях. Например, о недопуске наблюдателей. 
По данным, которые озвучил секретарь Генсовета «Еди-
ной России», вице-спикер Госдумы Сергей Неверов, 
среднее значение явки по стране превышает 43 процен-
тов. По его мнению, предварительные результаты голо-
сования говорят о том, что подавляющая часть общества 
в рамках этой кампании сплотилась вокруг президента 
России.  
Проголосовавший на выборах в Мосгордуму премьер-
министр России и председатель «Единой России» Дмит-
рий Медведев также сообщил о том, что доволен итогами 
выборов разного уровня в России. «На мой взгляд, явка 
избирателей продемонстрировала интерес к выборам в 
условиях существующей на сегодняшний день реальной 
политической конкуренции», - сказал Медведев. Он на-
звал этот факт очень отрадным. По его мнению, резуль-
тат, который показывает на выборах «Единая Россия» го-
ворит о том, что партия получила в очередной раз дове-
рие избирателей.

Процент явившихся 
избирателей зави-
сит от многих фак-
торов — в том числе 
от погоды, тран-
спортного сообще-
ния и семейных 
обстоятельств

Мы выбираем, 
Крым выбирает

Аксенов назвал сегод-
няшние выборы в Госсо-
вет окончательным эта-

пом формирования органов влас-
ти Крыма по российскому законо-
дательству.

— Обратного пути нет, Крым 
окончательно выбрал свой исто-
рический путь с РФ, — подчеркнул 
Аксенов. — После этого уже никто 
не сможет паразитировать на 
теме возвращения Крыма назад в 
Украину. Решение окончательное 
и обжалованию не подлежит. Те, у 
кого в голове дурные мысли, 
должны умерить свой пыл.

Председатель Государственно-
го Совета Республики Крым Вла-
димир Константинов также отме-
тил, что первые выборы с момен-
та вступления Республики Крым 
и Севастополя в состав России 
очень важны.

— Я проголосовал за будущее 
Крыма, за новый Крым, в котором 
мы еще не жили, но обязательно 
будем жить, — отметил Константи-
нов. — У людей хорошее настрое-
ние, чувство оптимизма и ожида-
ние больших перемен — построе-
ния нового Крыма. 

По мнению экспертов, убеди-
тельную победу с 75—80 процен-
тами голосов как по партийным 
спискам, так и в мажоритарных 
округах в Крыму одержит партия 
«Единая Россия». Об этом свиде-
тельствуют данные социологиче-
ских исследований, проведенных 
накануне выборов. Главная ин-
трига в том, какая партия фини-
ширует второй и третьей. Согла-
сно исследованиям Крымской 
академии наук, ЛДПР может пре-
тендовать на 10 процентов, 
КПРФ — на восемь. Традиционно у 
коммунистов в Крыму высокий 
рейтинг, но в этот раз за мандаты 
боролись сразу три коммунисти-
ческие партии: вместе с КПРФ это 
«Коммунисты России» во главе с 
Леонидом Грачом и КПСС (Ком-
мунистическая партия социаль-
ной справедливости), бренд кото-
рой использовал внук Леонида 
Ильича Андрей Брежнев. В ре-
зультате электорат коммунистов 
оказался размыт.

Подготовили 
Илья Изотов, Алена Гусакова

Кандидатский минимум
Более того, среди канди-
датов обнаружился один 
находящийся в феде-

ральном, и один в международном 
розыске. На выборах уровнем 
ниже — ситуация еще круче. Так, 
только в Курганской области на 
выборах поселкового уровня 
скрыли судимости 116 кандида-
тов. В Челябинской области из 87 
судимых кандидатов, выявленных 
в ходе полицейской проверки, 51 
был все-таки допущен до участия 
в выборах, так как их судимости 
погашены и сняты. 

Мотивы претендентов, кото-
рые когда-то имели проблемы с 
законом понятны: любой чело-
век не хочет вспоминать темные 
стороны своей биографии, тем 
более, делать их публичным до-
стоянием. Однако в этом году 
вступил в действие закон, согла-
сно которому кандидаты на вы-
борные должности не имеют пра-
во скрывать свою судимость. 
Уточним еще раз: с избиратель-
ной гонки-2014 кандидаты сни-
мались не за сам факт судимости, 
а за его сокрытие. Смысл этого 
нововведения простой: какой бы 
ни была биография кандидата, в 
ней не должно оставаться белых 
пятен, а о черных — избиратель 
вправе знать. В конечном счете, 
судить о претенденте на пост или 
мандат нужно не только по фор-
мальной биографии, но и по его 
конкретным делам. 

3. Искать повестку 
дня придется в регионе.

Череда событий весны 2014 
года привела к новой политиче-
ской ситуации — основные поли-
тические силы страны оказались 
консолидированы. Избиратель-
ная кампания проходила при ре-
кордно высоком рейтинге Влади-
мира Путина и максимальной со-
лидарности всех политических 
сил. Во многом президентская по-
пулярность положительно подей-
ствовала на позиции и на рейтинг 
действующих губернаторов. Пра-
ктически по всем вопросам вну-
тренней и внешней политики у 
вчерашних оппонентов оказалась 
консолидированная позиция. Во 
многих регионах, что кандидаты в 
губернаторы, что соискатели де-
путатских мандатов оказались не 
готовы к такой ситуации. Предвы-
борная риторика всех четырех 
парламентских партий — «Единой 
России», КПРФ, ЛДПР и «Справед-
ливой России» — оказалась на-
сколько похожей, что избиратель 
не уловил между ними никакой 
разницы. Большинство кандида-
тов, оказавшись в такой ситуации, 
были не готовы сформировать 
свою повестку дня. Оказалось, что 
предложить избирателю темы до-
рог, труб, ЖКХ, благоустройства 
дворов и т.д. для претендентов на 
власть оказалось гораздо сложнее, 
чем говорить с телеэкранов о па-
триотизме, демократии и сувере-

нитете. В результате возникло 
ложное ощущение отсутствия 
конкуренции сразу в нескольких 
регионах. 

Только в режиме постоянного 
диалога с избирателем (не ограни-
ченным формальным сроком вы-
борной кампании) кандидат мо-
жет начать формировать адекват-
ные ответы на его запросы. Пока 
это осознают не все претенденты 
на власть. 

4. Голосуем — досрочно.
Эти выборы примечательны 

еще и тем, что на них снова приме-
нялось досрочное голосование. 
Цель досрочного голосования — 
увеличить показатели явки изби-
рателей, уменьшить их скопление 
на избирательном участке в день 
выборов. Однако эта процедура 
вызвала целый шквал критики. 
Досрочное голосование было за-
прещено в 2009 году после заявле-
ний трех думских оппозиционных 
партий (КПРФ, ЛДПР и «Справед-
ливой России») о массовых фаль-

сификациях на региональных вы-
борах. Но в этом году Конституци-
онный суд вернул избирателям 
возможность голосовать досроч-
но. По данным ЦИК, на 10 сентя-
бря на выборах досрочно проголо-
совали 653 011 человек — 1,24% от 
общего количества избирателей. 
Оппозиция уже сделала заявление 
о том, что на досрочное голосова-
ние в некоторых регионах (Татар-
стан, Самарская область, Санкт-
Петербург и другие) носит массо-
вый характер.

Ситуацией с «досрочкой» еще 
накануне Единого дня голосова-
ния был озабочен федеральный 
центр. Тем более что в некоторых 
регионах местные власти сделали 
все, чтобы сделать этот процесс 
минимально прозрачным и контр-
олируемым. По информации «РГ», 
некоторым руководителям регио-
нов приходилось даже «настоя-
тельно советовать» не гнаться за 
большим процентом «досрочни-
ков». С другой стороны, эксперты 
называют условные показатели 

досрочного голосования. В регио-
нах Центральной России процент 
«досрочников» может составлять 
— 2—4%, для северных территорий 
он может составлять — 10—15%. 
Все, что больше этого — уже долж-
но вызывать подозрения. 

В любом случае одно из послед-
ствий нынешний избирательной 
кампании станет новая волна тре-
бований об отмене процедуры до-
срочного голосования.  

5. Открытость, 
конкурентность, 
легитимность. 

Представители ЦИК и высоко-
поставленные чиновники феде-
рального центра неоднократно 
высказывали свою позицию: вы-
боры должны быть открытыми и 
конкурентными, эти два фактора 
обеспечат им легитимность. И 
дело здесь не в проценте голосов у 
кандидата-победителя. Как ни па-
радоксально, но высокий процент 
как раз может поставить под сом-
нение легитимность. И наоборот: 
победа над конкурентом с переве-
сом в десяток голосов не вызывает 
никаких сомнений у избирателей, 
наблюдателей, других претенден-
тов. Высокопоставленный источ-
ник «РГ» привел аналогию со 
спортом: когда на пьедестале сто-
ит тройка победителей, то те, кто 
получил второе и третье место, 
признают первенство того, кто по-
лучил первое. Так и с выборами: 

идеальные — это те, итоги которых 
признаются всеми сторонами. 
Ради соблюдения принципа кон-
куренции «Единой России», к 
примеру, на этих выборах прихо-
дилось использовать «админи-
стративный ресурс» наоборот: 
помогать отдельным претенден-
там проходить муниципальный 
фильтр (Олег Шеин в Астрахан-
ской области), совершенно созна-
тельно отказываться от выдвиже-
ния своего кандидата (Кировская 
и Орловская области). 

Сейчас уже известно, что в 
сентябре 2015 года будут изби-
раться 14 губернаторов. Если по-
литические партии и сами канди-
даты не выучат уроки избира-
тельной кампании-2014, то ри-
скуют снова повторить те же 
ошибки. 

Акцент

 Высокий процент явки — 
не показатель легитимности 
выборов

1

1

Как голосовала Россия: фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/4580
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ВЫБОРНЫХ 
КАМПАНИЙ 
разного уровня прошло в единый 
день голосования, 14 сентября 
2014 года. 

Во всех регионах выборы прошли спокойно, открыто, без существенных нарушений.
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Как ЦИК РФ, 
так и наблюдатели 
в целом подтвер-
ждают «прозрач-
ность» выборов

Явка невысокая, 
а конкуренция — сильная

Москвичи вчера выбирали де-
путатов Московской городской 
Думы шестого созыва. К 18.00 
явка дошла до 17,45%. По оценке 
экспертов к 20.00 она должна до-
стигнуть примерно 20%.

 — У нас традиционно  самая 
высокая явка на выборах прези-
дента, немного ниже — на выбо-
рах депутатов Госдумы, а на реги-
ональных выборах — еще ниже, — 
поделился наблюдениями пред-
седатель Мосгоризбиркома Ва-
лентин Горбунов.

Новшеств же в нынешних вы-
борах  было немало. Во-первых, 
изменится состав самой Думы: в 
ней будет 45 депутатов вместо 
традиционных 35. Объясняется 
это тем, что в 2010 году Москва 
приросла новыми территориями, 
и их жители впервые выбирали 
своих представителей в городской 
парламент. Не удивительно, что 

именно там была наиболее высо-
кая явка. Кроме того,  впервые  
гордума избиралась  по одноман-
датным округам — без партийных 
списков. Конкуренция оказалась 
как никогда сильной: на каждый 
мандат — в среднем 6 претенден-
тов. Порой она достигала такого 
накала, что по словам  президента 
Центра политических технологий 
Игоря Бунина, в десятках округов 
даже по итогам экзит-пулов труд-
но было предсказать, кто победит.

Напомним, все участковые 
избирательные участки вот уже 
второй год подряд оснащены ви-
деокамерами. Возможностями, 
которые они дают для контроля 
за ходом избирательной кампа-
нии, эта система  поразилиа даже 
международных наблюдателей, 
прибывших в Общественный 
штаб по наблюдению за выбора-
ми в Мосгордуму. В составе этой 
делегации были представители 
дипмиссий Венесуэлы, Мексики, 

США, Франции, Японии и других 
стран — всего 19 государств. На-
рушений ни на одном из них они 
не заметили.  Ну, а глава общест-
в е н н о г о  ш т а б а   М и х а и л 
Барщевский,признался: «Нам 
здесь даже скучно — на 14 часов 
22 минуты не зафиксировано ни 
одного нарушения». 

Расклад гордумы может быть  
таким- десяток самовыдвижен-
цев, больше 25 мест  —  у «Единой 
России», не меньше 3 —у КПРФ,  у 
ЛДПР и «Родины» — по одному, у 
«Яблока» и «Гражданской плат-
формы» — тоже может быть по од-
ному  — в токругах, где лидируют 
эти две партии, идет напряжен-
ная борьба, - сообщил данные эк-
зитполов  представитель Центра 
политических технологий Борис 
Макаренко. В Мосгордуме пятого 
созыва  из 35 депутатов было 3 
коммуниста и 32 «единоросса». 

Подготовила Елена Петешова

Кандидатов знают 
как облупленных

В Подмосковье прошли 323 
избирательные кампании. В 101 
муниципальном образовании 
выбирали главу района, город-
ского или сельского поселения, а 
в 222 населенных пунктах про-
ходили выборы в совет депута-
тов.

На 18.00 явка избирателей со-
ставила 23,38%  сообщил «РГ» 
председатель облизбиркома 
Ирек Вильданов. По его словам, 
на местных выборах обычно раз-
ворачивается самая острая борь-
ба, поскольку избиратели «зна-
ют кандидатов в лицо». 

К полудню на «горячую ли-
нию» Мособлизбиркома посту-
пило около 60 звонков, но носи-
ли они больше справочный ха-
рактер. К 15.00 было зафиксиро-
вано три нарушения: в Королеве 
в муниципальную комиссию не 
пускали представителей СМИ, а 
в Волоколамском районе из бюл-
летеней вычеркивали снятых с 
выборов кандидатов, при том, 
что не было отменено решение 
суда о перепечатке бюллетеней. 
Проблемы решили, и участки 
продолжили работать. 

«Кроме того, мы удаляем с из-
бирательных участков членов 
организации «Голос», признан-
ной иностранным агентом, — со-
общил «РГ» Вильданов. — В Жу-
ковском удалили 5 человек, в 
Щелково — 1». Напомним, на по-
сты глав муниципальных обра-
зований в области претендуют 
411 человек — 232 кандидата от 
партий и 179 самовыдвиженцев. 
В советы депутатов баллотиру-
ются 7293 человека. В списки из-
бирателей внесено 3,4 млн чело-
век из 5,5 млн избирателей.

 Наиболее острая конкурен-
ция ожидалась в Орехово-Зуево, 
где выбирают и главу города, и 
депутатов, в Жуковском, Короле-
ве и Юбилейном, в Дзержинском, 
где совет депутатов самораспу-
стился в знак протеста против 
объединения с Котельниками,а 
также в Истринском районе.

Выборы в советы депутатов 
интересны еще и тем , что с этого 
года ряд муниципальных депута-
тов получили особое право. Как 
пояснил Ирек Вильданов, согла-
сно недавно принятому област-
ному закону глав городских и 
сельских поселений, а также 
районов там выбирают именно 
муниципальные депутаты из 
своего состава. По такой системе 
будет избран глава одного из 
крупнейших городов Подмоско-
вья — Солнечногорска. А вчера 
там выбрали совет депутатов. 

Впервые новая система выбо-
ров глав опробована в городском 
поселении Андреевка Солнечно-
горского района. Его главу мест-
ные депутаты избрали букваль-
но несколько дней назад из свое-
го состава. Как рассказал «РГ» 
местный муниципальный депу-
тат Иван Ульянченко, это доволь-
но эффективная система, так как 
глава выбирается из уже зареко-
мендовавших себя перед жителя-
ми депутатов, которые знают все 
их проблемы и успешно решают.

Подготовила Елена Петешова 

Больше всех недовольных
Сегодня губернатор Петер-

бурга Георгий Полтавченко, по 
всей вероятности, избавится от 
приставки к должности «врио», 
которой обзавелся в начале июня. 

Эксперты полагают, что дос-
тойных соперников для него в из-
бирательных списках нет. Хотя на 
должность градоначальника Се-
верной столицы в этот раз пре-
тендовали еще четыре человека. 

Единый день голосования 14 
сентября был назначен прежде 
всего для проведения муници-
пальных выборов, однако в Пе-
тербурге об этом редко кто вспо-
минал. 

Даже предвыборная реклама 
на улицах города призывала пре-
жде всего проголосовать за дос-
тойного кандидата на пост губер-
натора Северной столицы. Воз-
можно поэтому глава ЦИК РФ 
Владимир Чуров вчера признал-
ся, что из Петербурга на органи-

зацию выборов поступило самое 
большое количество жалоб.

— Мы провели специальное за-
седание ЦИК и отметили, что наи-
большее число обращений и жа-
лоб поступило к нам из Петербур-
га, где проходят одновременно 
выборы муниципальные и выбо-
ры губернатора, — рассказал он.

Кстати, за ходом досрочного 
голосования в Петербурге наблю-
дали международные эксперты, 
которые отметили, что процеду-
ра организована на хорошем 
уровне и происходит строго по 
правилам, без нарушений.

— Мы приятно удивлены тем, 
насколько хорошо организованы 
выборы в Санкт-Петербурге, — от-
метил экс-депутат Европарла-
мента итальянец Фабрицио Бер-
то. — Это показывает высокий 
уровень демократии в России, 
что особенно важно в такой не-
простой период отношений для 
наших стран. 
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ТОРГОВЛЯ На 15 месяцев решено
отложить соглашение 
о свободной торговле между
ЕС и Украиной 

Улюкаев убедил

Татьяна Зыкова

РОССИЯ не будет вводить пош-
лины для Украины до 31 декабря 
2015 года. А Евросоюз и Украина 
отсрочат применение некоторых 
положений соглашения о свобод-
ной торговле между ними. 

Об этом сообщил глава мини-
стерства экономического раз-
вития Алексей Улюкаев по ито-
гам переговоров на трехсторон-
ней встрече с министрами ЕС и 
Украины. «Пока мы нашли та-
кую форму: 15 месяцев продол-
жаем диалог, предлагаем наши 
аргументы, а наши коллеги от-
вечают своими аргументами, — 
цитируют Улюкаева информа-
ционные агентства. 

В случае если договорен-
ность будет нарушена, РФ при-
менит защитные меры, уточнил 
российский министр. Со своей 
стороны европейский комиссар 
по торговле Карел де Гюхт ска-
зал, что в оговоренный проме-
жуток времени соглашение пол-
ностью применяться не будет. 

Напомним, что на перегово-
рах Москва предлагала Украине 
временно отказаться от обнуле-
ния пошлин по 144 товарным 
позициям, которые составляют 
27 процентов импорта с Украи-
ны в Россию (в сфере пищевой 
промышленности, химии, не-
фтехимии, машиностроения и 
других). Также Россия настаи-
вала, чтобы украинские пред-
приятия могли выбирать между 
евростандартами и СНГ.

У России есть предложения в 
сфере санитарного и фитосани-
тарного контроля, таможенного 
администрирования и энергети-
ки. «Мы хотели бы, чтобы согла-

шение не затрагивало интересы 
сторон, которые уже заключили 
контракты между собой», — ска-
зал Улюкаев.

Напомним, 17—18 сентября 
2014 года будет ратифицирова-
но соглашение об ассоциации 
Украины и ЕС, а с 1 ноября 2014 
года оно должно было полно-
стью вступить в силу. 

Если бы не было 15-месячной 
отсрочки по чувствительным 
моментам, то произошло бы бы-
строе взаимное открытие рын-
ков ЕС и Украины. Россия, кото-
рая до сих пор поддерживает ре-
жим свободной торговли с Укра-
иной в рамках СНГ, опасается, 
что на ее территорию реэкспор-
том через Украину хлынет поток 
евротоваров, выводимый из-под 
таможенных пошлин. =

Либерализация тарифа меж-
ду Украиной и ЕС, по расчетам 
минэкономразвития, в первый 
же год могло бы нанести ущерб 
нашим производителям в раз-
мере 100 миллиардов рублей. 
Теперь у всех участников пере-
говоров есть время, чтобы при-
нять решение, максимально вы-
годное для всех сторон.

Теперь у России, ЕС 
и Украины есть 
больше года, чтобы 
принять решение 
по торговле, выгод-
ное для всех

САММИТ  Таджикистан 
передал «эстафету» 
России

Шире ШОС

Кира Латухина, Душанбе

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВО в Шанхайской организации со-
трудничества перешло к России. Возможно, уже следую-
щим летом в Уфе к ШОС присоединятся Индия и Пакис-
тан. На саммите в Душанбе лидеры утвердили новый по-
рядок приема в организацию, обсудили вызовы и угрозы 
безопасности, Украину и Афганистан, новые проекты 
и общие транспортные маршруты.

Президенты России, Казахстана, Узбекистана, Тад-
жикистана, Киргизии и председатель КНР встретились 
в роскошном дворце Навруз, построенном в центре го-
рода по древним таджикским архитектурным традици-
ям. Сперва главы государств «шестерки» побеседовали 
в узком составе за закрытыми дверями, в том числе по 
Украине, после чего продолжили разговор в расширен-
ном формате, с участием глав делегаций стран-наблюда-
телей, партнеров по диалогу и других приглашенных. 
Кстати, почетным гостем стал президент Туркмении.

Саммит был очень успешным, оценил российский 
лидер в беседе с журналистами. «Мы подвели итоги того, 
что делалось до сих пор в сфере экономики, в согласова-
нии наших позиций на международной арене, поговори-
ли в узком составе о наших оценках происходящих со-
бытий, об угрозах, которые мы видим и которые должны 
своевременно и грамотно купироваться, имеется в виду 
прежде всего афганская проблема», — пояснил он.

«Обстановка в мире непростая, «нагружена» боль-
шим числом различных угроз», — выразил общее мнение 
на заседании Владимир Путин. «Наша общая задача — 
противопоставить новым вызовам и угрозам высокий 
уровень региональ-
ного сотрудничест-
ва и широкий обмен 
информацией», — 
призвал хозяин сам-
мита Эмомали Рах-
мон.

Одна из проблем-
ных точек — Афга-
нистан. Россия вы-
ступает за скорей-
шее завершение из-
бирательного про-
цесса в этом государстве. «Исходим из того, что между-
народные силы содействия безопасности выполнят обя-
зательства, возложенные на них ООН», — сказал прези-
дент РФ. «Ключ к решению — у афганского народа и его 
правительства», — подчеркнул казахстанский лидер 
Нурсултан Назарбаев. «Военным путем нельзя достичь 
мира в Афганистане», — убеждал узбекский президент 
Ислам Каримов. Любой образовавшийся там вакуум 
«может в очень короткие сроки заполниться различны-
ми деструктивными и террористическими группиров-
ками», и повторится то, что сейчас в Ираке, предостере-
гал он.

На встрече в узком составе главы государств обсуди-
ли и другие вопросы международной повестки, в том чи-
сле ситуацию на Украине. «Весьма удовлетворены тем, 
что наши подходы по основным направлениям сотруд-
ничества оказались идентичными или близкими», — ре-
зюмировал Путин. Такая общность взглядов нашла свое 
отражение в Душанбинской декларации, которую под-
писали лидеры. «Украина рассматривалась как одна из 
проблем сегодняшнего дня» и не выделялась в отдель-
ную тему, позже пояснил президент журналистам. «Я 
проинформировал своих коллег о том, что там происхо-
дит», — сообщил он, отметив «практически полное сов-
падение подходов и взглядов по этому вопросу». 

Главы государств выступают за скорейшее восста-
новление мира на Украине и продолжение переговорно-
го процесса в целях полного урегулирования, а также 
приветствуют итоги консультаций Трехсторонней кон-
тактной группы в Минске, говорится в декларации. 
«Масштабы и влияние кризиса давно вышли за пределы 
страны. Ситуация в восточной Украине требует неот-
ложных мер и действий. Единственное долгосрочное ре-
шение проблемы — это политический диалог и консен-
сус», — подчеркнул Назарбаев и призвал соблюдать план 

Путина. Поддержал 
минские договорен-
ности и его узбек-
ский коллега. «В лю-
бых переговорных 
процессах по укра-
инской проблеме 
должны быть учте-
ны исконные инте-
ресы России, кото-
рые исторически 
сложились в течение 
очень многих веков. 

Это братские народы, которые жили и будут жить еще 
долгие века. И будут жить в мире, я убежден в этом», — 
считает он. «Не учитывать интересы России в этом реги-
оне и отношения между Украиной и Россией было бы се-
рьезной ошибкой», — предупредил Каримов. «Надеемся, 
что итоги трехсторонней встречи и неукоснительное со-
блюдение всех пунктов протокола о прекращении огня 
на востоке Украины создадут основы для дальнейшей 
стабилизации ситуации», — заявил киргизский лидер 
Алмазбек Атамбаев. Также страны ШОС выступили про-
тив одностороннего наращивания ПРО.

Теперь Россия приняла на себя председательство в 
Шанхайской организации сотрудничества. Уже запла-
нировано свыше сотни мероприятий, кульминацией ко-
торых станет саммит в Уфе 9—10 июля. Среди основных 
задач — укрепление роли ШОС, запуск крупных много-
сторонних экономических проектов, углубление куль-
турных и гуманитарных связей, выработка общих под-
ходов к региональным и глобальным проблемам. Пред-
стоит подготовить Стратегию развития организации 
до 2025 года. Также Москва придает особое значение 
совместному празднованию в 2015 году 70-летия Побе-
ды во Второй мировой войне и считает важным нала-
дить связи ШОС с Таможенным союзом и расширять со-
трудничество с ООН.

В Душанбе были сделаны важные шаги для расшире-
ния ШОС. Первые кандидаты — Индия и Пакистан. 
На очереди Иран, который уже дважды подавал заявку, 
только нужно, чтобы с него сняли санкции. «Вступая 
в права действующего председателя, рассчитываем, что 
в предстоящем году процесс расширения ШОС примет 
реальные очертания. Будем этому всячески способство-
вать», — обещал Путин.

Приоритетом для организации должны оставаться 
вопросы безопасности, поддержание мира и стабильно-
сти, борьба с терроризмом. Рахмон предложил провести 
в 2015 году в Душанбе конференцию по проблеме на-
ркоугрозы. Интеграцией организованных наркосооб-
ществ в Центральной Азии обеспокоен и Бишкек. Еще 
одна актуальная тема — решение пограничных проблем 
между участниками.

Президент России также предложил подумать над ак-
туализацией Программы торгово-экономического со-
трудничества. Китай же обещал помочь деньгами: выде-
лить кредит в 5 млрд долларов для финансирования про-
ектов.

Россия приняла на 
себя председатель-
ство в Шанхайской 
организации 
сотрудничества

Китай обещал выде-
лить кредит в 5 мил-
лиардов долларов 
для финансирова-
ния проектов

СМИ

Санкции 
против России 
нанесут ущерб
компаниям из 
США и Европы 

НАКАЗАЛИ 
САМИ СЕБЯ

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон 

НОВЫЕ санкции США против 
энергетического сектора России 
могут навредить интересам аме-
риканских нефтяных компаний. 
Обозреватели американских 
СМИ, в частности, отмечают, что 
ограничения, вероятно, нанесут 
ущерб партнерству «Роснефти» 
с Exxon Mobil. 

По оценке агентства 
Bloomberg, «из всех американ-
ских компаний наибольший 
ущерб понесет Exxon Mobil, 
обладающая правами на буре-
ние в России на участках общей 
площадью 11,4 млн акров». 

«Эксперты полагают, что сан-
кции поставят под риск контрак-
ты западных компаний в России, 
— отмечает авторитетная бизнес-
газета Wall Street Journal. — 
Exxon Mobil согласилась опла-
тить большую часть исследова-
тельских работ в Арктике, общая 
стоимость которых оценивается 
в 3,2 млрд долл, в обмен на долю 
в 33 процента в предприятии. 
Сделка с «Роснефтью» давала 
компании уникальный доступ 
к участку российских месторо-
ждений в Арктике, запасы кото-
рых составляют миллиарды бар-
релей нефти и газа». В самой 
Exxon Mobil пока ограничились 
заявлением о том, что «изучают 
введенные ограничения». 

Под угрозой может оказаться 
и совместный проект  Royal 
Dutch Shell и «Газпром нефти» 
по разработке сланцевых место-
рождений. Газета цитирует со-
трудника компании, консульти-
рующей нефтяных гигантов 
по работе в условиях санкций: 
«Пока неясно, смогут ли амери-
канские компании выполнять 
определенные обязательства 
по контрактам, в том числе пере-
числять платежи российским 
партнерам. Фирмы из США мо-
гут столкнуться со сложным вы-
бором между нарушением усло-
вий контракта и нарушением ре-
жима санкций». 

Объявленные в пятницу сан-
кции среди прочего запрещают 
экспорт из США товаров, услуг и 
технологий в поддержку россий-
ских проектов добычи нефти на 
глубоководных участках, аркти-
ческом шельфе или в сланцевых 
пластах в отношении пяти ком-
паний из России — «Газпром», 
«Газпром нефть», «ЛУКОЙЛ», 
«Сургутнефтегаз», «Роснефть». 
Американским компаниям отве-
дено две недели на то, чтобы под-
строиться под такие требования. 

Пока министерства финансов 
и торговли США объявляли 
о санкциях, которые угрожают 
интересам американских компа-
ний в России, президент Обама 
признал, что «ситуация на Укра-
ине не создает прямых угроз для 
Америки». Тем не менее Обама 
объяснил, что Вашингтон, «про-
должит предпринимать усилия» 
на этом направлении.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ У нас есть возможность для маневра

Голыми и пешком 
ходить не будем
Роман Маркелов

Н
е исключено, что новые 
санкции Евросоюза про-
тив России долго не про-

держатся. «Откатить» их назад 
могут уже в середине октября», — 
предполагает руководитель на-
правления «Финансы и экономи-
ка» Института современного 
развития Никита Масленников.

Об этом говорили и европей-
ские власти. Но в любом случае 
шаги вроде принятия очередного 
пакета антироссийских санкций, 
по его мнению, ни к чему хороше-
му не приводят и только ослож-
няют отношения между страна-
ми. «Правда, нынешний пакет от 
Евросоюза я бы назвал скорее де-
монстрационным. Он выравни-
вается и координируется с сан-
кциями против России со сторо-
ны Соединенных Штатов Амери-
ки», — отмечает эксперт.

Ответить на новые санкции 
Евросоюза, по словам Никиты 
Масленникова, безусловно нуж-
но. Это было бы логичным и зако-
номерным шагом. «Но в любом 
случае к ответным мерам нужно 
подходить с умом, чтобы убытки 
не понесли ни отечественный 
бизнес, ни рядовые граждане», — 
предупреждает эксперт. По его 
мнению, если в ответ на санкции 
будет вводиться ограничение по 
ввозу тех же подержанных авто-
мобилей иностранных марок 
или, например, одежды, то биз-
несу стоит дать переходный пе-
риод, чтобы он смог адаптиро-
ваться к новым условиям. Хотя 
бы неделю. 

«И, как мне кажется, надо по-
зволить отработать уже заклю-

ченные и проплаченные кон-
тракты с западными партнера-
ми», — добавляет Никита Мас-
ленников.

В случае запрета импорта не-
которых видов одежды из ЕС, 
продолжает эксперт, отечествен-
ные фабрики в принципе в состо-
янии заместить часть ввозимого 
товара. «У нас научились непло-
хо шить. И по иностранным лека-
лам тоже», — говорит Масленни-
ков. 

Но нашей легкой промышлен-
ности нужно будет приложить 
усилия. Возможно, понадобится 
и помощь государства. Но голы-
шом ходить точно не будем. 
Правда, за ценами проследить 
все равно придется: когда с рын-
ка уходит один сегмент, пусть 
даже узкий, у новых поставщи-
ков возникает соблазн перепи-
сать ценники. 

 А вот с ценами на автомобиль-
ном рынке в случае запрета по-
держанных импортных инома-
рок вряд ли что-то может слу-
читься. Своим взглядом на эту 
ситуацию с «Российской газетой 
поделился исполнительный ди-
ректор аналитического агентст-
ва «Автостат» Сергей Удалов. 

«Если говорить только о по-
держанных машинах, то их ры-
нок у нас вообще не такой уж и 
большой. В прошлом году, напри-
мер, физические лица ввезли в 
страну 130 тысяч таких автомо-
билей, а юридические лица — 15 
тысяч», — поделился он. Так что 
люди вполне могут переключить-
ся, по его мнению, и на иномарки 
отечественной сборки. Тем бо-
лее, что их на рынке много. 

Благо, спектр выбора достаточ-
но широкий. Особенно в среднем 
и бюджетном классах авто. Един-
ственной проблемой могут стать 
дорогие автомобили - какой-то не-
достаток может почувствоваться 
обееспеченными покупателями в 
сегменте «люкс» — некоторые 
марки и модели у нас не собирают. 
Но только некоторые. 

Так что возможность маневра, 
говорит Сергей Удалов, у потре-
бителей дорогих автомобилей 
все равно есть. 

Продолжение темы на с. 5

Президент Владимир Путин назвал новые санкции ЕС странными 

Не по адресу

Кира Латухина, Душанбе 

Н
а фоне начала мирно-
го процесса на Укра-
ине очередные сан-
кции Евросоюза в от-
ношении России вы-

глядят странно. Москва ответит, 
если это будет соответствовать 
интересам отечественной эконо-
мики, а не для того, чтобы «ог-
рызнуться», заявил президент 
Владимир Путин журналистам 
после саммита ШОС в Душанбе. 

Новый пакет западных сан-
кций выглядит странновато даже 
на общем странном фоне, оценил 
глава государства, общаясь с 
журналистами после саммита 
ШОС. Ведь недавно в развитие 
разговора с украинским лидером 
Владимир Путин предложил план 
действий по переводу конфликта 
в мирное русло. Этот план пра-
ктически лег в основу мирных до-
говоренностей, зафиксирован-
ных на встрече контактной груп-
пы в Минске. Боевые действия 
прекратились. По крайней мере, в 
некоторых местах были отодви-
нуты системы залпового огня и 
артиллерии от населенных пун-
ктов. Начался мирный процесс, 

первые контакты, появилась воз-
можность достичь хотя бы вре-
менного урегулирования полити-
ческими средствами. 

«Может быть, кому-то не нра-
вится, что процесс пошел по мир-
ному сценарию», — не исключил 
президент. Путин признался, что 
ему даже приходит «крамольная 
мысль, согласно которой Украи-
на-то никого не интересует, она 
просто используется как инстру-
мент для какой-то раскачки меж-
дународных отношений». «Укра-
ина используется как инстру-
мент, как заложник желания не-
которых участников междуна-
родного общения, скажем, реа-
нимировать НАТО, и не столько 
даже как военную организацию, 
а как один из ключевых инстру-
ментов внешней политики Сое-

диненных Штатов, для того, что-
бы объединить вокруг себя своих 
сателлитов, напугать какой-то 
внешней угрозой», — продолжил 
он. И это не может не вызывать 
сожаления, «потому что факти-
чески Украина оказалась залож-
ником чужих интересов», — счи-
тает глава государства. 

Правительство думает над от-
ветными мерами. И если «приду-
мает нечто такое, что поможет 
нам как-то решать свои внутрен-
ние проблемы, то с этим, навер-
ное, стоит согласиться», — заметил 
президент. «Но мы ничего не бу-
дем делать во вред себе», — доба-
вил он. «Просто показать свою 
крутизну, обязательно огрызнуть-
ся и понести из-за этого какой-то 
ущерб, так мы делать не будем», — 
подчеркнул Путин. В ограничени-

ях по импорту гораздо больше 
плюсов, чем минусов, чтобы сти-
мулировать развитие сельского 
хозяйства, освободить рынок от 
западных товаропроизводителей, 
которые пользуются большими 
субсидиями, отчего и конкурен-
ция была не очень справедливой. 

А вот решение Евросоюза по 
поводу списков глава государст-
ва приветствует. «Чем меньше 

наши должностные лица и руко-
водители крупных компаний бу-
дут разъезжать по заграницам, и 
больше будут заниматься теку-
щими делами, тем лучше, — ска-
зал он. — То же самое касается и 
депутатов Государственной 
Думы, которые чаще должны об-
щаться со своими избирателями, 
а не греть брюхо где-нибудь на за-
граничных курортах». 

Олимпийская чемпионка 2006 года по конькобежному спорту, депутат Госдумы Светлана Журова (на фото) попала в новый санкционный список Евросоюза. Сама Журова считает, что евро-
пейские чиновники внесли ее туда «за хорошую работу на Олимпийских играх 2014 года в Сочи» и, тем самым, «абсурдность этих санкций увеличивается».

Акцент

 Украина используется как 
инструмент для раскачки 
международных отношений

Акцент

 Отменить новый пакет 
санкций ЕС может уже в сере-
дине октября, прогнозируют 
эксперты

Мария Захарова, 
заместитель директора департамента информации 
и печати МИД России:

Новые антироссийские санкции Евросоюза, принятые под лозунгом: «За норма-

лизацию ситуации на Украине», — это уже не заблуждение, не глупость, не поли-

тический шантаж. Это, наверное, месть. Месть за усилия России по достижению 

минских договоренностей, сделавших реальным долгожданное прекращение 

огня на Украине. Месть за надежду на мир, которую подарил этот документ укра-

инскому народу и этой самой Европе. Месть за перемирие, хрупкое и баланси-

рующее над пропастью, но работающее. Месть за приостановленный план Яро-

ша и компании «воевать до победного конца». Месть за российскую гуманитар-

ную помощь людям, которых несколько месяцев отстреливали как загнанных 

зверей. Месть за свое бесовское безволие противостоять давлению большого 

младшего брата и интеллектуальное бессилие выстроить гармоничные отно-

шения с соседями по материку. Месть за целую череду собственных ошибок, 

совершенных на украинском, да и на российском направлениях под давлением 

и без. Месть за окончательный провал проекта «Внешняя политика Евросоюза». 

Такая банальная-пребанальная месть. Хотя и отчаянная. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Читайте также: европейцы 
просят прощения 
у Владимира Путина 
www.rg.ru/art/1019082
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Сделка 
с «Роснефтью» дава-
ла Exxon Mobil уни-
кальный доступ 
к участку россий-
ских месторожде-
ний в Арктике

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ
Прокуратура Милана иницииро-
вала расследование в отношении 
генерального директора крупней-
шей итальянской нефтегазовой 
компании «ЭНИ» Клаудио Де-
скальци, заподозрив его в между-
народной коррупции в особо круп-
ных размерах. Следователи обви-
няют руководство «ЭНИ» в неза-
конном переводе денежных 
средств нигерийским чиновни-
кам на сумму, превышающую 
миллиард долларов, в обмен на 
приобретение в 2011 году разреше-
ния на разработку месторожде-
ния нефти OPL-245 в Нигерии. 
Как утверждает туринская « 
Стампа», 800 миллионов долла-
ров от этой суммы были распре-
делены между африканскими по-
литиками, включая тогдашнего 
министра нефтяной промыш-
ленности Нигерии , и другими по-
средниками, а остальные 
200 миллионов долларов попали 
в руки итальянских и европей-
ских менеджеров и медиаторов. 
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Не гони 

 Была и еще одна  при-
чина. Дело в том, что 
в подавляющем боль-

шинстве случаев превышение 
скорости фиксируют не сотруд-
ники ГИБДД, а камеры фотови-
деофиксации, работающие в ав-
томатическом режиме. А по вы-
явленным ими нарушениям на-
значается минимально возмож-
ное наказание. Поэтому еще до 
принятия поправок в КоАП нака-
зание за превышение скорости 
на 10 — 20 км/ч практически пе-
рестало применяться. Ведь соот-
ветствующая статья предусма-
тривала такое наказание, как 
предупреждение или штраф 100 
рублей. Минимальным наказа-
нием было предупреждение. 
А его камеры не выносили. Да и 
судебные приставы уже очень 
давно перестали взыскивать 
штрафы в размере 100 рублей. 
Переписка же  между ведомства-
ми обходится дороже. 

Требовать возвращения 
прежней нормы стали местные 
власти и общественные органи-
зации. И те, и другие ссылаются 
на то, что в результате водители 
превышают скорость в зоне дей-
ствия тех или иных ограниче-
ний, от чего страдает безопа-
сность пешеходов. 

И если защитников прав пе-
шеходов в этом случае понять 
можно, то местные власти — 
не совсем. Дело в том, что орга-
низация дорожного движения — 
это их непосредственная обязан-
ность, хотя и не столь ими люби-

мая. У них есть возможность ог-
раничивать скоростной режим 
так, как этого требует безопа-
сность. Например, в Татарстане, 
после вступления в силу попра-
вок в КоАП, в городах ограничи-
ли скорость до 40 км/ч, и все едут 
не выше 60. 

Около школ, в большинстве 
случаев установлены «лежачие 
полицейские», соответственно, 
стоят знаки, ограничивающие 
скорость 20 км/ч. Устанавливать 
«лежачих полицейских» — также 
обязанность местных властей. 

К сожалению, зачастую огра-
ничивают скорость у нас на до-
рогах совершенно безоснова-
тельно. Хорошая трасса, прекра-
сная видимость, ни пешеходных 
переходов, ни перекрестков, 
разрешенная скорость 90 км/ч, 
и вдруг знак 60. Отчего? Зачем? 
Непонятно. Да и многие инспек-
тора  сами не могут разъяснить 
появление того или иного до-
рожного знака.  

 Пока с подобными предложе-
ниями не согласны и некоторые 
депутаты. Так, по словам первого 
зампреда Комитета Госдумы 
по конституционному законода-
тельству и госстроительству Вя-
чеслава Лысакова, пока нет дан-
ных, чтобы однозначно утвер-
ждать, что в результате прошло-
годних сентябрьских поправок  
выросли аварийность и количе-
ство наездов на пешеходов. 

Для начала нужно собрать 
статистику по всем регионам 
хотя бы за год и проанализиро-
вать ее. Ведь причиной многих  
ДТП, в том числе и  тяжких,  ста-
новится неправильная организа-
ция дорожного движения, необо-
снованное размещение дорож-
ных знаков.   

Лысаков также напомнил о 
возможности местных властей 
устанавливать безопасный ско-
ростной режим. 

Это можно делать на уровне 
владельцев дорог.  Кстати,  совер-
шенно не обязательно менять за-
конодательство на федеральном 
уровне. 

СИТУАЦИЯ  Дресс-код в медицинском вузе запретил хиджаб 
и опустил юбки

Все по форме 
Юрий Медведев 

С
тудентам Российского на-
ционального исследова-
тельского медицинского 

университета имени Пирогова 
(второй мед) запретили ходить в 
одежде, «способной оскорбить 
политические и религиозные чув-
ства окружающих, в том числе на-
циональные головные уборы». Та-
кой приказ подписал ректор вуза. 

О чем же конкретно идет речь? 
В первую очередь, конечно, это 
запрет на ношение хиджаба, кото-
рый является атрибутом мусуль-
манской религии. По оценкам со-
трудников вуза, данная мера ко-

снется примерно 10—15 процен-
тов студентов. Но хиджабы хотя и 
самая «громкая», но лишь часть 
из обширного запретного списка. 
В него попали юбки и платья дли-
ной от 10 сантиметров выше ко-
лена, шорты, одежда с обнажен-
ной спиной и глубоким декольте, 
прозрачные блузки, шорты, брю-
ки с заниженной талией, платья с 
высоким вырезом, спортивная и 
пляжная обувь, броские украше-
ния и макияж, резкий запах ду-
хов. 

Эти меры приняты «в целях 
совершенствования вузовской 
этики, а также выработки единой 
стратегии в отношении требова-

ний к внешнему виду». Препода-
ватели и сотрудники вуза полу-
чили право делать замечания 
студентам, чей внешний вид не 
соответствует требованиям при-
каза. Злостным нарушителям  но-
вых требований грозит дисци-
плинарная ответственность. 
Контроль за исполнением прика-
за ректор оставил за собой.  При-
каз также обязывает будущих ме-
диков иметь при себе белый ха-
лат с длинным рукавом, сменную 
обувь на устойчивой подошве и 
медицинскую шапочку для заня-
тий на клинических и практиче-
ских кафедрах. На занятия по 
физкультуре предписывается 

приносить спортивный костюм и 
соответствующую сменную об-
увь.

Напомним, что ранее хиджаб 
запретили в Московском государ-
ственном университете экономи-
ки, статистики и информатики 
(МЭСИ), а также в Волгоград-
ском, Астраханском и Ростов-
ском государственных универси-
тетах. Согласно статье 38 Феде-
рального закона «Об образова-
нии в Российской Федерации» 
российские вузы вправе вводить 
собственный «дресс-код». Прав-
да, такой «внутренний» норма-
тивный акт вуза должен быть при-
нят с учетом мнения учащихся. 

1

Учения  На Дальнем Востоке проходит проверка войск 

Масштаб тревоги 

Владимир Богданов 

Н
а огромном участке 
побережья Камчат-
ского полуострова и 
Приморского края 
вместе с боевой тех-

никой обосновались подразделе-
ния береговых войск и морской 
пехоты Тихоокеанского флота. 

По информации управления 
пресс-службы и информации ми-
нобороны, войска передислоци-
рованы в ходе внезапной ком-
плексной проверки боевой готов-
ности войск Восточного военно-
го округа. Она началась 11 сентя-
бря по приказу Верховного глав-
нокомандующего Владимира Пу-
тина. Это крупнейшие в истории 
новой России учения в азиатской 
части страны. Чтобы выполнить 
поставленные задачи, военным 
даже придется расконсервиро-
вать технику, которая хранится 
на складах. 

В пресс-службе ведомства со-
общили, что на Приморском и 
Камчатском оперативных на-

правлениях осуществлена пере-
дислокация и развертывание бе-
реговых оперативно-тактиче-
ских комплексов «Редут». В райо-
нах сосредоточения Береговых 
войск ТОФ завершен этап раз-
вертывания пунктов управле-
ния, произведено их инженерное 
оборудование и маскировка тех-
ники. Общая численность при-
влекаемых к проверке боевой го-
товности войск составляет около 
100 тысяч военнослужащих пяти 
общевойсковых объединений 
Восточного военного округа, ко-
мандования ВВС и ПВО, практи-

чески все корабли Тихоокеанско-
го флота, а также командований 
Дальней и Военно-транспортной 
авиации. Внезапная проверка 
продлится до 18 сентября.

Министр обороны Сергей 
Шойгу довольно подробно рас-
сказал, какие задачи придется ре-
шать войскам в ходе этих учений.

— Особое внимание при про-
верке будет уделяться перегруп-
пировке войск на большие рас-
стояния как приоритетной зада-
че ВВО. Отработается обеспече-
ние развертывания системы 
управления материально-техни-

ческого и медицинского обеспе-
чения. Тихоокеанскому флоту по-
ручено отработать задачи нане-
сения поражения корабельным 
ударным группировкам условно-
го противника, — заявил глава во-
енного ведомства. 

Шойгу также сообщил, что на-
ряду с проведением внезапной 
проверки войск ВВО Путин пору-
чил военному ведомству совмес-
тно с Главным управлением спе-
циальных программ проверить 
готовность федеральных органов 
исполнительной власти на восто-
ке страны к выполнению задач в 
условиях военного времени.

Доскональной проверке под-
вергнутся ряд министерств, а так-
же администрации Забайкальско-
го, Приморского, Хабаровского и 
Камчатского краев, Амурской и 
Сахалинской областей.

Видео на сайте 
www.rg.ru/art/1019345

Извещение о внесении изменений 
в извещение о проведении аукциона 

на право заключения договора аренды 
земельного участка для его комплексного 

освоения в целях строительства 
в минимально требуемом объеме жилья 

экономического класса и иного 
жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления 
Фонда (протокол от 12.09.2014 г. № 180) сообщает о внесении в из-
вещение о проведении аукциона на право заключения договора 
аренды земельного участка общей площадью 140 000 кв. м (кадас-
тровый номер 75:32:010224:4), расположенного по адресу: Россия, 
Забайкальский кр., г. Чита, для его комплексного освоения в целях 
строительства в минимально требуемом объеме жилья экономи-
ческого класса и иного жилищного строительства, опубликован-
ное в «Российской газете» от 21.08.2014 № 188 (6460) (далее — из-
вещение), следующих изменений. 

1. Пункт 3.3 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.3. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним доку-

ментами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, принима-
ются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 22 августа 2014 г. по адресу: г. Мос-
ква, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, подъезд № 4, к. 105. Прием за-
явок прекращается 12 ноября 2014 г. в 18.00.».

2. Абзац первый пункта 3.5 извещения излагается в следующей 
редакции:

«3.5. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
2 989 000 (два миллиона девятьсот восемьдесят девять тысяч) руб-
лей. Оплата задатка осуществляется по безналичному расчету путем 
перечисления денежных средств на основании договора о задатке, 
который заключается по месту приема заявок в порядке, предусмот-
ренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской Федерации, 
либо задаток вносится безналичным порядком путем перечисления 
денежных средств на расчетный счет организатора аукциона, ука-
занный в настоящем извещении, без заключения договора о задатке 
в срок не позднее 12 ноября 2014 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 13 ноября 

2014 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, цент-
ральный подъезд, к. 321.».

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«4.2. Аукцион состоится 14 ноября 2014 г. в 13.00 по адресу, ука-
занному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Извещение о внесении изменений в извеще-
ние о проведении аукциона на право заклю-
чения договора аренды земельного участка 

для его комплексного освоения в целях 
строительства в минимально требуемом 

объеме жилья экономического класса 
и иного жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления 
Фонда (протокол от 12.09.2014 г. № 180) сообщает о внесении 
в извещение о проведении аукциона на право заключения дого-
вора аренды земельного участка общей площадью 26 300 кв. м 
(кадастровый номер 18:28:000059:111), расположенного по ад-
ресу: Удмуртская Республика, г. Глазов, ул. Толстого, для его 
комплексного освоения в целях строительства в минимально 
требуемом объеме жилья экономического класса и иного жи-
лищного строительства, опубликованное в «Российской газете» 
от 21.08.2014 № 188 (6460) (далее — извещение), следующих из-
менений. 

1. Пункт 3.3 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.3. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним до-

кументами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, при-
нимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 
18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 22 августа 2014 г. по ад-
ресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, подъезд № 4, 
к. 105. Прием заявок прекращается 25 сентября 2014 г. в 18.00.»

2. Абзац первый пункта 3.5 извещения излагается в следующей 
редакции:

«3.5. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в разме-
ре 47 129 (сорок семь тысяч сто двадцать девять) рублей 60 копеек. 
Оплата задатка осуществляется по безналичному расчету путем 
перечисления денежных средств на основании договора о задатке, 
который заключается по месту приема заявок в порядке, предус-
мотренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской Феде-
рации, либо задаток вносится безналичным порядком путем пере-
числения денежных средств на расчетный счет организатора аук-
циона, указанный в настоящем извещении, без заключения дого-
вора о задатке в срок не позднее 25 сентября 2014 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона производится 26 сен-

тября 2014 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр.  1, 
центральный подъезд, к. 321.».

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«4.2. Аукцион состоится 29 сентября 2014 г. в 13.00 по адресу, 
указанному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Извещение о внесении изменений в извеще-
ние о проведении аукциона на право заклю-

чения договора аренды пяти земельных 
участков, входящих в состав единого лота, 

для их комплексного освоения в целях стро-
ительства в минимально требуемом объеме 
жилья экономического класса и иного жи-

лищного строительства
Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 

(далее — Фонд) в соответствии с решением правления Фонда (протокол 
от 12.09.2014 г. № 180) сообщает о внесении в извещение о проведении 
аукциона на право заключения договора аренды пяти земельных учас-
тков, входящих в состав единого лота, общей площадью 237 675 кв. м 
(кадастровые номера 03:24:031203:730, 03:24:031203:731, 
03:24:031203:732, 03:24:031203:733, 03:24:031203:735), расположен-
ных по адресу: Россия, Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, кв-л 148-й, 
д. 8/2, для  их комплексного освоения в целях строительства в мини-
мально требуемом объеме жилья экономического класса и иного жи-
лищного строительства, опубликованное в «Российской газете» от 
19.05.2014 № 110 (6382) с изменениями, опубликованными в «Россий-
ской газете» от 11.06.2014 № 130 (6402), от 20.06.2014 № 136 (6408), от 
11.07.2014 № 154 (6426), 14.07.2014 № 155 (6427), от 20.08.2014 № 187 
(6459) (далее — извещение), следующих изменений. 

1. Пункт 3.3 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.3. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним докумен-

тами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, принимаются ор-
ганизатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (перерыв с 13.00 
до 14.00) начиная с 19 мая 2014 г. по адресу: г. Москва, Славянская пло-
щадь, д. 4, стр. 1, подъезд № 4, к. 105. Прием заявок прекращается 25 сен-
тября 2014 г. в 18.00.»

2. Абзац первый пункта 3.5 извещения излагается в следующей редак-
ции:

«3.5. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
1 401 331 (один миллион четыреста одна тысяча триста тридцать один) 
рубль 80 копеек. Оплата задатка осуществляется по безналичному расче-
ту путем перечисления денежных средств на основании договора о задат-
ке, который заключается по месту приема заявок в порядке, предусмот-
ренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской Федерации, либо 
задаток вносится в безналичном порядке путем перечисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона, указанный в настоя-
щем извещении, без заключения договора о задатке в срок не позднее 
25 сентября 2014 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 26 сентября 

2014 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный 
подъезд, к. 321.».

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей редак-
ции:

«4.2. Аукцион состоится 29 сентября 2014 г. в 13.00 по адресу, указан-
ному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Судебные приставы 
уже очень давно 
перестали взыски-
вать мизерные 
штрафы в размере 
100 рублей

Извещение о внесении изменений в извеще-
ние о проведении аукциона на право заклю-

чения договора аренды семи земельных 
участков, входящих в состав единого лота, 

для их комплексного освоения в целях стро-
ительства в минимально требуемом объеме 
жилья экономического класса и иного жи-

лищного строительства
Федеральный фонд содействия развитию жилищного строитель-

ства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления Фонда 
(протокол от 12.09.2014 г. № 180) сообщает о внесении в извещение 
о проведении аукциона на право заключения договора аренды семи 
земельных участков, входящих в состав единого лота, общей площа-
дью 290 625 кв. м (кадастровые номера 66:41:0607003:121, 
66:41:0607003:122, 66:41:0607003:123, 66:41:0607003:125, 
66:41:0607003:126, 66:41:0000000:81254, 66:41:0000000:81255), 
расположенных по адресу: Россия, Свердловская область, г. Екате-
ринбург, п. Исток, для их комплексного освоения в целях строитель-
ства в минимально требуемом объеме жилья экономического класса 
и иного жилищного строительства, опубликованное в «Российской 
газете» от 21.08.2014 № 188 (6460) (далее — извещение), следующих 
изменений. 

1. Пункт 3.3 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.3. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним доку-

ментами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, принима-
ются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 22 августа 2014 г. по адресу: г. Моск-
ва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, подъезд № 4, к. 105. Прием заявок 
прекращается 26 сентября 2014 г. в 18.00.»

2. Абзац первый пункта 3.5 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«3.5. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
7 090 668 (семь миллионов девяносто тысяч шестьсот шестьдесят во-
семь) рублей 75 копеек. Оплата задатка осуществляется по безналич-
ному расчету путем перечисления денежных средств на основании до-
говора о задатке, который заключается по месту приема заявок в по-
рядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса Российс-
кой Федерации, либо задаток вносится безналичным порядком путем 
перечисления денежных средств на расчетный счет организатора аук-
циона, указанный в настоящем извещении, без заключения договора 
о задатке в срок не позднее 26 сентября 2014 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 29 сентября 

2014 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, централь-
ный подъезд, к. 321.».

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«4.2. Аукцион состоится 30 сентября 2014 г. в 13.00 по адресу, ука-
занному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Извещение о внесении изменений в извеще-
ние о проведении аукциона на право заклю-
чения договора аренды четырех земельных 
участков, входящих в состав единого лота, 

для их комплексного освоения в целях стро-
ительства в минимально требуемом объеме 
жилья экономического класса и иного жи-

лищного строительства
Федеральный фонд содействия развитию жилищного строитель-

ства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления Фонда 
(протокол от 12.09.2014 г. № 180) сообщает о внесении в извещение 
о проведении аукциона на право заключения договора аренды четы-
рех земельных участков, входящих в состав единого лота, общей пло-
щадью 117 105 кв. м (кадастровые номера 72:17:1312001:29, 
72:17:1312001:30, 72:17:1312001:33, 72:17:1312001:40), располо-
женных по адресу: Тюменская обл, г. Тюмень, 321 км а/д Екатерин-
бург — Тюмень от автодрома до кольцевой развязки, для их комплек-
сного освоения в целях строительства в минимально требуемом объ-
еме жилья экономического класса и иного жилищного строительс-
тва, опубликованное в «Российской газете» от 21.08.2014 № 188 
(6460) (далее — извещение), следующих изменений. 

1. Пункт 3.3 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.3. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним доку-

ментами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, принимают-
ся организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (перерыв 
с 13.00 до 14.00) начиная с 22 августа 2014 г. по адресу: г. Москва, Сла-
вянская площадь, д. 4, стр. 1, подъезд № 4, к. 105. Прием заявок прекра-
щается 26 сентября 2014 г. в 18.00.»

2. Абзац первый пункта 3.5 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«3.5. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
5 269 725 (пять миллионов двести шестьдесят девять тысяч семьсот 
двадцать пять) рублей. Оплата задатка осуществляется по безналично-
му расчету путем перечисления денежных средств на основании дого-
вора о задатке, который заключается по месту приема заявок в порядке, 
предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской Фе-
дерации, либо задаток вносится безналичным порядком путем пере-
числения денежных средств на расчетный счет организатора аукциона, 
указанный в настоящем извещении, без заключения договора о задатке 
в срок не позднее 26 сентября 2014 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 29 сентября 

2014 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, централь-
ный подъезд, к. 321.».

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«4.2. Аукцион состоится 30 сентября 2014 г. в 13.00 по адресу, ука-
занному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Информация о проведении 
общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие «Произ-
водственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юридичес-
кий адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, 
дом 31, ОГРН 1027401177209, ИНН 7422000795, КПП 742150001, 
в соответствии с «Методическими рекомендациями по подготовке 
представляемых на государственную экологическую экспертизу ма-
териалов обоснования лицензии на осуществление деятельности 
в области использования атомной энергии» (утв. приказом Ростех-
надзора от 10.10.2007 г. № 688), информирует общественность и всех 
заинтересованных лиц о проведении общественных обсуждений ма-
териалов обоснования лицензии на осуществление деятельности по 
эксплуатации стационарных сооружений, предназначенных для хра-
нения ядерных материалов ФГУП «ПО «Маяк».

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский город-
ской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных обсуж-
дений, является Администрация Озерского городского округа Челя-
бинской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». Форма 
проведения общественных обсуждений — общественные слушания.

Материалы обоснования лицензии на осуществление деятельнос-
ти по эксплуатации стационарных сооружений, предназначенных 
для хранения ядерных материалов ФГУП «ПО «Маяк», будут до-
ступны с 16.09.2014 по адресам:

—  г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Цент-
ральная городская библиотека, читальный зал), время работы: 
понедельник — четверг, суббота 9.00—19.00, пятница 9.00—
18.00, воскресенье 11.00—18.00 (время местное);

—  г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Ин-
формационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: по-
недельник — пятница 8.00—18.00 (время местное), суббота, 
воскресенье — выходные;

—  в сети Интернет на интернет-сайте Администрации Озерского 
городского округа: www.ozerskadm.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц по материалам обоснования лицензии на осуществление 
деятельности по эксплуатации стационарных сооружений, предна-
значенных для хранения ядерных материалов ФГУП «ПО «Маяк», 
принимаются с 16.09.2014 по 15.10.2014. 

Общественные слушания по обсуждению материалов обоснова-
ния лицензии на осуществление деятельности по эксплуатации ста-
ционарных сооружений, предназначенных для хранения ядерных 
материалов ФГУП «ПО «Маяк», состоятся 16.10.2014 в 12.00 (время 
местное) по адресу: г. Озерск Челябинской области, проспект Лени-
на, дом 32а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «Таганрогский морской торговый порт» совместно с админист-

рацией муниципального образования город Таганрог извещает о проведе-
нии общественных слушаний по материалам «Оценки воздействия на ок-
ружающую среду от аварийной ситуации, возможной при выполнении ра-
бот на комплексе ОАО «ТМТП» по перегрузке мазута на суда согласно 
Плану ликвидации аварийного разлива нефтепродуктов (акватория)».

Материалы разработаны: ООО «Центр экологического аудита 
и консалтинга», г. Новороссийск, ул. Карла Маркса, 6, оф. 419. 
тел. (8617) 605-947.

Общественные слушания будут проводиться 15 октября 2014 года 
в конференц-зале центральной городской публичной библиотеке 
им. А.П. Чехова по адресу: г. Таганрог, улица Греческая, 105, в 10.00.

Подать заявку на выступление на общественных слушаниях и оз-
накомиться с материалами «Оценки воздействия на окружающую 
среду» можно по адресу: г. Таганрог, улица Петровская, 96, в читаль-
ном зале центральной городской публичной библиотеки им. А.П. Че-
хова. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за август 2014 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Август 2014 г. 100,78

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском 
рынках нефтяного сырья, подготовленный к публикации 
Минэкономразвития России по данным агентства Reuters, 
авторские права на которые принадлежат агентству Reuters. 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

Акцент

 Это крупнейшие в истории 
новой России учения по 
численности военнослужа-
щих в азиатской части страны

Свыше 100 тысяч военнослужащих 
были подняты по тревоге 
на Дальнем Востоке.
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
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ФИНАНСЫ Центробанк не бросит рубль на произвол рынка

Набиуллина сделала ставку 
Игорь Зубков

П
о итогам года темпы ин-
фляции будут превышать 
7 процентов при первона-

чальном ориентире в 5 процен-
тов. Карты спутали события во-
круг Украины. Об этом рассказа-
ла глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина по итогам заседания 
совета директоров Банка России.

В следующем году есть воз-
можность достичь инфляции в 
4,5—5 процента. Но при условии, 
подчеркнула Набиуллина, что 
налог с продаж не введут, а сроки 
действия санкций и ответных 
мер не будут продлеваться. Тогда 
и в 2016 году инфляция выйдет 
на желанный уровень в 4 процен-
та. Однако чтобы выполнить эту 
задачу, ЦБ не собирается отказы-
ваться от намерения отпустить 
рубль в свободное плавание. Но 
до известных пределов. 

Что касается налога с продаж, 
то в следующем году он может 
прибавить темпам роста цен 
1—1,5 процента, предупреждает 
глава ЦБ. Будет ли он введен и с ка-
кими параметрами, решение еще 
не принято (подробнее о налоге с 
продаж читайте на с. 1 и 6). Базо-
вый сценарий развития, изложен-
ный в только что опубликованном 
проекте денежно-кредитной по-
литики ЦБ на ближайшие три 
года, основывается на том, что на-
лога с продаж все-таки не будет. 

Если же налог введут, а сан-
кции никуда не денутся, инфля-
ция составит не 4,5—5 процентов, 
а 6—6,5 процента. Таков альтер-
нативный сценарий, подготов-
ленный ЦБ. И это минимальная 
оценка, считает заместитель ди-
ректора Института «Центр раз-
вития» НИУ «Высшая школа эко-
номики» Валерий Миронов. Вот 
эта разница между двумя сцена-
риями в 1,5 процента за счет сни-
жения внутреннего спроса 
(источник более половины рос-
сийского ВВП) приведет к сокра-
щению темпов роста ВВП не ме-
нее чем на 0,75 процента. А это 
почти весь ожидаемый и ЦБ, и 
правительством рост в следую-
щем году. В итоге он может обе-
рнуться рецессией. 

Есть еще и третий сценарий — 
если цена на нефть устроится во-
круг отметки 99,5 доллара за 
баррель. Инфляцию это не усугу-

бит, считают в ЦБ, а вот экономи-
ческий рост еще более замедлит. 

Бороться с инфляцией ЦБ будет 
за счет высокой ключевой ставки. 
В пятницу совет директоров ЦБ 
пока оставил ее на июльском уров-
не (8 процентов), хотя инфляция и 
сверхплановая, но предпосылки к 
ее снижению наметились. Впро-
чем, сейчас на нее влияет целый 
букет совсем не монетарных фак-
торов, против которых денежные 
власти бессильны. Но решение, по-
видимому, далось непросто, по-
скольку перед этим аналитики 
разделились в своих прогнозах. А в 
пятницу новости только сгущали 
туман вокруг будущего: доллар по-
бил исторический рекорд роста на 
фоне новых санкций против Рос-
сии и ожидания контрмер.

Предупреждая упреки в тор-
можении экономического роста 
(чем выше ключевая ставка, тем 
дороже деньги и теоретически 
меньше инвестиций), Эльвира 
Набиуллина снова напомнила 
свою позицию: рост тормозят не 
ставки, а структурные проблемы 
(демографические, отсталые тех-
нологии и т. д.), а также неопреде-
ленность. Поэтому одно сниже-
ние ставок лишь усугубит инфля-
цию и приведет к образованию 
«мыльных пузырей». Только низ-

кие и предсказуемые темпы ин-
фляции способны вызвать устой-
чивый рост, считают идеологи де-
нежно-кредитной политики. 

Повышение ставки может все-
таки произойти на следующем 
заседании совета директоров 
Банка России 31 октября. Но, ска-
зала Эльвира Набиуллина, ЦБ не 
станет реагировать на скачки 
цен, которые, по его оценке, 
кратковременны, вызваны немо-
нетарными факторами и не гро-
зят срывом цели по инфляции, 
установленной на год-два вперед. 

Одновременно рубль подчи-
няют режиму плавающего валют-
ного курса. Курсовые соотноше-
ния будут определяться только 
рынком. Причем без валютных 
интервенций со стороны ЦБ мы 
уже прожили все лето. Для того 
чтобы повысить гибкость курса, 
ЦБ расширил плавающий опера-
ционный интервал и уменьшил 
объем интервенций, при котором 
происходит сдвиг его границ. Те-
перь нормативных оснований 
продавать валюту у ЦБ значи-
тельно меньше, чем в начале года. 

Эльвира Набиуллина подчер-
кивает, что это не означает отказ 

от влияния на курс рубля. Регуля-
тор будет воздействовать на него 
опосредованно, через изменение 
все той же ключевой ставки. Та-
ким образом, этот показатель 
окончательно становится глав-
ным инструментом денежно-кре-
дитной политики в ближайшие 
годы. 

При всем этом в случае появ-
ления угрозы финансовой ста-
бильности Банк России оставля-
ет для себя возможность прода-
вать иностранную валюту. Сами 
по себе колебания курса не явля-
ются злом, но опасна паника на 
валютном рынке, как это было в 
начале марта. «Плавное сниже-
ние курса отвечает потребно-
стям экономики, но если ЦБ уви-
дит огонек безумия в глазах ин-
весторов, он вмешается», — гово-
рит Валерий Миронов.

В Банке России вообще не 
исключают любых мер, даже са-
мых нестандартных. Вплоть до 
кредитования банков, оказав-
шихся под западными санкция-
ми, в валюте. И, вероятно, это 
одна из причин, почему ЦБ даже 
на фоне курсовых максимумов 
не хочет больше тратить резервы 
на поддержку рубля. А крупней-
шие российские компании, по-
павшие под колесо истории, мо-
гут найти источники долгового 
финансирования на внутреннем 
рынке, считает Эльвира Набиул-
лина и указывает, что многие 
компании уже это сделали. 

В кулуарах западные банкиры 
говорят, что готовы использовать 
любые пути, чтобы обойти огра-
ничения на долговое финансиро-
вание для российских компаний 
и банков, рассказывает Валерий 
Миронов. Потому что это при-
быльно. Возможны различные 
схемы, в том числе с использова-
нием российских «дочек» запад-
ных банков. Хотя, конечно, полу-
ченное не совсем прямым спосо-
бом финансирование будет доро-
же, признает эксперт. Но все-таки 
долгового кризиса, по его мне-
нию, не будет. Тем более что ча-
стично дефицит финансирования 
уже восполняют азиатские рын-
ки. Правда, за эту переориента-
цию тоже приходится платить.

ПРОЕКТ

При сдаче 
жилья нужно 
получать 
«добро» 
от соседей

КОГДА СОСЕД 
НЕ ЖИЛЕЦ 

Елена Домчева

СПРАШИВАТЬ разрешения 
у соседей перед тем, как сдать 
квартиру, хотят заставить росси-
ян депутаты.

Только так, по их мнению, 
можно обезопасить себя и близ-
ких от нежелательного соседства 
с шумными компаниями, неле-
гальными мигрантами и злыми 
собаками. 

Идея неплохая, но только на-
половину, уверен ведущий юри-
сконсульт Института экономики 
города Дмитрий Гордеев. Требо-
вать от всех соседей разреше-
ния — перебор. «Автор докумен-
та не уточняет, у кого именно 
брать согласие — у соседей 
по лестничной клетке, подъезду 
или дому, — отметил он. — Невоз-
можно заручиться поддержкой 
всех жильцов, кто-то обязатель-
но будет против. И наверняка по-
падется самый ушлый сосед, ко-
торый потребует заплатить за 
это разрешение». Это, по словам 
эксперта, только накалит вну-
трисоседские отношения.

Да и это не самое главное. Гор-
деев напомнил, что есть право 
собственности. И хозяин кварти-
ры может делать с ней все что 
угодно. Но с другой стороны, 
люди действительно с точки зре-
ния безопасности имеют право 
знать временных соседей в лицо 
и пофамильно. Для этого надо 
обязать арендодателей предо-
ставлять эти данные товарище-
ству собственников жилья, жи-
лищно-строительному коопера-
тиву или совету дома. 

А можно сделать проще — по-
весить на первом этаже подъезда 
объявление с указанием фами-
лий, имен и возраста нанимате-
лей — можно даже с фотография-
ми, уверен юрисконсульт. «Это 
элементарная безопасность, 
чтобы в подъезде не было про-
ходного двора», — уточнил он.

Кстати, похожие жилищные 
регламенты сегодня существуют 
во многих европейских странах.

Перспективы Россия введет ограничения по импорту одежды, если это будет выгодно 
нашим производителям

Дольче и Габбана лишат сладкого
Татьяна Зыкова 

Е
вросоюз ввел новые 
санкции против России 
и теперь может ли-
шиться права прода-
вать нам одежду, авто, 

вино, предметы роскоши, холо-
дильники и товары нефтехимии.

Об этих ограничениях говори-
ли помощник президента РФ Анд-
рей Белоусов, глава минэконо-
мразвития  Алексей Улюкаев и эк-
сперты. Но окончательного спи-
ска пока нет. Как заметил прези-
дент Владимир Путин, говорить о 
введении ответных мер можно 
только после тщательного анали-
за последствий и если они пойдут 
на благо нашим производителям. 

«РГ» со своими экспертами 
решила проанализировать ситу-
ацию на рынке одежды.

Ограничение импортных по-
ставок, в том числе люксовых ев-
ропейских и американских ма-
рок, наш массовый покупатель 
не заметит, уверены эксперты. 
Так как свыше 80 процентов из-
делий европейских компаний — 
костюмов, платьев, курток, паль-
то, рубашек, спортивных това-
ров, трикотажа и даже шуб из на-
турального меха — шьются во 
Вьетнаме, Индии, Китае. И по-
прежнему будут поставляться в 
Россию. «Отследить это нельзя», 
— констатирует генеральный ди-
ректор аналитического агентст-
ва Infoline Михаил Бурмистров. 
Для сравнения: сегодня доля оде-
жды из США на российском рын-
ке составляет 0,4 процента, из 
стран ЕС — 10—12 процентов. 

Сложно, если вообще возмож-
но, запретить покупки через за-
рубежные интернет-магазины. 
Граждане, физлица, сегодня при-
обретают в них как взрослую, так 
и детскую одежду на миллиарды 
рублей. И популярность таких 
сервисов растет год от года. 

При этом известный эксперт 
скептично настроен на то, что от-
ветные санкции для европейских 
производителей одежды и даже 
запрет на ввоз в страну товаров 
американских, итальянских или 
французских брендов может 
пойти российским компаниям на 
пользу, даст импульс развитию 

отечественных производств. 
«Если те же российские потреби-
тели, привыкшие к дорогой оде-
жде из миланских и швейцарских 
бутиков, самостоятельно съе-
здят и купят ее за рубежом, то 
отечественным производителям 
по-прежнему придется конкури-
ровать не с европейскими, а с де-
шевыми азиатскими товарами 

легкой промышленности», — на-
поминает Бурмистров. К тому же 
любые ограничения приведут к 
росту ввоза нелегальной продук-
ции из Европы, к контрафакту. 

Запретные меры, если, конеч-
но же, они будут введены в отно-
шении любых видов импорта ев-
ропейской одежды, отразятся, 
скорей всего, на торговцах, кото-

рые привозят ее из Европы и 
Штатов. Им придется закрыть 
свои мелкие бутики, популярные 
среди состоятельной публики. 
Либо переориентироваться, к 
примеру, на китайские бренды и 
коллекционную одежду в сегмен-
те лакшэри, рассуждает вице-
президент Общероссийской об-
щественной организации малого 
и среднего предпринимательства 
«ОПОРА России» Владислав Ко-
рочкин. Китайские люксовые 
марки, по его словам, давно дают 
фору знаменитым и самым доро-
гим брендам, которые произво-
дятся в Европе, опережая их по 
качеству. «Знаю, сам покупал», — 
добавляет эксперт. В Азии сегод-
ня много отшивается и россий-
ской брендовой одежды, которая 
завоевала доверие россиян. При 
этом развит механизм франши-

зы, когда отечественные неболь-
шие швейные компании работа-
ют под европейскими марками.

Сегодня, по данным отрасле-
вых союзов, у нас насчитывает 
653 крупных и средних предприя-
тия и 4 тысячи малых фирм. Госу-
дарство после долгих лет забве-
ния отрасли (доля легкой и тек-
стильной промышленности во 
внутреннем валовом продукте 
снизилась за 14 лет в тридцать 
раз — с 12 до 0,4 процента) теперь 
поощряет швейников и текстиль-
щиков. Дает им льготные креди-
ты, субсидируя ставки, предо-
ставляя государственные гаран-
тии, стимулирует научные разра-
ботки. Создается инновационный 
центр легкой промышленности. 

46 процентов — такой будет доля 
инновационной продукции в лег-
кой промышленности уже через 
шесть лет. Новая промышленная 
политика минпромторга нацеле-
на также на поддержку индустрии 
моды. В министерстве считают, 
что сегодня на нашей стороне из-
менение в лучшую сторону конъ-
юнктуры по производству оде-
жды. В недавнем интервью «РГ» 
заместитель министра промыш-
ленности и торговли Виктор Евту-
хов отметил, что, во-первых, про-
изводство в Юго-Восточной Азии 
перестает быть дешевым, во-вто-
рых, разработаны механизмы по-
вышения инвестиционной при-
влекательности отрасли, в-тре-
тьих, идет ее господдержка.

В итоге, по данным минпро-
мторга, впервые за последние два 
года мы получили 5-процентный 
рост в текстильном и швейном 
производстве по итогам 2013 
года и 7-процентный рост по ито-
гам первого квартала 2014 года. 

Новый толчок легкой про-
мышленности способно дать 
частно-государственное пар-
тнерство на возвратной основе, 

по приоритетным для государст-
ва проектам в легпроме, в том чи-
сле и инновационным, говорит 
Корочкин. «Опоре» известны 
инициативные проекты и биз-
несмены, готовые меньше чем за 
год построить заводы с нуля, об-
учить персонал работать на хо-
рошем оборудовании, наладить 
высокотехнологичное конкурен-
тное производство одежды и об-
уви, в том числе с помощью ки-
тайских инженеров, имеющих 
опыт в этой индустрии.

Что касается конкретных ви-
дов импортной одежды, ввоз ко-
торых в Россию могут ограни-
чить, то пока профильные мини-
стерствах сохраняют интригу и 
информации об этом нет. 

Между тем с 1 сентября 2014 
года вступило в силу постановле-
ние правительства, не допускаю-
щее закупки для федеральных уч-
реждений импортных текстиль-
ных и швейных товаров, кроме 
тех, которые не производятся в 
стране. Перечень внушителен — в 
него вошли чулочно-носочные 
изделия, нижнее белье, пулове-
ры, одежда из меха и кожи.

Свыше 80 процентов одежды 
«из Европы» шьются во Вьетнаме, 
Индии и в Китае.

СПРАВКА «РГ»
Поставки в Россию из стран ЕС обуви, одежды, тканей, текстильных 
принадлежностей, кожи, меха и аксессуаров составили в 2013 году 
3,2 миллиарда долларов. Это 16 процентов всего импорта по этим ка-
тегориям. 
Более 80 процентов импорта на российском рынке — продукция из 
стран, которые не участвуют в санкциях.

Акцент

 Более 80 процентов импорта 
на российском рынке — 
 продукция из стран,  которые 
не участвуют в санкциях

Эльвира Набиуллина: ЦБ намерен 
пустить рубль в свободное плава-
ние. Но до известных пределов.
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Четыре способа заработать 
деньги
www.rg.ru/art/875366
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В 
настоящее время Сбер-
банк предлагает клиен-
там современный ком-

плекс банковских расчетно-
информационных услуг 
«Cash Management»*, пред-
назначенных в первую оче-
редь для клиентов с разветв-
ленной сетью филиалов и до-
черних компаний в России, 
независимо от их территори-
альной удаленности.

Линейка продуктов Cash 
Management Сбербанка дает 
возможность холдингам осу-
ществлять оперативный кон-
троль за финансовыми пото-
ками холдинга, текущей лик-
видностью группы, а также 
эффективно управлять кон-
солидированными средства-
ми группы компаний. 

Сбербанк постоянно рас-
ширяет перечень предлагае-
мых услуг в рамках продук-
тов линейки Cash Manage-
ment, адаптируя их под пот-
ребности клиентов. 

В текущей действитель-
ности контроль за финансо-
выми потоками подразделе-
ний в холдинге — необходи-
мый шаг для оптимизации 
производственных процес-
сов группы. Чтобы достичь 
этого, компании готовы раз-
рабатывать собственные ав-
томатизированные системы 
учета, выстраивать верти-
каль взаимодействия внутри 
холдинга. Но несмотря на ко-
лоссальные затраты, голо-
вная компания, как правило, 
в итоге получает запоздалую 
информацию о текущей де-
ятельности подразделений 
группы. Сбербанк предлага-
ет в качестве альтернативы 
структурам с разветвленной 

филиальной сетью или груп-
пам компаний современное, 
удобное и доступное как для 
крупного, так и для среднего 
бизнеса комплексное реше-
ние проблемы контроля и уп-
равления ликвидностью с по-
мощью продуктов линейки 
Cash Management. 

Оперативный контроль 
Сбербанк предлагает ва-

рианты взаимодействия, 
позволяющие самостоятель-
но управлять финансовыми 
потоками с помощью систе-
мы «Сбербанк Корпорация». 
Для получения данных услуг 
достаточно заключить один 
договор со Сбербанком. Пос-
ле чего Банк самостоятельно 
заключает дополнительные 
соглашения с подразделени-
ями холдинга по месту веде-
ния счетов. 

Система «Сбербанк Кор-
порация» позволяет казна-
чейству головной компании 
держать руку на пульсе и 
иметь актуальную полную 
картину о финансовом со-
стоянии компании и ее под-
разделений. 

Система настроек сервиса 
позволяет подобрать в каж-
дом конкретном случае пе-
речень необходимых опций, 
а также установить степень 
контроля за операциями по 
счетам подразделений груп-
пы. Настройки выбираются 
клиентом на стадии заклю-
чения договора, однако их 
можно легко изменить впос-
ледствии. В результате после 
подключения к сервису голо-
вная компания будет опера-
тивно получать от Банка 
только необходимую и акту-

альную информацию. На-
пример, главному казначею 
головного офиса в «едином 
интерактивном окне» в тече-
ние дня будет доступна ин-
формация о состоянии всех 
счетов подразделений от-
крытых не только в Сбербан-
ке, но и в других коммерчес-
ких банках, в том числе и за 
рубежом. 

Еще одна услуга на базе 
платформы «Сбербанк Кор-
порация» — контроль и ак-
цепт. Услуга позволяет орга-
низовать прохождение рас-
четных документов подраз-
делений группы через согла-
сование в казначействе. При 
этом стоит отметить, что со-
гласование может быть авто-
матическим по времени или 
сумме, а также «ручным», 
т.е. с применением электрон-
ной подписи. Варианты на-
строек в данном случае мо-
гут быть самыми разными. 
Возможен жесткий конт-
роль, мягкий контроль, конт-
роль исполнения бюджета, а 
также контроль в разрезе 
различных классификаторов 
(проект, договор). Настройка 
для каждого счета подразде-
ления может отличаться. 
При необходимости казна-
чейство Компании может са-
мостоятельно подготовить и 
отправить в Банк расчетные 
документы по счетам под-
разделений холдинга.

Пусть работают остатки 
на счетах

Сбербанк готов помогать 
регулировать финансовые 
потоки компании, не только 
предоставляя доступ к собс-
твенной платформе, но и бо-

лее активно участвуя в жиз-
ни холдинга. В рамках Cash 
Management можно полу-
чить услугу «единый оста-
ток», при которой банк авто-
матически собирает в тече-
ние (конце) дня остатки 
средств со счетов подразде-
лений на счет головной ком-
пании. Общий остаток может 
быть использован по усмот-
рению головной компании, в 
том числе и для автоматичес-
кого финансирования счетов 
подразделений по заданным 
алгоритмам. Еще одна удоб-
ная услуга — «овердрафт с об-
щим лимитом», она обеспе-
чивает предоставление еди-
ного кредитного лимита с це-
лью избежать кассового раз-
рыва по счетам. Размер овер-
драфта рассчитывается сум-
марно по всем компаниям, 
входящим в группу. В резуль-
тате, если в течение дня одна 
из компаний уходит в минус, 
банк компенсирует недоста-
ток за счет собственных 
средств холдинга. В конце 
дня остатки со счетов стека-
ются на общий счет, при этом 
реальный овердрафт, за ко-
торый компания платит оп-
ределенный процент, возни-
кает только в том случае, 
если минус появляется на об-
щем счете группы. 

Таким образом, продукты 
Cash Management позволяют 
снизить издержки и зараба-
тывать на свободных средс-
твах. Вместе с продуктами 
Сбербанка компании полу-
чают возможность эффек-
тивно управлять ликвиднос-
тью, открывая новые воз-
можности для развития биз-
неса. 

Сбербанк поможет 
разобраться с финансовыми 
потоками

ОАО «Сбербанк России», генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012. Реклама

 Линейка продуктов Cash Management от Сбербанка – это комплекс банковских расчетно-информационных услуг, предназначенных для юридических лиц и индивидуальных пред-
принимателей.  Подробную информацию о линейке продуктов Cash Management, об условиях и документах, необходимых для их оформления, узнайте на сайте www.sberbank.ru, 
в отделениях Банка или по телефону 8 (800) 555 55 50. 

* “Cash management” – управление финансовыми потоками организации.
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Досчитать до 13

Игорь Шувалов также 
рассказал, что главы 
регионов предложили 

ввести местный налог с продаж, 
который пойдет в их бюджеты. 
При этом обмен мнениями про-
должится. И на уровне прави-
тельства, и на уровне экспертов. 
       В финансовом ведомстве уже 
подсчитали, что именно повыше-
ние налога на добавленную стои-
мость окажет меньшее влияние на 
инфляцию, и, в тоже время, денег 
казне принесет больше. По при-
близительным подсчетам - около 
500 миллиардов рублей. 

В то время как налог с продаж 
по ставке 3—5 процентов позво-
лит положить «в копилку» толь-
ко 200 миллиардов рублей. И к 
тому же может дополнительно 
вырасти инфляция, на 1—1,5 про-

цента, по различным экспер-
тным оценкам.  

Кстати говоря, в России налог с 
продаж уже вводился. Просущест-
вовал он не так долго и в итоге был 
отменен в 2004 году. Тогда одной 
из причин стала его низкая соби-
раемость .  

Налогоплательщиками налога 
с продаж будут признаваться как 
организации, так и предприни-
матели. Исключений для специ-
альных режимов налогообложе-
нияне предвидится. Те предпри-
ниматели, кто трудится «по 
упрощенке, также должны будут 
платить налог с продаж в общем 
порядке.  

Обсуждалась также возмож-
ность введения прогрессивной 
шкалы подоходного налога или 
его повышения. 

ТЕАТР Билет в Большой 
театр теперь можно 
вывести на принтере

Билет 
в формате А4

Ирина Муравьева

ЗАКАЗАТЬ билет в Большой театр по Интернету можно 
было и прежде, но с обязательным обменом принтерного 
«купона» на настоящий билет в кассах театра. В новом, 
239-м сезоне у зрителей появилась возможность прио-
брести билет на спектакль в Большой театр, не выходя 
дома. О новой системе продажи билетов и других новше-
ствах, актуальных для публики, перед началом сезона 
рассказали гендиректор Большого театра Владимир 
Урин и его заместитель Олег Мисковец.

Как оказалась, в общих чертах система продажи биле-
тов в Большой театр не изменилась — остаются и твердые 
сроки открытия предварительной продажи билетов на 
спектакли, и количественный лимит билетов, продавае-
мых в одни руки, и ценовые категории билетов. Однако 
почти в каждой позиции произошли изменения, которые 
должны сделать чуть более комфортным визит в Боль-
шой театр рядового зрителя.

Во-первых, определился более удобный для тех, кто 
работает, день начала предварительной продажи биле-
тов — по субботам в режиме от 10.00 до 17.30. С графиком 
продажи на конкретные названия можно ознакомиться 
на официальном 
сайте театра www.
bolshoi.ru в рубрике 
«Визит в театр». На-
звания спектаклей 
будут появляться 
здесь за 3—4 месяца 
до самого представ-
ления. В указанную 
для конкретного 
спектакля субботу 
билеты будет прода-
ваться в кассах Боль-
шого театра в поряд-
ке живой очереди. 
Установленный регламент — 2 билета в руки на каждое 
название при предъявлении паспорта. Многодетным се-
мьям предоставлено право покупать билеты на всех чле-
нов семьи. Льготникам — скидка: 50% стоимости. Инва-
лиды-колясочники смогут посетить театр за 100 рублей. 
По такой же цене в 100 рублей смогут смотреть оперы 
и балеты в Большом театре студенты, для которых прода-
жа билетов будет начинаться перед каждым спектаклем 
с 16 часов дня. Остальной же публике, желающей прийти 
в Большой театр с семьей или в компании, лучше пользо-
ваться электронной системой. Уже начиная с 17.30 в те 
же самые субботы, когда открывается продажа билетов 
на конкретный спектакль, можно будет приобрести нуж-
ное число билетов на сайте, вывести их на принтере 
и с этим листком в формате А4 прийти в театр. Места би-
летеров теперь оборудованы специальной «считываю-
щей» аппаратурой. В Большом театре считают, что такая 
мера позволит хотя бы частично контролировать ситуа-
цию с билетной мафией. 

На открытии сезона были объявлены и новые назна-
чения: начальником отдела перспективного планирова-
ния и спецпроектов вместо уволенного год назад Михаи-
ла Фихтенгольца стала Ирина Черномурова, супруга и 
коллега гендиректора Владимира Урина, 17 лет руково-
дившая отделом международных и общественных связей 
Московского академического Музыкального театра име-
ни К.С. Станиславского и Вл.И. Немировича-Данченко. 

ИНИЦИАТИВА Минстрой хочет снизить 
максимальные тарифы на ритуальные услуги

Кладбища — в закон
Тарас Фомченков 

М
инстрой намерен навести 
порядок с ценами на риту-
альные услуги. Их раз-

брос по регионам серьезно сокра-
тится, надеются в министерстве, 
после введения специальной ме-
тодики расчета. Для этого будет 
составлен список гарантирован-
ных услуг.

Средняя цена обычных похо-
рон по России сегодня составляет 
около 15—20 тысяч рублей. Но мо-
жет обойтись и в несколько сотен 
тысяч. «Цены зависят от многих 
факторов, в том числе и от жадно-
сти недобросовестных участни-
ков рынка», — поделился с «РГ» ди-
ректор Корпорации руководите-
лей похоронных предприятий 
(КРПП) Андрей Цветнов. Причем 
жадность эта не имеет пределов — 
ограничений на тарифы ритуаль-
ных услуг практически нет.

Существует и так называемый 
гарантированный перечень, про-
должил эксперт. В него входит 
гроб, доставка к месту захороне-
ния, подготовка могилы. Мини-
мальный набор услуг стоит 4600 
рублей, уточнил Андрей Цветнов, 
заметив, что в этом случае фирмы, 
осуществляющие такое захороне-
ние, работают себе в убыток. Так 
что Гарантированный перечень, 
уверен эксперт, должен включать 

действительно весь минимальный 
набор услуг, а его тарифы должны 
соответствовать хотя бы себесто-
имости, чтобы ее покрывать. «Нет 
прибыли, но нет и убытка», — счи-
тает он. 

Перечень будет закреплен в за-
коне. Такое мнение у минстроя, в 
стенах которого прошло первое 
заседание экспертного совета по 
выработке госполитики в сфере 
погребения и похоронного дела. 
Пока же этот рынок практически 
неорганизован — признают как 
сами его участники, так и власти. 

До 1 ноября в Госдуму должен 
быть внесен законопроектс необ-
ходимыми изменениями в закон о 
похоронной деятельности и риту-
альных услугах. «Минимальный 
перечень услуг и определенные 
ограничения по стоимости — все 
это должно и будет прописано в 
готовящемся законе», — рассказал 
после заседания совета замглавы 
минстроя Андрей Чибис обозре-
вателю «РГ». 

«Никто точно не знает, сколько 
в России кладбищ, — продолжил 
замминистра. — По оценкам, от 35 
до 70 тысяч. А только «белая» вер-
хушка айсберга доходов от этого 
вида бизнеса — около 35 миллиар-
дов рублей в год». 

Чтобы все четко рассчитать,  
планируется создать специаль-
ный реестр мест захоронений, го-

ворит Чибис.  Пока же многие 
участники рынка фактически 
«разводят» людей на деньги, не 
оказывая при этом качественных 
услуг. «Ключевая задача — быстро 
прекратить «обман на слезах», — 
считает чиновник. А уже на самом 
совещании уточнил, какой уро-
вень власти должен регулировать 
процесс. С муниципального уров-
ня это должно перейти на уровень 
региона. 

Говорили и о лицензиях. По 
мнению начальника управления 
контроля социальной сферы и 
торговли ФАС России Тимофея 
Нижегородцева, переход на ли-
цензирование может быть глав-
ной ошибкой в регулировании 
этой сферы деятельности. «В 2002 
году отменили лицензирование, 
так как признали, что оно не по-
зволяет устранить недобросовест-
ных участников рынка. Мы счита-
ем, что должна быть создана одна 
СРО (саморегулируемая органи-
зация. — «РГ») на всю страну», — 
объявил он позицию  антимоно-
польной службы. 

Прославленный скрипач и дирижер, 

общественный деятель Владимир 

Спиваков отметил свое 70-летие 

праздничным концертом. Со сцены 

Московского международного дома 

музыки его поздравил Сергей Иванов, 

а от имени главы Русской православ-

ной церкви юбиляру был вручен ор-

ден Даниила Московского I степени. 

Сергей Иванов от имени президента 

поблагодарил Владимира Спивакова 

за «многолетний труд и преданное 

служение искусству и всему Отечест-

ву». А потом сказал юбиляру несколь-

ко слов от себя. «К вам в полной мере 

относится известное выражение «Та-

лантливый человек талантлив во 

всем». Вы стараетесь сделать мир луч-

ше, окружающих лучше, щедрость ва-

шей души словами не передать, вы — 

великий представитель великой рус-

ской культуры, — говорил он. — Во всем 

мире вы представляете Россию так 

достойно, как только этого можно 

представить». 

Иванов вспомнил «счастливые глаза» 

детей — воспитанников маэстро: со-

зданный Спиваковым фонд оказал 

поддержку уже тысячам юных талан-

тов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Валерий Миронов,
заместитель директора института «Центр развития» НИУ «Высшая 
школа экономики»: 

 — Принять решение, введение какого налога принесло бы больше пользы на-

шей экономике, непросто. У каждого варианта есть свои преимущества.

С одной стороны, вернуть налог с продаж в нынешней экономической ситуа-

ции — оптимальное решение. В последнее время многие государственные рас-

ходы выросли, в том числе зарплаты и пенсии. Они должны индексироваться. 

Получается, нужно увеличивать налоги, иначе придется снижать зарплаты 

бюджетникам, сокращать их штат, не индексировать пенсии.

С другой стороны, увеличение на 2 процента другого налога — на добавленную 

стоимость — могло бы быть полезней. НДС более прогнозируемый по сравне-

нию с налогом с продаж.

Есть и третья точка зрения — увеличить администрируемость и собираемость 

уже имеющихся налогов. Если заняться этим вплотную, то, по различным эк-

спертным оценкам, как раз минимум 200 искомых миллиардов рублей можно 

было бы прибавлять ежегодно. 

МНЕНИЕ

КРЕМЛЬ

Сергей Иванов
рассказал
о развитии
дорог в России 

БЕЗ ПРОБОК

Татьяна Замахина

ГЛАВА президентской админи-
страции Сергей Иванов пообе-
щал ряд улучшений для автолю-
бителей. В частности, добраться 
от Москвы до аэропорта Шере-
метьево уже к Новому году мож-
но будет за 7—10 минут, заявил 
Иванов, выступая на конферен-
ции, посвященной пятилетию 
компании «Автодор». 

«В общей сложности «Авто-
дором» уже построено и рекон-
струировано более 3,5 тыс. км 
дорог, около 1,5 тыс. км отре-
монтировано, по ним проехали 
70 млн россиян — половина на-
селения страны», — отметил ру-
ководитель администрации 
Кремля. В планах компании, за-
явил Иванов, есть знаковые и 
ожидаемые проекты. Среди них 
— ввод в эксплуатацию скорост-
ной трассы «Москва — Санкт-
Петербург» и запуск Централь-
ной кольцевой автодороги, 
а также «расшивка» участков 
на направлении «Москва — Ни-
жний Новгород» и строительст-
во дорог для новороссийского 
транспортного узла. 

— Я очень жду Нового года, 
так как к нему будет, как гово-
рят военные, наконец, деблоки-
рован аэропорт Шереметьево, 
и миллионы людей, которые вы-
летают самолетами из этого 
аэропорта, будут не часами 
в пробках стоять, а будут доби-
раться по Кольцевой дороге до 
Шереметьево за 7—10 минут, — 
сказал Иванов. 

Одной из главных целей «Ав-
тодора» остается создание 
в стране сети скоростных маги-
стральных автомобильных до-
рог и привлечение для этого 
частных инвестиций. По оценке 
главы администрации Кремля, 
вложения частного капитала 
уже начали приносить ощути-
мый эффект для дорожного 
строительства. «Это не означа-
ет, что все дороги должны стро-
иться платными», — уточнил 
Иванов. 

По мнению главы кремлев-
ской администрации, «развитая 
дорожная сеть позволит эффек-
тивно реализовать конкурен-
тные преимущества России как 
евразийской транспортной дер-
жавы». 

Акцент В Луганске встретили второй российский конвой

Миссия выполнена. 
Дважды 

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Н
а минувших выход-
ных в Россию вер-
нулся второй гума-
нитарный конвой, 
перевозивший по-

мощь для жителей Донбасса, ко-
торые пострадали в результате 
боевых действий.

Гуманитарная миссия заняла 
всего один день. После долгого и 
томительного ожидания на гра-
нице и препятствий со стороны 
Украины, это было особенно по-
казательно. Выехавшие ранним 
утром в субботу машины, уже ве-
чером того же дня вернулись 
обратно. Благодаря хорошей ор-
ганизации разгрузить белые гру-
зовики в Луганске удалось очень 
оперативно.

Ополченцы во время зыбкого 
перемирия как могли оберегали 
жизненно важный груз. Они со-
провождали российский конвой 
в пути, а на дороге дежурили воо-
руженные группы, готовые от-
бить атаку украинских силови-

ков и пресечь любую провока-
цию. К счастью, обошлось без 
ЧП.

— Сколько машин заехало на 
территорию Украины, столько 
же оттуда и вернулось, — сказал 
корреспонденту «РГ» руководи-
тель пресс-службы Южного та-
моженного управления Раян Фа-
рукшин. — Все прошло благопо-
лучно.

Интересно, что многие води-
тели из российского конвоя про-
езжают опасную дорогу на Лу-
ганск второй раз: в августе они 
отвозили гуманитарный груз в 
составе первого конвоя. По сло-
вам водителей, их не пугали труд-
ности, наоборот, они вдохновля-
лись, чувствуя причастность к 
благородному и, главное, нужно-
му делу, от которого в прямом 
смысле зависят жизни людей. 
Представители ополчения также 
подтверждают, что только гума-
нитарный груз из России позво-
лил спасти от смерти оставшихся 
почти без средств к существова-
нию, еды и воды жителей Донбас-
са. Машины из России в Луганске 
встречали со слезами на глазах. 

Всего около 280 спасительных белых фургонов перевезли через границу примерно две тысячи тонн груза: продукты, медикаменты, предметы первой необходимости.

Многие водители проезжают дорогу на Луганск второй раз: они уже возили гуманитарный груз в составе перво-
го конвоя.

Публикацию комментирует 
политолог 
Алексей Макаркин
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В России появятся 
многоразовые могилы 
www.rg.ru/art/988336

У зрителей 
Большого театра 
появилась возмож-
ность приобрести 
билет на спектакль, 
не выходя дома

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (0652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
— В региональные выпуски газеты редакцией 
могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 5769, zabotina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано:  

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 15.09.2014 г.

ТИП. № 14-09-00151
Свободная цена

Тираж 168 901
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

1

И
Т

А
Р

—
Т

А
С

С

И
Т

А
Р

—
Т

А
С

С

Сергей Иванов обещает автолюби-
телям значительные улучшения.

ЧП  В Москве убит 
известный адвокат

Не защитили 

 Владимир Богданов 

В МОСКВЕ возбуждено уголовное дело по факту убийст-
ва известного адвоката Татьяны Акимцевой и ее 44-лет-
него водителя. 

По данным следствия, преступление произошло 
в пятницу вечером, рядом с домом 9 на улице Гашека. Не-
известный произвел не менее пяти выстрелов из огне-
стрельного оружия в женщину-адвоката и ее водителя, 
после чего скрылся. Орудие убийства — пистолет ПМ, 
позднее был найден. 

В адвокатской конторе «Карабанов и партнеры» со-
общили, что Акимцева была старшим партнером руко-
водителя этой коллегии Александра Карабанова. «При-
чину убийства установит следствие, но не исключено, 
что она связана с ее профессиональной деятельнос-
тью», — заявила пресс-секретарь коллегии Татьяна Гу-
шель. К услугам погибшей прибегали Евгений Плющен-
ко, Филипп Киркоров, Кристина Орбакайте. 

Акимцева также представляла интересы потерпев-
ших по делу руководителей «ореховской» банды Дмит-
рия Белкина и Олега Пронина. В ходе процесса ей не раз 
угрожали. В связи с этим Акимцева собиралась нанять 
телохранителя. 

Партнер  убитой  Акимцевой, адвокат Вадим Лялин  
заявил, что незадолго до смерти она занималась делом 
о рейдерском захвате и обращалась к коллегам за сило-
вой поддержкой. « Мы должны были с ней встретиться, 
чтобы обсудить совместные действия по защите ее кли-
ента, который пострадал в результате незаконного отъе-
ма у него коммерческой недвижимости. Она обращалась 
ко мне за поддержкой, в том числе и силовой. Однако 
встретиться с ней не смогли по причине ее смерти», — со-
общил Лялин.

 Другой адвокат, который также работал вместе с 
Акимцевой, Александр Карабанов, подчеркнул, что 
смерть юриста связана с ее профессиональной деятель-
ностью. «Это явно не бытовое убийство, оно связано с ее 
работой», — сказал Карабанов.  

По информации нашего источника  в МВД, рассма-
триваются несколько  версий преступления:  дело «оре-
ховской» группировки, а также  рейдерский захват, в ко-
тором она представляла интересы потерпевших.  Извест-
но, что в ходе процесса по делу руководителей «орехов-
ской» группировки Белкина и Пронина «одно из хода-
тайств ей угрожали прибить на крышку гроба». 
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ПОЗИЦИЯ 

Партия регионов (ПР) не намерена принимать участие во внеоче-

редных выборах в Верховную раду Украины. Об этом заявил се-

кретарь президиума Партии регионов, депутат Борис Колесни-

ков: «Политсовет принял решение не участвовать в выборах, ког-

да в стране идет война, когда в 44 округах выборы физически про-

вести невозможно. Партия регионов» в выборах участвовать 

не будет». По его мнению, проведение выборов в стране в настоя-

щий момент может привести к дополнительному расколу в обще-

стве. «Какой может быть парламент, если четвертая часть страны 

не будет в нем представлена?» — заявил Борис Колесников.

По его предположению, выборы в украинский парламент «могут 

и вовсе не состояться, не говоря уже о признании их результатов». 

Однако если это все-таки произойдет, то представители Партии 

регионов будут отстаивать интересы своих избирателей по моде-

ли «непарламентской оппозиции».

Напомним, что ранее депутат от регионалов Елена Бондаренко 

выступила с открытым письмом, в котором рассказала о том, в ка-

ких условиях ей и ее коллегам приходилось вести предвыборную 

агитацию. Бондаренко пришла к неутешительному выводу: зани-

маться оппозиционной политической деятельностью в современ-

ной Украине равносильно самоубийству. «Все, кто призывает 

к миру на Украине, сразу же записываются властью во враги наро-

да, как это было, к примеру, в Германии 30—40-х годов прошлого 

века или во времена политики маккартизма в США», — утверждает 

депутат. В письме Елена Бондаренко также рассказала о сговоре 

нынешнего руководства Украины с правоохранительными орга-

нами, которые «грязными» методами оказывают давление на нее 

и коллег по партии. «Методы украинской хунты в борьбе за власть, 

а точнее, в борьбе за построение диктатуры в Украине, не имеют 

ничего общего с понятием «демократия». Свободный мир теряет 

еще один форпост — Украину», — констатировала Бондаренко.

Подготовил Алексей Чуриков

СКАНДАЛ  Главреда 
украинских «Вестей» 
могли задержать 
за публикацию о дочери 
главы СБУ

Киев зачищает 
журналистов 

Максим Макарычев

ОКОНЧАТЕЛЬНО забыть о свободе слова украинские 
власти недвусмысленно советуют журналистам, чья точ-
ка зрения не совпадает с официальной.

Украинская милиция разогнала акцию протеста на 
Лаврской улице около музея «Мыстецький арсенал», где 
проходит «Форум европейской стратегии» (YES), имею-
щий откровенную антироссийскую направленность.

В качестве главного «организатора массовых беспо-
рядков» правоохранители выбрали главного редактора 
оппозиционной газеты «Вести» Игоря Гужву, находив-
шегося возле музея. Его поместили в милицейский авто-
зак на глазах у многочисленной толпы и доставили в Пе-
черское управление Главного управления МВД Украины. 
Там на редактора составили протокол об администра-
тивном нарушении и после проведения профилактиче-
ской беседы отпустили.

А за два дня до этих событий в здании редакции со-
трудниками СБУ был проведен обыск в рамках уголовно-
го производства по факту «посягательства» журнали-
стов издания на территориальную целостность Украины. 
В общей сложности против «Вестей» в настоящее время 
возбуждены четыре уголовных дела.

Преследования газетчиков начались после того, как 
в мае-июне журналисты «Репортера», входящего в ме-
диа-холдинг украинских «Вестей», передали репортажи 
из осажденного Славянска, при этом процитировав опол-
ченцев. Впрочем, по мнению главного редактора, 
не исключено, что «Вести» пострадали из-за другого ма-
териала, где рассказывалось о том, что дочь главы СБУ 
Наливайченко, поддерживающего «плотные контакты 
с американцами», снимает квартиру на Манхэттене, где 
живет и работает. «Очень хотелось бы верить, что это 
не связанные события. Потому что если нас кошмарят из-
за статьи о дочери Наливайченко, то это вообще ужас. 
Это получается, что у нас нет национальной спецслужбы, 
а есть личная охранка Наливайченко», — отметил Гужва.

По его словам, в частных беседах с журналистами со-
трудники СБУ признавались, что «им дана команда пор-
вать и приостановить деятельность «Вестей» любым спо-
собом». Еще раньше, в мае, как пояснил в эфире радио 
«Вестей» Игорь Гужва, в отношении холдинга было воз-
буждено дело якобы по факту неуплаты налогов. «После 
этого дело, которое было возбуждено против нас по неу-
плате налогов и отмыву денег, расследовалось своим че-
редом, и где-то к середине августа стало понятно, что мы 
к этому делу не причастны», — заявил Гужва. Он пояснил, 
что на Украине подобные проблемы возникали и раньше, 
когда журналисты «вторгались» в частное пространство 
чиновников.

Тем временем Национальный совет Украины по во-
просам телевидения и радиовещания и МВД начали про-
водить совместные рейды по отелям, базам отдыха и раз-
влекательным учреждениям. Чиновники при поддержке 
силовиков ищут заведения, в которых транслируют рос-
сийские телеканалы. Напомним, что на минувшей неде-
ле на Украине было принято решение о запрете вещания 
российских телеканалов. Причем не только информаци-
онной, но и сугубо развлекательной направленности. 
«Поисковиками» проверено уже более пяти тысяч обще-
ственных заведений: по итогам совместных рейдов воз-
буждены уголовные дела против провайдеров услуг в не-
которых населенных пунктах Донецкой, Запорожской 
и Днепропетровской областей. 

Отставка по Фейсбуку
На того же Муженко 
они возлагают вину за 
большие потери в «кот-

лах», а также за умышленное на-
правление в гущу боя «добро-
вольческих» батальонов, не 
оснащенных в должной мере ар-
тиллерией и бронетехникой. В 
этом мнении едины даже сопер-
ничающие по другим, «полити-
ческим», вопросам, руководите-
ли карательных батальонов 
«Азов» и «Донбасс». 

Официальный Киев вынуж-
ден реагировать на критику, и 
Муженко уже действительно по-
бывал на допросе в Генеральной 
прокуратуре, где ему пришлось 
рассказывать об обстоятельст-
вах возникновения котла под 
Иловайском. Однако вопросы, 
задававшиеся следователями на-
чальнику Генштаба, а равно и его 
ответы озвучены не были. Более 
того, в разгар боев президент 
Петр Порошенко повысил Му-
женко в звании — теперь он гене-
рал-полковник. 

Не многим лучше положение 
и у министра обороны Валерия 
Гелетея, к слову — четвертого по 
счету с начала года, возглавляю-
щего это министерство. Ранее он 
поспешил заявить о едва ли не 
победе «сил АТО». Его отставки 
добиваются те же самые кара-
тельные батальоны и отдельные 
политики. К примеру, ультрапра-
вый Олег Ляшко обнародовал 
шокирующие цифры о потерях 
ВСУ: по его данным, с начала 
АТО украинская армия потеряла 
убитыми 8 тысяч человек и их 
трупы сжигаются в передвиж-
ном крематории, предоставлен-
ном Германией. Эти цифры уди-
вительным образом совпадают и 
со статистикой потерь украин-
ской стороны, которую ведут 
ополченцы Донбасса. Лишним 
доказательством служат, напри-
мер, опубликованные в Интерне-
те снимки из Запорожской обла-
сти, где на свежей могиле неиз-
вестного украинского солдата 
стоит регистрационный номер 
6843. 

Отставки Гелетея добиваются 
также матери солдат, отправляе-
мых на Донбасс. Они уже не раз 
перекрывали дороги и блокиро-
вали военкоматы в разных ча-
стях страны, а в последние дни 
августа едва не взяли штурмом 
здания министерства обороны и 
администрации президента Ук-
раины. Дошло до того, что прези-
дент Украины Петр Порошенко 
еще 1 сентября пообещал сделать 
«кадровые выводы» из опыта 
боев под Иловайском. Однако в 
итоге лишились чинов несколько 
сотрудников министерства обо-
роны в полковничьем звании. 

Возможно, из-за обещания 
Порошенко за последние две не-
дели информация об отставке Ге-
летея неоднократно появлялась 
в социальных сетях. Так, мини-
стра «отставили» украинские 
блогеры во время его пребыва-
ния с украинской делегацией на 
саммите НАТО в Уэльсе. Пресс-
службе ведомства пришлось 
разъяснять, что в отсутствие ру-
ководителя на территории Укра-
ины его обязанности исполнял 
заместитель. 

Гелетей как может, пытается 
улучшить свое реноме среди 
украинских пользователей Ин-
тернета. Например, накануне он 
объявил в своем блоге, что про-
верит на детекторе лжи всех со-
трудников министерства и Гене-
рального штаба. По словам Геле-
тея, у него на протяжении двух 
месяцев пребывания на посту 
«накопилось множество вопро-

сов к руководителям подразде-
лений, а также к начальникам и 
военным командирам». «На эти 
вопросы пришло время полу-
чить искренние и исчерпываю-
щие ответы», — написал в «Фей-
сбуке» Гелетей. Эти ответы он 
намерен получить с помощью 
полиграфа. Окончание сообще-
ния министра сильно напомина-
ет обещания Порошенко двухне-
дельной давности: «По результа-
там общения будут сделаны со-
ответствующие кадровые и орга-
низационные решения». 

Однако виртуальные отстав-
ки имеют все шансы стать реаль-
ными: в среду в Верховную раду 
поданы два законопроекта о ли-
шении должностей Гелетея и Му-
женко. Инициатором выступил 
влиятельный в прошлом поли-
тик, а ныне  внефракционный де-
путат Виктор Балога, выступаю-
щий сегодня с позиций кон-
структивной критики как самой 
«антитеррористической опера-
ции», так и действующей власти 
в целом. Представители действу-
ющего парламентского боль-
шинства на его инициативу не 
отреагировали, однако, как по-
лагают эксперты, к ближайшему 
заседанию Верховной рады об-
становка может измениться, и 
отставки все же состоятся. Впро-
чем, по мнению комментаторов, 
их истинной причиной будет не 
бездарность военачальников, а 
набирающая обороты парла-
ментская избирательная кампа-
ния. 
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ПРОЧИТАНО 
В «ШПИГЕЛЬ ОНЛАЙН»

Депутат 
бундестага 
предостерегает
против 
помощи 
Украине

КИЕВУ НЕЧЕМ 
ПЛАТИТЬ 
ЕВРОПЕ

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

КОГДА в бундестаге обсуждался 
бюджет на 2015 год, говорили 
больше о курсе на экономию го-
сударственных средств. О помо-
щи Украине никто не упомянул.

 Вопрос, видимо, весьма ще-
петильный. Однако затронул его 
один из заместителей парла-
ментской фракции Христиан-
ско-демократического союза 
Михаэль Фукс. Правда, не на де-
батах в бундестаге, а в интервью 
порталу «Шпигель онлайн» он 
скептически высказался против 
пакета помощи этой стране, 
впервые затронув непопуляр-
ную тему в партии, во главе ко-
торой стоит сама Ангела Мер-
кель. По мнению соратника кан-
цлера, правительство ФРГ не мо-
жет, как в случае с помощью Гре-
ции, верить в то, что ситуация на 
охваченной кризисом Украине 
в долгосрочной перспективе 
улучшится с помощью немецких 
налогоплательщиков. По сравне-
нию со средствами, которые не-
обходимы, чтобы поддерживать 
жизнеспособность Украины, как 
считает Фукс, помощь Греции — 
капля в море. «Это совершенно 
разные масштабы», — заявил де-
путат «Шпигель онлайн».

Михаэль Фукс, почти десять 
лет занимавший должность пре-
зидента Немецкого союза опто-
вой и международной торговли, 
считается экспертом фракции 
ХДС/ХСС по промышленности. 
В интервью депутат также при-
звал Украину к кардинальным 
реформам для обеспечения ее 

экономического будущего, ука-
зав на то, что иначе страна надо-
лго останется зависимой от фи-
нансовой помощи извне, что для 
ФРГ может оказаться не по си-
лам. По мнению Фукса, первым 
делом должна быть проведена 
Конституционная реформа, со-
провождаемая построением не-
зависимой юридической систе-
мы, которая сможет остановить 
разгул коррупции на Украине.

Кроме того, Фукс предложил 
поставить финансовую помощь 
в зависимость от участия укра-
инской промышленной элиты 
в восстановлении погрязшего 
в долгах государства. По мнению 
политика от партии Меркель, 
нельзя смириться с тем, что 
украинские олигархи скупают 
целые улицы в Лондоне за мил-
лиардные суммы, а спасение 
своей страны отдают на откуп 
немецким налогоплательщикам. 
В общем пропагандистском за-
пале ни политики, ни СМИ Гер-
мании до сих пор серьезно не за-
давались вопросом, в каких раз-
мерах, в какой форме и как долго 
должна осуществляться помощь 
Украине. В конце марта — начале 
апреля Украине была выделена 
первая помощь от Международ-
ного валютного фонда и США. 23 
августа Ангела Меркель во время 
своего визита в Киев пообещала 
Украине полмиллиарда евро из 
новообразованного гарантийно-
го фонда по восстановлению. Ев-
росоюз собирается добавить 
из общего котла 1,6 миллиарда 
евро. При этом Германия, как 
страна с самой мощной эконо-
микой, должна взять на себя 
львиную долю этой суммы. 
По оценкам экспертов, до конца 
2015 года Украине понадобятся 
как минимум 19 миллиардов 
евро финансовой помощи. О том, 
отдаст ли Украина эти кредиты 
и когда это произойдет, в прави-
тельстве ФРГ пока что никто не 
задумывался. 

Денег, которые пообещали 
Украине Евросоюз и Германия, 
явно недостаточно, чтобы хотя 
бы погасить существующую за-
долженность. «Самое позднее, 
в тот момент, когда в киевских 
квартирах погаснет свет, мы 
больше не сможем уйти от во-
проса, как мы должны поступать 
с Украиной», — предостерегает 
Михаэль Фукс.

По словам Игоря Гужвы, сотрудникам СБУ дана команда при-
остановить деятельность «Вестей» любым способом.

СПРАВКА «РГ»
«Трибунал Рассела» был создан в 1967 году английским философом и об-
щественным деятелем Бертраном Расселом и французским писателем 
Жан-Полем Сартром специально для рассмотрения военных престу-
плений, совершаемых по всему земному шару. В разные годы его заседа-
ния были посвящены войне во Вьетнаме, ситуации вокруг Ирака и Па-
лестины. 

Акцент

 Виртуальные отставки 
украинских генералов имеют 
все шансы стать реальными: 
в Раду на этот счет поданы 
два законопроекта

Ни политики, 
ни СМИ Германии 
до сих пор не зада-
вались вопросом 
как долго надо 
помогать Киеву

Конфликт Киев выделил 7 миллионов долларов на строительство 
великой украинской стены

Колючий занавес

Надежда Ермолаева

П
ремьер Арсений Яце-
нюк выделил 100 
миллионов гривен 
(более 7,7 млн долла-
ров) на реализацию 

проекта «Стена» по обустройст-
ву в одностороннем порядке рос-
сийско-украинской границы.

Это только первый транш 
средств, вброшенных на проект 
«Стена», утверждает украин-
ское правительство. На первом 
планируется обустройство гра-
ницы в Сумской, Харьковской, 
Черниговской и частично Луган-
ской областях. Общая протяжен-
ность участка составит 500 ки-
лометров.

На морском участке границы 
будет единая система обороны 
по примеру построенного Гер-
манией на оккупированной ча-
сти Франции «Атлантического 
вала», которая должна не допу-

стить высадки десанта. После 
чего будет реализован второй 
этап, который закроет еще 400 
километров границы с Россией.

Родоначальником проекта 
«Стена» явился финансирую-
щий «Правый сектор» и баталь-
он «Донбасс» украинский оли-
гарх Игорь Коломойский, кото-

рый в июне предложил на при-
граничной территории устано-
вить стальной забор с колючей 
проволокой, по которому пу-
стить ток, а подходы к нему 
укрепить рвами и заминиро-
вать. Украинские авторы твор-
чески развили проект — в Интер-
нете стали появляться графиче-

ские изображения «стены» на 
манер Великой китайской с ба-
шенками и бойницами.

Украина надеется получить 
международное финансирова-
ние проекта «Стена». Ведь выде-
ленных 100 миллионов гривен 
едва ли хватит на строительство 
нескольких километров этого 
оборонительного сооружения. 
Потому-то в Киеве так настойчи-
во апеллируют к американскому 
опыту возведения «железного 
забора» на границе с Мексикой. 
Забыв, однако, что «Великая 
американская стена» не пере-
крыла всю границу с Мексикой, 
а нелегальные иммигранты хлы-
нули через свободные пустын-
ные и горные районы границы.

Вашингтон поможет Украине 
в возведении «Стены». США 
пришлют Киеву 2,5 тысячи кату-
шек колючей проволоки общей 
стоимостью 435 тысяч долла-
ров.

В целом же возведение «Сте-
ны» воспринимается специали-
стами как яркий предвыборный 
ход, предназначенный для зна-
чительной части не разбираю-
щегося в военном деле населе-
ния. Ведь последнее сыгравшее 
свою роль в военном плане по-
добное сооружение была «линия 
Маннергейма». Ее протяжен-
ность — не более 135 киломе-
тров, оборонительные сооруже-
ния были вписаны в рельеф 
местности. Ни «Линия Стали-
на», ни «Линия Молотова», ни 
французская «Мажино» серьез-
ными препятствиями не стали. 
За прошедший же со Второй ми-
ровой войны период военное 
искусство изменилось настоль-
ко, что «укрепленные линии» и 
«стены» изучаются лишь как 
история.

Украинские рабочие роют ров 
в поселке Плетневка Харьковской 
области на границе с Россией.

Акцент

 Родоначальником проекта 
«Стена» явился финансирую-
щий «Правый сектор» 
и батальон «Донбасс» 
украинский олигарх 
Игорь Коломойский

ВЕРДИКТ «Трибунал Рассела» 
признал Порошенко, Обаму 
и Баррозу виновными 
в геноциде мирного населения

Венеция 
поддержала 
Донбасс судом

Нива Миракян, 
Российская газета, Рим 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ «Трибу-
нал Рассела» вынес обвинитель-
ный вердикт в отношении прези-
дентов Украины и США Петра 
Порошенко и Барака Обамы, 
председателя Еврокомиссии 
Жозе Мануэла Баррозу и генсека 
НАТО Андерса Фог Расмуссена, 
признав их виновными в воен-
ных преступлениях на Донбассе. 

Приговор был озвучен во вре-
мя неформального судебного за-
седания, состоявшегося в Вене-
ции. «Трибунал Рассела», будучи 
свободным и независимым, на-
мерен осудить политику удуше-
ния свобод и военной агрессии 
Киева в отношении мирного на-
селения Донбасса», — говорилось 
в пресс-релизе, распространен-
ном организаторами заседания. 

В составе судебной коллегии — 
независимые присяжные заседа-
тели, придерживающиеся раз-
личных политических взглядов, 
которым «небезразлично, что се-
годня происходит на Украине». 

«Я считаю, что абсурдно об-
стреливать свой народ и застав-
лять брата идти с ружьем на бра-

та. Политикам, которые прини-
мают такие страшные решения, 
не мешало бы сначала подумать о 
судьбах ни в чем неповинных де-
тей и стариков», — говорит член 
коллегии Эрминио Берто. 

«Информация о военных пре-
ступлениях, совершаемых в эти 
дни на Украине не доходит до ря-
довых европейцев и американ-
цев. Только благодаря соцсетям 
удается передать какую-то долю 
новостей, которые «душат» за-
падные государственные СМИ», 
— пояснила член суда, правоза-
щитница Вивианаделле. Перед 
непосредственным провозглаше-
нием вердикта суд выслушал 
всех, кто пожелал высказаться - 
журналистам, свидетелям пре-
ступлений, политикам.  

«Мы собираемся направить 
приговор независимых судей в 
Международный уголовный суд, 
ООН и ОБСЕ для того, чтобы эти 
структуры приняли бы взвешен-
ное и справедливое решение, не 
зависящее от воли отдельных го-
сударств или политиков», — ска-
зал «Российской газете» органи-
затор трибунала, лидер движе-
ния «Правительство Венеции» 
Альберт Гардин. 
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РЕФЕРЕНДУМ

Лондон давит 
на чувства 
и кошельки 
шотландцев

ДОВЕЛИ 
ДО СЛЕЗ

Анна Федякина

У ЖИТЕЛЕЙ Шотландии оста-
лись считаные дни, чтобы опре-
делиться, как голосовать на ре-
ферендуме. Неделю назад пред-
варительные опросы предсказы-
вали, что больше половины шот-
ландцев 18 сентября выскажут-
ся за независимость от Великоб-
ритании. Но под жестким давле-
нием Лондона и Брюсселя рас-
клад сил поменялся.

В течение последней недели 
британское правительство ис-
пользовало все мыслимые и не-
мыслимые способы, что убедить 
шотландцев проголосовать про-
тив отсоединения. Едва ли 
не весь британский парламент 
во главе с премьером Дэвидом 
Кэмероном переехал на эти дни 
в Эдинбург. Во время эмоцио-
нальных выступлений премьер 
буквально умолял шотландцев 
отказаться от идеи о независи-
мости. И даже проронил слезу. 
А пока британский премьер при-
знавался в любви к Шотландии 
и призывал к сохранению Соеди-
ненного Королевсва, за кулиса-
ми действовало английской фи-
нансовое лобби. Так вскоре по-

сле приезда в Эдинбург делега-
ции из Лондона три крупных 
британских банка Royal Bank of 
Scotland, Clydesdale и Lloyds за-
явили о намерении закрыть 
штаб-квартиры в Эдинбурге. 
Кроме того, владельцы крупных 
сетей универмагов в Шотландии 
написали открытое письмо, в ко-
тором предрекли существенный 
рост цен на продукты, если Шот-
ландия станет независимым го-
сударством. «Решение о незави-
симости будет иметь драматиче-
ские последствия для бизнеса, — 
заявил один из авторов письма, 
предприниматель Джон Льюис. — 
Особенности налогообложения, 
транспортные расходы и другие 
факторы, которые влияют на 
цену продукта существенно от-
личаются на внутреннем и внеш-
нем рынке».  

Первый министр Шотландии 
Алекс Салмонд не сомневается, 
что подобные спекуляции спро-
воцированы британским прави-
тельством. «Кэмерон говорил, 
как он уважает и обожает Шот-
ландию и наш народ, — заявил 
Салмонд журналистам. — А в это 
время за нашей спиной и казна-
чейство, и бизнес-консультант 
Кэмерона старались убедить ве-
дущих бизнесменов, говорить 
все плохое, что только они могут 
сказать о Шотландии». 

К давлению на Шотландию 
со стороны Лондона присоедини-
лись и еврочиновники из Брюс-
селя. Как бы то ни было двойное 
давление Лондона и Брюсселя 
принесло свои плоды. За четыре 
дня до референдума унионисты с 
незначительным отрывом снова 
вырвались вперед: 52 процента 
жителей Шотландии собираются 
голосовать против отделения от 
Великобритании, а 48 по-преж-
нему хотят независимости.

МЕЖДУ ТЕМ
Раскол Шотландии дошел и до 
творческой среды. Знаменитые 
шотландцы, в числе которых ак-
теры Шон Коннери, Джерард Бат-
лер и Алан Камминг, писатель Ир-
вин Уэлш, а также музыкальная 
группа Franz Ferdinand, написали 
открытое письмо, в котором при-
звали соотечественников проголо-
совать «за» независимость от 
Лондона. «Мы говорим да, потому 
что представили себе более совер-
шенную страну, которую мы хо-
тим построить теперь», — гово-
рится в послании. Это письмо 
стало ответом на заявления дру-
гих известных шотландцев (певи-
цы Сьюзан Бойл и футбольного 
тренера Алекса Фергюсона), кото-
рые присоединились к английской 
акции «Останемся вместе». «То, 
что нас объединяет, больше, чем 
то, что разделяют», — заявили 
участники акции. Спонсорами 
программы в поддержку единства 
Великобритании, к слову, были 
Пол Маккартни и автор «Гарри 
Поттера» Джоан Роулинг.

Лондон использует 
все мыслимые 
и немыслимые 
способы, что убе-
дить шотландцев 
голосовать против 
отсоединения

Вкл

Андрей Максимов
писатель, член Академии 
Российского телевидения

ЧЕЛОВЕК ЧЕЛОВЕКУ — 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬ
КОЛУМНИСТ — такой человек, который про разные со-
бытия в газете рассказывает. Анализирует, привлекает 
внимание, думает… в туманной, но желанной надежде, 
что его размышления читателя заинтересуют. Но собы-
тия — они ведь разные бывают: про одни в газетах пишут 
и по телеку рассказывают. А другие, вроде бы, личные, но 
на такие размышления наводят, что немедленно хочется 
поделиться. 

Приходит тут ко мне девушка-журналистка интервью 
брать про только что вышедшую мою книгу, посвящен-
ную психофилософии. По ходу разговора спрашивает 
меня девушка: может ли психофилософия помочь ей ре-
шить ее собственные семейные проблемы, которых на-
копилось немало? 

И тут происходит событие. 
Я спрашиваю: «Скажите, пожалуйста, а может ли та-

кое быть, что вы обратитесь к мужу с таким предложени-
ем: у нас — проблемы в доме, непонимание растет, мол, 
давай сядем, поговорим, всё обсудим». 

Журналистка отвечает: «Абсолютно исключено. У нас 
это не принято». 

Тогда я задаю следующий вопрос: «Скажите, пожа-
луйста, а может ли такое быть, что вы обратитесь к мужу 
с таким предложением: давай, мол, сядем и обсудим си-
туацию в Украине?» 

«Конечно, — улыбается девушка. — Мы про это регу-
лярно говорим…» 

Молодая дама совершенно не удивляется тому факту, 
что она с удовольствием обсуждает то, на что повлиять 
не может никак, а вот рассуждать про то, на что она воз-
действовать может, у них в доме не принято. 

Страсть, с которой мы — что друг с другом, что в соци-
альных сетях — жаждем обсуждать новости политики, 
сравнима разве что с той бесстрастностью, с которой мы 
относимся к пробле-
мам существования 
собственной души, 
воспитания наших 
детей, общения друг 
с другом. 

Человеку, кото-
рый хочет порассу-
ждать о глобальной 
политике, мы предо-
ставляем огромное 
количество таких 
возможностей. Теле-
видение, газеты, радио просто провоцируют нас на это. 

Не хочу сказать, что это плохо. Человек XXI века ощу-
щает себя жителем мира, и его не могут не волновать со-
бытия, происходящие на планете, тем более ежели они 
творятся совсем рядом. 

Плохо другое. Если кто-то — а таких, убежден, немало 
— захочет поговорить, скажем, про воспитание ребенка, 
или про то, что у него не получается построить гармо-
ничную жизнь, или про семейные неурядицы, ему пойти 
некуда. И, самое печальное: ничто, кроме его собствен-
ной жизни, его на такие разговоры не провоцирует. 

Или почти ничто. 
На прошлой неделе я включил радио «Маяк», и веду-

щий мне сообщает: «Давайте, поговорим о том, что та-
кое счастье и что необходимо для того, чтобы стать 
счастливым…». Поверите ли: я чуть не врезался от нео-
жиданности. Тема представляется невероятной и нео-
жиданной. Однако, согласимся, что именно она касает-
ся любого человека. И даже не так важно, насколько она 
раскрыта: полно – не полно, правильно – не правиль-
но… Не в этом дело. Слушатели, и я в их числе, задумы-
ваются о том, о чем размышлять недосуг в нашей веч-
ной суете. 

Наше время предлагает нам невероятное количество 
всевозможных вызовов. Практически ежедневно. 
И многим из нас искренно представляется, что решать 
их должны политики. И они решают. Практически ежед-
невно. 

И нам хочется приблизиться к ним. Посоветовать. По-
рекомендовать. Покритиковать. Поругать. Поиронизи-
ровать. Высказать свою позицию. Сообщить некое лич-
ное суждение, даже, если мы ничего не понимаем в том, 
о чем говорим. Даже, если у нас нет никакой информа-
ции. Не важно! 

Важно приблизиться к событиям. Оказаться рядом. 
Сказать друзьям, знакомым: моя позиция — такова. Ясно 
вам? В сущности, я ничего не понимаю в геополитике, 
даже не очень понимаю смысл этого слова — не важно! 
Дайте мне трибуну: круг друзей; застолье; социальную 
сеть; прямой эфир на радио… Не важно! Я хочу быть при-
ближенным к геополитике. Хочу высказать свою нелице-
приятную (или лицеприятную) позицию! Пусть они все 
знают, которые… 

Получается, что гражданская активность — это когда 
говоришь. Вы не обратили внимание, что о позиции 
и знаменитых людей, и просто наших друзей-знакомых 
мы стали судить не по поступкам, а по разговорам? 

Это плохо? Это естественно. Слишком много проис-
ходит разных событий, и отнять у людей стремление вы-
сказываться по их поводу — невозможно. 

А рядом живут близкие люди. Как ведем мы себя по 
отношению к ним? А рядом растут наши дети в той систе-
ме образования, которая есть. Как дать им подлинные 
знания и как помочь вырасти счастливыми? Очень часто 
мы не знаем что делать со своей любовью; как поступить 
с невозможностью самореализации; как научиться про-
щать обиды; как не завидовать соседу… 

Куда пойти? У кого спросить? С кем поговорить, если 
даже о семейных конфликтах в семьях говорить не при-
нято? 

И, главное, неловко про все это говорить. Про полити-
ку — ловко. Выскажешь свою позицию — молодец. На-
чнешь в компании рассуждать о том, как стать счастли-
вым или про то, как научиться в ребенке любого возра-
ста видеть человека — странный какой-то, малахольный, 
мелочный. 

Так и живем, изо всех сил стараясь окунуться в поли-
тические бури. 

А ведь человеку человеку не только соратник или бо-
рец. Человек человеку — исследователь. И если мы не ис-
следуем друг друга, то и живем в мире непонимания и не-
ясности. Часто в собственном доме, в собственной семье, 
среди близких. 

Мы готовы с радостью осознавать жизнь страны 
и мира. И мы отвыкли осознавать самих себя. Мы с вос-
торгом готовы рассуждать про геополитику и не готовы — 
про близких и родных. 

Такие дела. Печально. 

Если мы не исследу-
ем друг друга, 
то и живем в мире 
непонимания 
и неясности

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4049

Следим за ситуацией Вертолетоносец «Владивосток» типа «Мистраль» 
отправился в учебное плавание в Атлантике

А «Мистраль» плывет
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Р
оссийские моряки вме-
сте с французскими ин-
структорами на борту 
вертолетоносца «Влади-
восток» рано утром в 

субботу покинули порт Сен-На-
зера, что на атлантическом побе-
режье Франции.

У них впереди 10-дневное 
учебное плавание, в ходе которо-
го предстоит на практике закре-
пить навыки, полученные за два с 
лишним месяца обучения после 
того, как в конце июня учебный 
корабль «Смольный» доставил 
400 моряков из Санкт-Петербур-
га в Сен-Назер.

В поход отправилось 200 че-
ловек — один из двух российских 
экипажей «Мистралей». Ранее 
планировалось, что «Владивос-
ток» выйдет в плавание в минув-
шую среду, но затем сроки пере-
несли. Как стало известно из ос-
ведомленных источников, эта 
отсрочка произошла по причи-
нам «технического свойства» и 
не была продиктована сообра-
жениями политического свой-
ства, связанными с гипотетиче-
ской приостановкой франко-
российского контракта, о чем 
ранее заявлял Елисейский дво-
рец. По сути дела, несмотря на 
шумиху, поднятую в последние 
недели вокруг «Мистралей» как 
во Франции, так и в других стра-
нах НАТО, график реализации 
контракта все это время неуко-
снительно выполнялся. Это ка-
сается как обучения российских 
экипажей, которым предстоит 
управлять обоими кораблями, 
так и второго «Мистраля» — его 
строительство полным ходом 
идет на верфях STX в Сен-Назе-
ре и должно быть завершено в 
конце этого года — начале буду-
щего.

 Пока первый экипаж прохо-
дит обкатку на просторах Атлан-
тики, второй продолжит обуче-
ние «на суше». Ожидается, что 
его очередь наступит 22 сентя-
бря, когда моряки «второй сме-
ны» займут на борту вертолето-
носца места своих товарищей, 
чтобы в свою очередь опробовать 
«Мистраль» в деле. Предполага-
ется, что «Владивосток» будет 
окончательно передан россий-

ский стороне в конце октября — 
начале ноября, естественно, при 
условии, что французское руко-
водство не станет этому препят-
ствовать.

 За успешное завершение кон-
тракта сейчас активно выступают 
жители Сен-Назера, которые не 
так давно создали гражданский 
комитет «Мистраль, победим». 

Неделю тому назад они провели 
митинг, участие в котором приня-
ли корабелы, местные коммер-
санты, ремесленники, представи-
тели муниципальных структур. 

— То, что «Владивосток» вы-
шел в море с русским экипажем, 
— хорошая новость. Это значит, 
контракт не заморожен и вы-
полняется, как и планирова-
лось, — заявил «Российской газе-
те» один из руководителей гра-
жданского комитета Жан-Клод 
Бланшар.  —  Знаете,  проект 
«Мистрали для России» прио-
брел для нас символическое, бо-
лее того, принципиальное зна-
чение. Если парижские власти 
дадут слабину,  подчинятся 
внешнему диктату, силам, тре-

бующим от Франции перечер-
кнуть контракт, то по большому 
счету можно поставить крест на 
суверенной позиции страны в 
международных делах. Это уже 
не говоря о том, что будет нане-
сен зубодробительный удар по 
реноме национальной оборон-
ной промышленности на внеш-
них рынках, а значит, к потере 
рабочих мест в секторе, в кото-
ром сейчас заняты десятки ты-
сяч французов.

Российские моряки в порту 
Сен-Назера проходят обучение 
на «Мистралях».

Акцент

  Пока первый экипаж 
«Мистралей» проходит обкат-
ку на просторах Атлантики, 
второй продолжит обучение 
«на суше»

ДИПЛОМАТИЯ  В Париже всем миром решают: можно ли Вашингтону забыть 
о нормах международного права

Лавров уполномочен отрезвить
Владислав Воробьев

П
резидент США Барак Об-
ама в субботу признал, 
что против «Исламского 

государства» в Ираке и Сирии 
«Америка не может воевать 
в одиночку». Для мобилизации 
союзников на помощь Белому 
дому в понедельник в Париже 
созвали конференцию по миру 
и безопасности в Ираке. Вчера 
во французскую столицу приле-
тел и глава МИД России Сергей 
Л а в р о в  с  в е д р о м  л е д я н о й 
воды для горячих натовских го-
лов.

«Россия рассматривает пред-
ложение французской стороны 
собраться для срочного обсу-
ждения происходящих на ирак-
ской территории событий как 
своевременный шаг», — заявили 
в российском МИДе. На Смолен-
ской площади пришли к неуте-
шительному для Ближнего Вос-
тока выводу: народ и правитель-
ство Ирака столкнулись «с неви-
данным доселе по опасности вы-
зовом со стороны радикалов из 
так называемого «Исламского 
государства». И решать эту про-
блему, подчеркнули в Москве, 
необходимо сообща.

Во французскую столицу при-
летел и госсекретарь США Джон 
Керри. Перед ним Обама поста-
вил вполне конкретную задачу: 
убедить участников конферен-
ции в том, что Вашингтон вправе 
без оглядки на международное 
право наводить свои порядки в 
любом уголке мира. Ну а чтобы 
это не выглядело крайне вызыва-
юще, госсекретарю поручено в 
очередной раз сколотить «между-
народную коалицию», то есть ми-
ни-пул из тех государств, кото-
рые готовы пойти за Обамой, 
куда бы тот их не повел.

Американцы несколько по-
следних лет под предлогом 
борьбы за демократию до зубов 
вооружали сирийских боевиков 
ради свержения режима Асада. 
Но, как и предупреждали Белый 
дом российские дипломаты, по-
чувствовав силу и мощь своего 
«натовского» оружия, сирий-
ские боевики быстро вышли из-
под контроля спонсоров, а точ-
нее так называемых «друзей Си-
рии».  Напомним, что многочи-
сленные встречи под этой «вы-
веской» проходили под контр-
олем именно госдепа США. А 
сейчас Обаме приходится объ-
являть войну своим бывшим 

«союзникам по оружию». При-
чем даже теперь, когда амери-
канцы, очевидно, осознали, 
сколь мощного и беспощадного 
зверя они вскормили, Белый 
дом наотрез отказывается от ка-
ких-либо контактов с Асадом и 
его командой.

При этом Обама откровенно 
говорит о том, что в рамках вой-
ны против «Исламского госу-
дарства» намерен без разреше-
ния сирийского руководства 
бомбить территорию Сирии. Ва-
шингтон в очередной раз абсо-
лютно не беспокоит, что речь 
фактически идет о военной аг-
рессии против ослабленного, 
но, тем не менее, все еще суве-
ренного государства. Причем 
если мир в очередной раз закро-
ет глаза на попытки Белого дома 
вывести себя за рамки норм 
международного права, то нет 
гарантий, что за Сирией не по-
следуют, к примеру, Китай, Ин-
дия, Аргентина, Бразилия или 
Россия — те страны, которые не 
согласны с желанием США под-
мять под себя весь мир. В чет-
верг официальный представи-
тель российского МИДа Алек-
сандр Лукашевич заявил: «По-
добный шаг (удары США по Си-

рии. — Авт.) в отсутствие соот-
ветствующего решения СБ ООН 
стал бы актом агрессии, грубым 
нарушением норм международ-
ного права.  Есть основания 
предполагать, что под ударом 
могут оказаться и сирийские 
правительственные силы с вы-
текающими тяжелыми послед-
ствиями в плане дальнейшей 

эскалации напряженности». Он 
также подчеркнул, что сирий-
ское руководство готово коор-
динировать с мировым сообще-
ством шаги по искоренению на 
Ближнем Востоке террористи-
ческой угрозы. Однако Вашинг-
тон явно не заинтересован в ко-
ординации усилий. Америка жа-
ждет править единолично.

КСТАТИ
Боевики  «Исламского государства» опубликовали очередное видео 
казни британца Дэвида Хейнса, сотрудника гуманитарной миссии 
в Сирии. Запись под названием «Послание союзникам Америки» поя-
вилась в Сети после призыва британского премьера Дэвида Кэмерона 
к совместным действиям с иракским правительством и курдскими 
повстанцами в борьбе с «Исламским государством». Хейнс, 44-лет-
ний отец двоих детей, житель города Перт, Шотландия, был похи-
щен в прошлом году. Палач Хейнса на видеозаписи говорил с явным 
британским акцентом. В видео прозвучали и слова самого Хейнса, ко-
торый сказал, что Кэмерон отвечает за его казнь.  В конце видеозапи-
си показан другой заложник, британец Алан Хеннинг. Человек в маске 
заявил, что тот будет убит, если Кэмерон продолжит поддержи-
вать борьбу против «Исламского государства». Казненные в прош-
лом месяце американцы Фоули и Сотлофф делали аналогичные заяв-
ления в адрес властей США перед тем, как их обезглавили. Палач, 
казнивший британца, — предположительно, тот же человек, кото-
рый убил американцев.

Подготовил Алексей Чуриков 

В Москве прошла пресс-конференция с участием группы французских парла-

ментариев. Как отметил глава французской делегации и сопредседатель «Фран-

ко-российского диалога» Тьерри Мариани, из 14 законодателей, которые прие-

хали в Россию, трое в разное время занимали министерские посты. Отвечая на 

вопрос о задержке поставок России вертолетоносцев «Мистраль», француз-

ские парламентарии были полны оптимизма. Так, мэр 16-го округа Парижа Клод 

Гоасген отметил, что в интересах Франции соблюсти свои обязательства по по-

ставке военных судов в Россию. «Мы уверены в том, что эти корабли будут по-

ставлены», — сказал он. Член комиссии Национального собрания Франции по 

международным делам Жан-Поль Баке поддержал коллегу. «Если корабли зака-

заны, значит, будут поставлены», — отметил он.

В отношении событий на Украине Тьерри Мариани заявил, что отстранение от влас-

ти Януковича было «государственным переворотом». По мнению Мариани, украин-

скому народу следовало подождать год до выборов президента и демократическим 

путем избрать того главу государства, который устроил бы население. Ярким момен-

том пресс-конференции стала речь мэра города Бриен ле Шат Николя Дюика. Опи-

сывая ситуацию с поставками «Мистралей», он вспомнил Уильяма Шекспира. «Мно-

го шума из ничего», — сказал Дюик. «Мистраль» — это корабль, который перевозит 

оборудование и вертолеты. Это не атомный ракетный крейсер «Петр Великий» и не 

авианосец «Адмирал Кузнецов». Более того, на «Мистралях», которые планируется 

поставить в РФ, будет стоять российское вооружение», — пояснил он свою мысль.

Подготовил Александр Ленин

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Ситуация вокруг 
«Мистралей» 
www.rg.ru/sujet/4170
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«Российская газета» обратилась к эк-

сперту французского Института меж-

дународных и стратегических отно-

шений Филиппу Миго с просьбой дать 

оценку этому событию.

Вокруг контракта на поставку 

«Мистралей» России в последнее 

время было много шума. Его 

источником были Вашингтон, ко-

торый хотел бы поставить крест на 

этой франко-российской сделке, а 

также другие не очень дружест-

венные России натовские страны. 

Добавило нервозности и «полити-

ческое» заявление Елисейского 

дворца о переносе сроков приня-

тия решения по этому вопросу на 

конец октября. Но мы видим, что 

контракт выполняется в соответ-

ствии с установленным планом. 

Как вы считаете, о чем это гово-

рит?

 ФИЛИПП МИГО: Когда кто-то решает 

приостановить контракт в военной 

области, то он это делает. А что мы 

констатируем в случае с «Мистра-

лями»? Испытания корабля продол-

жаются, как будто ничего и не прои-

зошло. На мой взгляд, это вполне 

определенно говорит о реальных 

намерениях Франции: довести 

сделку до логического завершения.

И это несмотря на сильнейший 

прессинг, который достиг апогея в 

канун саммита НАТО в Уэльсе?

 ФИЛИПП МИГО: Дело в том, что потен-

циально Франция может быть са-

мым крупным поставщиком обо-

ронной продукции и технологий 

России, и это прочих мировых про-

изводителей не устраивает. Ведь 

российский рынок после индий-

ского считается самым перспек-

тивным. Поэтому, используя как 

предлог украинский кризис, эти 

силы стремятся нанести удар по 

французским интересам, связан-

ным с Россией. Надо сказать, что 

подобные маневры с целью устра-

нить конкурентов на международ-

ных рынках воружений, — дело об-

ычное. Думаю, у нас об этом хоро-

шо знают. Так что выход 200 рус-

ских моряков на «Мистрале» в оке-

ан можно считать ответом нашим 

конкурентам.

Судя по вашим словам, вы настрое-

ны оптимистично по поводу кон-

тракта. Я не ошибаюсь?

 ФИЛЛИП МИГО: Цель довести контакт 

до конца. Поставить сначала «Вла-

дивосток», затем и «Севастополь». 

А после еще два вертолетоносца, 

возможность совместного строи-

тельства которых в свое время об-

суждалась нашими странами. 

 АВТОРИТЕТНО
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ИТАЛИЯ Марка «Сделано 
в Италии» стоит от 2,5 до 10 раз 
выше ее азиатского «аналога»

Армани тоже шьет 
в Шанхае 

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан 

КОНЕЧНО, Южная Корея пока 
не может в полной мере конку-
рировать с мировыми центрами 
моды вроде Рима, Лондона, Па-
рижа или Нью-Йорка, но в по-
следнее время число поклонни-
ков корейской одежды в разных 
странах растет. Особенно это ка-
сается молодежного направле-
ния, а также именно оригиналь-
ных дизайнерских решений.

Можно сказать, что в послед-
нее время корейский текстиль 
переживает свое второе рожде-
ние. В 1960—1970-х годах одежда 
была одним из главных направ-
лений южнокорейского экспор-
та, но затем Корея ушла в сторо-
ну более высокотехнологичных 
изделий, да и конкуренты из Ки-
тая и стран Юго-Восточной Азии 
постепенно «выдавили» корей-
скую продукцию, завалив мир 
дешевыми товарами.

Однако, пережив годы упадка, 
корейская текстильная промыш-
ленность смогла снова возро-
диться и найти новую нишу, даже 
сразу несколько ниш. С одной 
стороны, среди известных в мире 
дизайнеров в последнее время 
становится все больше предста-
вителей Южной Кореи, а их рабо-
ты находят признание у самых 
требовательных клиентов. На-
пример, в прошлом году поп-дива 
с мировым именем Леди Гага вы-
брала в качестве наряда для съе-
мок своего нового альбома кол-
лекцию, которая была представ-
лена в качестве дипломной рабо-
ты неизвестной студенткой Ли Ка 
Ён. Говорят, что стилист Леди 
Гаги Брэндон Максвелл чуть ли 
не от скуки случайно забрел на 

выпускной показ мод на факуль-
тет дизайна одежды одного из ву-
зов Сеула, где был сражен ориги-
нальностью представленных на-
рядов, сразу же предложив ко-
рейской девушке контракт. При-
меров, когда корейские дизайне-
ры стремительно прорываются в 
элиту мировой моды, в последнее 
время достаточно.

Другая ниша корейского тек-
стиля — это удачное сочетание 
цены и качества. В Корее можно 
приобрести за очень скромные 
деньги такие наряды, которые 
легко могли бы висеть в бутиках 

других стран. При этом все дела-
ется из качественных материа-
лов. Например, достаточно мод-
ную хлопковую футболку можно 
купить (в пересчете на рубли) за 
300—400 рублей. Юбки, брюки, 
платья с этикеткой «сделано в 
Корее» тоже часто можно отне-
сти к разряду «недорого и со вку-
сом».

Следует также отметить пря-
мую и косвенную поддержку ор-
ганов власти местной текстиль-
ной промышленности. Создают-
ся все условия, чтобы себя могли 
реализовать все — от дизайнеров 
до самих производителей. 

Нива Мирокян, 
«Российская газета», Рим

В ПРЕДСТАВЛЕНИИ средне-
статистического россиянина 
итальянцы народ исключи-
тельно модный и чуть ли 
не с ног до головы одетый 
в родную и всемирно извест-
ную марку Made in Italy. Одна-
ко реальность выглядит не-
сколько иначе.

В последние годы преоблада-
ющее большинство жителей 
Апеннин предпочитают обнов-
лять свой гардероб вовсе не 
в шоу-румах итальянских (вклю-
чая малоизвестных) дизайне-
ров, а в магазинах, торгующих 
китайской продукцией, рассчи-
танной на массового потребите-
ля. 

Одна из причин кроется 
в существенной разнице в сто-
имости. Цены на несомненно 
более качественную и доброт-
ную марку «Сделано в Италии» 
сильно кусаются — они в сред-
нем от 2,5 до 10 раз выше ее 
азиатского «аналога». Поэто-
му неудивительно, что в по-
следние годы производители 
исконно итальянских предме-
тов туалета все чаще и актив-
нее вкладывают немалые день-
ги в продвижение этой марки 
за рубежом, включая Россию. 
То же самое касается местных 
бутиков. Выручку им, как пра-
вило, делают вовсе не местные 
жители, а туристы — преиму-
щественно русские, китайцы 
и японцы. 

Конечно, многое зависит 
от статуса и положения. Клерки 

и менеджеры одеты в целом не-
плохо и стараются, по мере фи-
нансовых возможностей, под-
держивать отечественного про-
изводителя, не говоря уже о бо-
лее состоятельных синьорах. 
Остальным же ничего не оста-
ется, как довольствоваться ки-
тайским ширпотребом. Что уж 
там говорить о простых обыва-
телях, когда даже знаменитые 
кутюрье вроде прославленного 
Армани шьют некоторые демо-
кратичные линии своей марки, 
соблазняясь дешевизной рабси-
лы, исключительно в КНР и Ин-
дии. 

Вдобавок, как ни странно, 
в массе итальянцы относятся 
к одежде довольно спокойно, 
если не сказать равнодушно. 
Особняком, пожалуй, держится 
модная столица Италии — Ми-
лан. В этом городе все дышит ди-
зайном, и практически каждый 
житель этого мегаполиса стара-
ется следовать последним тен-
денциям в моде и проявлять «па-
триотизм» при покупке одежды 
вне зависимости от дохода. 
Правда, Милан — это, скорее, 
счастливое исключение из пра-
вила. Чуть ли не самая любимая 
«экипировка» среднестатисти-
ческого итальянца — это незамы-
словатые джинсы, футболки 
и кроссовки. Причем это касает-
ся почти в равной степени как 
мужчин, так и женщин. Этому 
«пренебрежительному отноше-
нию» к моде есть, однако, и бо-
лее прозаичное объяснение — 
сейчас итальянцам из-за кризи-
са просто-напросто не до доро-
гостоящих обновок.

ГРЕЦИЯ Древнегреческая история до сих пор работает на производителей 
одежды Эллады

Сменяли шубу на сандалии
Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

С
о времен легких и удобных 
туник и сандалий, которые 
носили жители древней Эл-

лады, греки питают слабость к 
одежде и обуви собственного про-
изводства. И хотя современные 
греческие дизайнеры уступают по 
популярности итальянским и 
французским, количеству бути-
ков и дизайнерских домов в Афи-
нах и других крупных городах Гре-
ции можно только позавидовать.

Легендарная история Древней 
Греции до сих пор работает на 
местных производителей одежды, 
а греческий стиль стал синонимом 
легких и изящных, но в то же вре-
мя простых нарядов. Сегодня пра-
ктически ни один выход на кра-
сную ковровую дорожку в веду-
щих мировых столицах не обхо-
дится без женских платьев, в кото-
рых явно чувствуются мотивы 
древнегреческой культуры в соче-
тании с современными элемента-
ми.

Многое из этого гламурного 
эксклюзива производится дизай-
нерами в самой Элладе. Активная 
торговля более массовыми мест-
ными брендами в режиме нон-
стоп идет на главной афинской 
торговой улице — Эрму. Кроме 
того, любого туриста в Греции по-
ражает огромный выбор качест-
венных женских и мужских санда-
лей по цене от 30 до 150 евро. Все 
они, естественно, сделаны на ро-
дине Геракла и других героев ан-

тичности. Примечательно, что 
практически вся предназначен-
ная для примерно 20 миллионов 
туристов, каждый год посещаю-
щих Грецию, одежда, от футболок 
до кепок с надписями Greece, так-
же производится в Элладе.

Во время недавнего посещения 
Коринфа в этом убедился корре-
спондент «РГ», который решил ку-
пить детскую майку: на ней, как и 
на аналогичных товарах, гордо 
красовалась этикетка Made in 
Greece.

А вот хорошо известные росси-
янам греческие шубы сегодня не 
пользуются былым успехом. По 
данным ассоциации производите-
лей меха Кастории — ведущего 
«шубного» города Греции, если в 
последние годы здесь ежедневно 
продавали по 150—200 изделий из 
шкурок норки, енота, лис и шин-
шилл, то теперь только около 50. С 
учетом того, что 80 процентов пу-
шистых товаров сбывалось имен-
но на российском рынке, грече-
ские меховщики бьют тревогу — 
состоятельных российских тури-
стов, которые приезжают в Гре-
цию в рамках «меховых туров», 
становится все меньше.

«Своя рубашка», именно гре-
ческая, действительно пришлась 
ближе к телу, поскольку стоит де-
шевле импортных «тряпок», а по 
качеству никакой стране не усту-
пает. Для продвижения греческой 
продукции даже запустили сайт 
greece520.gr, призывающий гре-
ков покупать товары местного 
производства со штрихкодом 520.

США

Американцы 
отдают 
предпочтение 
своим фирмам

ДЖИНСЫ 
СШИЛИ 
РОБОТЫ

Мария Купцова, 
«Российская газета», Вашингтон

ДЛЯ МОДНИКОВ и модниц 
в США бессчетное множество 
торговых домов, сетевых мага-
зинов и наконец аутлет-центров 
предлагают богатейший выбор 
одежды любых марок и произво-
дителей со всего света, завлека-
ют покупателей скидками, рас-
продажами и другими акциями.

 А интернет-магазины дают 
возможность быстро находить 
и приобретать нужные шмотки 
по максимально низкой цене 
с доставкой на дом.

В повседневной жизни пра-
ктичные американцы не любите-
ли стеснять себя при выборе оде-
жды скорее думают о комфорте 
и стоимости, чем о ее внешнем 
виде и стране-производителе. 
Богатый выбор и многочислен-
ные распродажи позволяют им 
не зацикливаться на марках. 
Но при прочих равных они будут 
склонны выбрать одежду собст-
венных марок и производимую 
в США. Свою лепту в пестрый 
внешний облик вносит и многоо-
бразный национальный состав 
американского общества. На-
пример, афроамериканки пред-
почитают более яркие цвета 
в одежде, контрастный макияж, 
множество украшений.  Джинсы 
американцы охотно носят их 
каждый день, в первую очередь 
местных производителей. Аме-
риканские бренды шьют одежду 
как на собственных предприяти-
ях в США, так и в странах Азии 
и Европы.

Франция  Большинству французов не по карману вещи, сшитые в собственной стране

Любят свое, носят китайское

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Д
евяносто процентов 
одежды — как женской, 
так и мужской, что но-
сят французы, — мест-
ные марки Damart , 

Mango, Kookai и прочие . Однако 
это далеко, даже очень далеко не 
означает, что одежда произведе-
на во Франции. 

По данным статистики, мест-
ные производители шьют 70 про-
центов своей продукции в Китае. 
Еще 20 c гаком процентов прихо-
дится на такие страны, как Бангла-
деш, Индия, Пакистан, Марокко, а 
также восточноевропейские — Ру-
мынию, Польшу, Молдавию. И 
лишь остальное, то есть около 10 
процентов, производится во 
Франции.

Причина проста — стоимость 
рабочей силы. Французскому 
текстильщику предприниматель 
должен платить не менее мини-
мальной заработной платы, 
определенной законом. Сейчас — 

1445 евро «грязными» в месяц. 
Примерно такую же сумму надо 
внести во всевозможные соци-
альные фонды — пенсионные, на 
случай потери работы, медицин-
ского обеспечения и т.д. На круг 
выходит около 3000 евро. В то 
время как где-нибудь в китай-
ской провинции Чжэцзян зар-
плата работника пошивочного 
комбината на порядок ниже, уже 
не говоря о Бангладеш, где она 
составляет 40—50 долларов в ме-
сяц.

Какому стилю отдают пред-
почтение? Подавляющее боль-
шинство носит одежду «кэжуал» 
— удобную, демократичную, уж 
точно не бросающуюся в глаза. 
Если увидел на Елисейских По-
лях девушку в туфлях на высоком 
каблуке, то это наверняка наша 
соотечественница или приезжая 
из соседних с Россией стран. 
Француженки предпочитают 
низкий каблук или вообще его 
полное отсутствие. Когда отова-
риваются? Как утверждают 

французские статистики, в сред-
нем Жанетт или Мари тратит в 
год около 400 евро на пополне-
ние своего гардероба. С этой, в 
общем-то, незаоблачной суммой 
они, как правило, расстаются во 
время сезонных распродаж — лет-
них и зимних, которые длятся по 
полтора месяца. При этом они 
большое внимание уделяют ак-
сессуарам — разнообразным 
шарфам, платкам, бижутерии.

В принципе любая францу-
женка хотела бы одеваться в про-
дукцию местной текстильной и 
швейной промышленности. Но 
дело-то в том, что от нее из-за пе-
реноса производства за рубеж 
мало что осталось. Если в 80-е 
годы прошлого века в этом секто-
ре работали 600 тысяч человек, 
сейчас — менее 100 тысяч, и они 
заняты по большей части на мел-
ких и средних предприятиях. В 
частности, выполняют заказы 
престижных национальных ма-
рок, таких как «Шанель», «Кри-
стиан Диор», «Гермес» и иже с 
ними, тех, для которых бирка 

«сделано во Франции» есть важ-
ный элемент имиджа.

Однако, уже не говоря о «вы-
сокой моде», доступной лишь 
людям с солидными средствами, 
цены на одежду «прет-а-порте» 
(«готовой к носке») этих брен-
дов зашкаливают далеко за пре-
делы финансовых возможностей 
большинства французов. Как 
может себе позволить Жанетт 
или Мари приобрести юбку с 
«крутым лейблом» за 400 евро, 
когда у нее на все про все в год 
выделена идентичная сумма? 
Обращают ли внимание, где по-
шита блузка или приглянувшее-
ся платье? Если спросить, конеч-
но, ответят положительно. На 
деле же француженок больше 
беспокоят качество и стоимость. 
Если понравившийся предмет 
одежды отвечает этим критери-
ям, то бирка, уточняющая стра-
ну его происхождения, не имеет 
никакого значения.

МЕЖДУ ТЕМ
В нынешние кризисные годы покупательская способность граждан 
Италии резко снизилась, семимильными шагами приближаясь к по-
слевоенному уровню. Собственно, по этой причине жители Апеннин, 
для которых всегда было важно продемонстрировать bellafigura («про-
извести впечатление»), в том числе с помощью качественной одежды, 
сегодня просто вынуждены сильно экономить на своем внешнем виде и 
тратить деньги в основном на провизию. По данным ассоциации 
«Кольдиретти», в этом году даже в период сезонных скидок 66 процен-
тов итальянцев отдали предпочтение не новой паре ботинок или ди-
зайнерскому платью, а банальным, но столь необходимым продуктам 
питания.

Акцент

 В среднем Жанетт или Мари 
 тратит в год около 400 евро 
на пополнение своего гарде-
роба. И страна происхождения 
не имеет никакого значения.

В Южной Корее 
создаются все усло-
вия, чтобы дизайне-
ры и производители 
могли реализовать 
свои задумки

Почти вся предназначенная для 20 миллионов туристов, каждый год посещающих Грецию, одежда производится 
в Элладе.

Современных француженок боль-
ше беспокоит качество и стоимость 
вещи, чем место ее производства.  
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ЮЖНАЯ КОРЕЯ  Местные дизайнеры 
конкурируют с европейскими 
брендами  

Леди Гага выбирает 
вещи Ли Ка Ён

ГЕРМАНИЯ  Немцы 
выбирают
натуральные
ткани

КОСТЮМЫ 
ИЗ «ОСИНОГО 
ГНЕЗДА»

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

ГРАЖДАНЕ Германии с удо-
вольствием покупают вещи, 
спроектированные родными 
дизайнерами, и с гордостью но-
сят их. Немецкая одежда стала 
своего рода вторым главным 
продуктом «мейд ин Джермэ-
ни», который наряду с автомо-
билями завоевал сердца ино-
странных покупателей. Какой-
то особой поддержки государ-
ства или протекционизма по от-
ношению к своим лейблам в 
ущерб маркам других стран в 
Германии нет.

Проектируется немецкая 
одежда в основном в «осином 
гнезде» моды вокруг Кельна и 
Дортмунда, где располагается 
множество «лейблов» — знаме-
нитых и не очень, но довольно 
дорогих и охотно покупаемых 
гражданами ФРГ. Наряду с этим 
множество менее известных 
фирм «колдуют» над одеждой 
«для народа», более дешевой и 
не такой стильной. Производит-
ся же и дорогая, и не очень, не-
мецкая одежда почти на сто про-
центов за границей — в Китае, 
Турции, странах Восточной Ев-
ропы, Бангладеш и на Филиппи-
нах. В последние годы многие 
немцы стали пристально сле-
дить за экологичностью одежды 
и соответствием правилам 
«справедливого производства». 
Большой популярностью стала 
пользоваться одежда с указани-
ем на то, что она произведена, 
например, без привлечения дет-
ского труда при сборе хлопка 
или на швейных фабриках, а так-
же, например, на то, что во вре-
мя сбора шерсти животные не 
подвергались ненужным мукам. 
Однако за справедливость при-
ходится доплачивать. Как бы то 
ни было, не все немцы готовы 
себе позволить экологичные 
или шикарные немецкие лейб-
лы, представленные в бутиках 
или магазинах на более из-
ысканный вкус.. Поэтому мно-
гие отовариваются в бюджетных 
сетях и онлайн.
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писатель 

БОЛЕЗНЬ — РОССИЯ
КНИГА, которую я недавно прочитал, принадлежит из-
вестной писательнице Марине Степновой, переводчику, 
прозаику, лауреату премии «Большая книга» 2012 года 
за роман «Женщины Лазаря». Новый роман называется 
«Безбожный переулок». 

Героями Марины Степновой всегда оказываются город-
ские интеллигенты — ученые, врачи и т. д., жизнь которых 
показана через сложные отношения с женщинами — ход 
безошибочный для того, чтобы заинтересовать широкого 
читателя независимо от его гендерной принадлежности. 
Но и избитый. Не говоря уже о море разливанном массово-
го «женского романа», тема эта достаточно уверенно зву-
чит и в серьезной прозе — Улицкая, Кучерская, Чижова, Ле-
бедева и другие. Степновой удалось сказать свое слово 
в этом жанре. Она прекрасный стилист — ученик Набокова 
и Олеши (как мне кажется). Она мастерски работает с фра-
зами, у нее незатертый лексикон и очень хорошее чувство 

ритма. Словом, по-
здравляю! И нас с но-
вым именем, и Степ-
нову с еще одним хо-
рошим романом! 

Если коротко, это 
роман о талантливом 
враче, у которого 
было тяжелое детст-
во, ужасные отноше-
ния с отцом, которо-

го он ненавидел, и несчастный случай во время службы в 
армии, когда он случайно из автомата убил подростка. Без 
особой любви к медицине он, однако, становится перво-
классным доктором в частной клинике и реально помогает 
множеству людей, в том числе детям. Его очень ценят, 
у него масса поклонников, «жизнь удалась» и проч. Но что-
то его терзает. Не дает жить полнокровно и счастливо. То 
ли призрак отца, который его преследует, то ли «мальчик 
кровавый» в глазах, то ли недостаток любви. Собственной 
любви...

Как-то в дневнике Льва Толстого я прочитал великую 
фразу (не помню чью, может, самого Льва): «Не ищи люб-
ви, люби сам». Вот это герою и не удается. Может, в силу 
воспитания — отец не любил и презирал мать; может, так 
сложилась судьба. Но, как водится в романах, любовь одна-
жды настигает его, «как убийца в переулке» (Булгаков), 
в виде рыжеволосой девушки Мали, не от мира сего, доче-
ри богатого папаши, не имеющей дела, призвания, кроме 
стремления «просто жить». Он бросает бесконечно любя-
щую жену, поступая в точности как отец, путешествует 
с Малей за границей, он, наконец, счастлив и проч. Но, как 
водится в современных романах, все кончается плохо. 
Маля оказывается душевнобольной (а он, врач, этого не за-
метил, и какой же он после этого врач?) и бросается с како-
го-то там этажа на асфальт. Всмятку. Было счастье, и не ста-
ло.

Ну и что, спросите вы. А то, что это хорошо написано. 
Это не просто мелодрама, а живая психологическая проза. 
Кроме главных героев там много не менее важных второ-
степенных, то есть второй и третий планы, что отличает 
хорошую прозу так же, как хорошее кино.

Но дело не в этом. Дочитав книгу до конца, вдруг пони-
маешь, что она совсем не о врачах и не о женщинах. Она 
о России. России как болезни. Оказывается, что терзания 
главного героя идут от нее, родимой. Рассеюшки! И бру-
тальный отец в трениках с мощной попой физкультурника 
и парой извилин в голове, который издевался над женой 
и сыном, стирая их личности, потому что своей не имел; 
и жена героя с мужским именем Антошка, влюбленная 
в него как преданная собака и готовая ради него детей 
не рожать; и душевнобольная Маля, которая так мечтала 
«просто жить» (читай: «в этой стране» «просто жить» не-
возможно, а можно либо корячиться всю жизнь либо ни-
щенски существовать) — все это и есть Россия. Территория 
не для жизни нормальных людей. Куда ни ступи, либо папа 
сволочь, либо мальчик сам под автомат лезет, либо единст-
венное счастье с балкона бросается. Карма. Особенности 
национального бытия.

И герой бросает к чертям свою работу, пациентов, ле-
тит в Италию, в Тоскану. И там, порвав паспорт, он стано-
вится «никем». По факту просто работником на ферме, 
а по сути просто человеком. Солнце, вино, сыр. «Просто 
жизнь». Все улыба-
ются, все любят. 
И это счастье! 

Конечно, у автора 
не так все просто. По-
вторяю, это сильный 
и стильный психоло-
гический роман. Ре-
комендую. Но финал 
меня резанул. Дело в 
том, что Степнова 
точно выразила суть настроений достаточно широкого 
слоя нашей современной интеллигенции. И не только ин-
теллигенции. Суть вот в чем. В России жить нельзя! Даже 
если твоя жизнь удалась. Россия находится за пределами 
цивилизованной «ойкумены», когда-то сформированной 
античностью и Римом. Эта «ойкумена» — Европа. Ее сердце 
по-прежнему Италия. Там жизнь. А здесь выживание. Рос-
сия не страна. Это болезнь. С ней можно справляться всю 
жизнь, мучиться, сучить лапками и даже временами полу-
чать от этого какое-то удовольствие. Но можно ли это счи-
тать жизнью?

Да это пасквиль на страну, скажете вы. Но, положа руку 
на сердце, это тяжелое чувство испытывают многие, побы-
вав в Европе и вернувшись обратно. Не все, но многие, 
многие... И часто в головах этих многих загорается мы-
слишка, если не вполне сознательная мысль: а не бросить 
ли все к чертям, не купить ли домик (квартирку) в «ойку-
мене», на берегу теплого моря (но не Крыма и не Сочи), 
пусть даже не в Европе, а на Кипре, скажем? Сыр, вино, 
оливковое масло, бриз, ласковый прибой... «Просто 
жизнь»... Да?

Степнова всего лишь точно формулирует эту тенден-
цию. Да еще и окрашивает ее в томные тона безрассудной 
любви. Но если уже говорить по-простому?

Есть такая мыслишка? Или нет?
В России жесткий континентальный климат и жесткая 

во все времена политика. В России всегда было и есть труд-
но жить. Богатые люди из нее почему-то бегут. Простые 
люди почему-то вечно на все жалуются и не верят, что за-
втра им станет лучше. Даже когда им становится лучше, 
они в это не верят. Даже когда им совсем хорошо, что-то 
у них не так. Мы редко и неохотно улыбаемся... Правда?

Знаете, я однажды ответил себе на этот вопрос. Он сов-
падает (почти) с той фразой из дневника Толстого. «Не ищи 
страны, люби сам». Это так просто, но это так сложно объ-
яснить... Не будет тебе ни любви, ни счастья, ни «просто 
жизни» извне. Врач, бросивший своих пациентов, не мо-
жет быть счастлив. Неважно, в какой стране родился.

Это роман 
не о любви. Роман 
о России. России 
как болезни

Врач, бросивший 
своих пациентов, 
не может быть 
счастлив

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3663

ПЕРСПЕКТИВА Эксперты прогнозируют банкротства крупных турфирм

«Море солнца» и тьма туризма
Алена Узбекова

К
ак и прогнозировала «РГ», 
сентябрь стал «урожай-
ным» на банкротства в сфе-

ре выездного туризма. Свою дея-
тельность с начала месяца прио-
становили туроператоры «Сол-
векс-турне», «Южный крест». 

А 13 сентября стало известно, 
что обязательства перед туриста-
ми не выполнит петербургская 
фирма «Море солнца». 

На очереди новые банкротст-
ва, но уйти с рынка могут уже 
крупные игроки, прогнозируют 
эксперты. В Ростуризме хоть и 
н е  и с к л ю ч а ю т  т а к и х  б а н -

кротств, но советуют не сгущать 
краски. 

«Давайте посчитаем: в сфере 
выездного туризма работают 
около 1700 туроператоров. Ушло 
с рынка менее одного процента, 
— привела цифры в беседе с «РГ» 
пресс-секретарь Ростуризма 
Ирина Щеголькова. — Ситуация 
тяжелая и сложная, но говорить о 
том, что все рухнуло, нельзя. 
Идет санация рынка». 

Кто выживет в результате 
этой чистки? Эксперты полага-
ют, что останутся либо очень 
крупные игроки, оперирующие 
потоками в сотни тысяч тури-
стов, либо мелкие, предлагаю-

щие эксклюзивные туры. Хотя 
твердую десятку крупных опера-
торов, которые продолжат рабо-
тать, не может назвать никто. 

О причинах сложившейся си-
туации «РГ» писала неоднократ-
но. Сказались мировой финансо-
вый кризис и колебания курсов 
валют, из-за чего люди стали по-
купать меньше путевок. Сниже-
ние спроса разом вскрыло хрони-
ческие болячки отрасли. Это и за-
кредитованность турфирм, кото-
рые брали огромные займы на 
бронирование блоков мест в от-
елях и самолетах. И долги, кото-
рые накапливали турфирмы из-за 
системы постоплаты перед авиа-
компаниями и отельерами. И не-
чистые механизмы взаимодейст-
вия турбизнеса со страховщика-
ми и теми же авиаперевозчиками.  

Что нужно сделать сейчас, 
чтобы не похоронить очередной 
высокий сезон и избежать непри-
ятных новогодних сюрпризов? 
«Фактически есть два месяца для 
финансовой проверки тех компа-
ний, которые собрались прода-
вать туры на зиму, — рассказал 
«РГ» президент Альянса туристи-
ческих агентств России Андрей 
Гаврилов. — Проверка турфирм — 
в компетенции минкультуры. Де-
ятельность страховых компаний 
контролирует ЦБ. Вполне воз-
можно, оперативно издать нор-
мативные акты, которые позво-
лят провести проверку и обез-
опасить туристов». 

Кстати, ранее планировалось, 
что к сегодняшнему дню мин-
культуры должно представить 

комплексный план действий по 
предупреждению кризисных си-
туаций на рынке выездного ту-
ризма в будущем. Речь идет об из-
менении федерального закона.

Есть еще одна проблема, кото-
рая в самое ближайшее время мо-
жет привести к новым банкрот-
ствам.  Ни один туроператор не 
имеет права на работу, если он не 
внесен в федеральный реестр и 
не имеет договора со страховой 
компанией по финансовым га-
рантиям. Срок действия догово-
ра у многих туроператоров за-
канчивается в конце этого года. А 
по закону документы в реестр 
нужно подавать за три месяца до 
окончания срока действия фи-
нансовой гарантии, то есть в сен-
тябре. Проблема в том, что из-за 
летней волны банкротств стра-
ховщики отказываются заклю-
чать договоры с туроператорами. 

Пока финансовая гарантия 
действует, то есть до конца года, 
операторы имеют право продол-
жать свою деятельность. Но они 
не могут продавать туры на сле-
дующий год. А если компания не 

может привлечь новых туристов, 
это негативно сказывается на ее 
финансовом положении. «Выход 
из сложившейся ситуации ищет-
ся», — уточнила Ирина Щеголько-
ва. По мнению экспертов, решить 
эту проблему также помогло бы 
вмешательство ЦБ.

Проблем отрасли добавляют и 
намерения некоторых зарубеж-
ных отельеров перейти на предо-
плату за бронирование мест в го-
стиницах. Но даже надежные рос-
сийские туроператоры вряд ли 
смогут себе это позволить в раз-
гар кризиса. Кстати, заявления 
некоторых греческих отельеров о 
больших долгах россиян явно 
преувеличены, рассказали эк-
сперты «РГ». «У того же «Лаби-
ринта» были размещены депози-
ты на 20 миллионов евро до 2017 
года. Фактически места в отелях 
были проплачены. Но наших ту-
ристов выгоняли или требовали с 
них дополнительные деньги», — 
рассказала Ирина Щеголькова. 
Депозиты были и у «Солвекс-
турне», и у ряда других туропера-
торов. 

Память В Подмосковье прошел Елизаветинский крестный ход

В Усово — на плотах

Татьяна Хорошилова

В 
воскресенье в подмо-
сковных селах Ильин-
ское и Усово  прошел  
Елизаветинский крест-
ный ход. 18 сентября в 

1884 году Елизавета Федоровна 
впервые присутствовала на ли-
тургии в храме Илии Пророка в 
Ильинском — подмосковной 
усадьбе ее мужа Великого князя 
Сергия Александровича.

В Ильинском супруги проводи-
ли лето, а к осени всем домом, тор-
жественно, на плотах переплывая 
Москву-реку, перебирались в Усо-
во, где был добротный зимний дом.

Именно по такому памятному 
маршруту, от Ильинского до Усо-
ва, и прошел Крестный ход в рам-
ках отмечаемого этой осенью 
150-летия Елизаветы Федоровны.

...4 февраля 1905 года Великий 
князь при подъезде к Кремлю был 
разорван «адской машиной», бро-
шенной Иваном Каляевым. Губер-
натор погиб сразу. Великая княги-
ня Елизавета навестила в тюрьме 
убийцу и простила его от имени 
мужа. Она подарила ему Еванге-
лие и маленькую иконку, призвав 
его к покаянию.

 Спустя время она заявила, что 
оставляет мир блистательный 
ради мира великого.  Елизавета 
Федоровна создала особое жен-
ское движение милосердия. Слу-
жение ближнему — самое неблаго-
дарное, что может быть на свете. 
Она могла быть просто богатой 

меценаткой, второй барыней го-
сударства, сидеть в своих дворцах, 
делиться своим состоянием, но 
она мало того, что отдала все что 
имела больным, раненым Первой 
мировой войны, она пошла слу-
жить сестрой милосердия. Осо-
бенно ей было сложно в годы Пер-
вой мировой войны, когда ее объя-
вили немецкой шпионкой. Но она 
пронесла это служение через всю 
жизнь и в Алапаевске в 1918 году 
большевики сбросили ее и ее род-
ных в шахту. 

На  Крестный ход собрались са-
мые близкие и верные продолжа-
тели ее дела, которые от всего сер-
дца, не по приказу, не по разнаряд-
ке делают дело практического ми-
лосердия.  «Не накормивши, не 
сделавши добра — врага не нажи-
вешь». Последователи этого дви-
жения — люди необычайно скром-
ные. Они съехались  в Ильинское, 
чтобы почувствовать, что они не 
одни, чтобы получить силы  для 
дальнейшего служения.

 Крестоходцы, а собралось мно-
го молодежи, после литургии и мо-
лебна в Ильинском пошли от хра-
ма, мимо здания Родильного при-
юта, выстроенного в 1892 году Ве-
ликим князем Сергием Александ-
ровичем, мимо лазарета, откры-
того Великой княгиней в 1905 г. 
для раненых воинов Русско-япон-
ской и Первой мировой войн.  За-
тем все спустились к Москве-реке 
и прошли по заливному лугу еще с 
километр. Тут размеренное дви-
жение нарушилось — прошла пере-

права  на другой берег. Небо отра-
жалось в воде. Светились лица. И 
каждый чувствовал свою причаст-
ность к большому единому делу. 
Люди шли, а прошагали киломе-
тра три уже, и молились о небе-
сных покровителях России.

Что значит любить Родину? 
Она смотрит в глаза бездонным 
небом. Она говорит душою слов. 
Вливается в нас образами наших 
святых, отзывается в звоне коло-
колов, в таких соборных молит-
вах.

Когда перебрались на другой 
берег, пошли  к усадьбе Усово, 
мимо здания школы, построенной 

в 1873году  матерью Великого 
князя Сергия Александровича им-
ператрицей Марией Александров-
ной.

 Крестный ход собрал много се-
стринских приходов — это девуш-
ки, решившие посвятить свою 
жизнь идеалам святости, они зна-
ют, что нужно великое положить в 
основу будущего.

Завершился Крестный ход  мо-
лебном в белокаменном Спасском 
храме, выстроенном в лучших 
традициях древнерусского зодче-
ства, Усово, где есть придел во имя 
св. прмчц Великой княгини Елиса-
веты Федоровны.

После богослужения во дворе 
храма заработала  полевая кухня. 
Заиграл духовой оркестр  гимны и 
марши. Здесь же, в Православном 
просветительском центре «Усово-
Спасское», открылась фотовы-
ставка во имя св. прмц Великой 
княгини Елисаветы Федоровны.

Это торжественное  мероприя-
тие организовано по инициативе 
Фонда содействия возрождению 
традиций милосердия и благотво-
рительности «Елисаветинско-
Сергиевское просветительское 
общество» уже в третий раз.  

Крестный ход в память великой княгини Елизаветы Федоровны прошел и по земле, и по воде.

Ситуация в сфере выездного туризма покатилась по наклонной, но гово-
рить о том, что все рухнуло, нельзя, считают в Ростуризме. 

Акцент

 Статистика продажи билетов 
показала: в топ-10 популярных 
туров 2014 года вошли 
в основном наши курорты

И
Т

А
Р

 —
Т

А
С

С

Здесь собрались самые верные про-
должатели дела великой княгини.
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Зима 
не за горами, 
а Подмосковье 
должно за газ 
6,6 млрд руб.

ТЕПЛО 
В КРЕДИТ 

Александр Мелешенко 

ДО НАЧАЛА отопительного сезо-
на остается месяц, а долги подмо-
сковных коммунальщиков за газ 
по-прежнему не погашены. За по-
следние пять месяцев их стало 
вдвое меньше, но суммарно они 
все равно составляют почти 6,6 
млрд руб. Вопрос, как урегулиро-
вать ситуацию с задолженностью 
и не оставить жителей региона 
без тепла, обсуждался в Мособл-
думе вместе с коммунальщиками 
и поставщиками энергоресурсов.

Напомню, газовые долги Мо-
сковской области перед компа-
нией «Газпром межрегионгаз Мо-
сква» копились несколько лет и к 
1 апреля этого года перевалили за 
12 млрд руб. У поставщиков энер-
горесурсов лопнуло терпение, 
и они пообещали начать отключе-
ния после завершения отопитель-
ного сезона. Однако этого не про-
изошло — региональные власти 
выработали график погашения 
задолженности каждым районом 
и договорились о реструктуриза-
ции долга. Своего поста лишился 
министр жилищно-коммунально-
го хозяйства Павел Жданов, зани-
мавший должность всего полгода. 
В итоге к 1 сентября задолжен-
ность снизилась до 6,6 млрд руб, 
однако газовики все равно сетуют 
на нехватку денег и говорят, что 
теплоснабжающие компании рас-
плачиваются за газ едва ли не в 
последнюю очередь, а получен-
ные от потребителей деньги тра-
тят на зарплаты, ремонт сетей и 
другие нужды. «При утверждении 
тарифов эти статьи минимизиру-
ются, и предприятия попадают в 
ситуацию, когда им нужно выби-

рать одно из двух — либо оплачи-
вать потребленные ресурсы, либо 
вести ремонтные работы», — гово-
рит и.о. гендиректора компании-
поставщика Андрей Игнатьев. 

В подмосковном правительст-
ве с доводами соглашаются — в 
различных районах области раз-
ница тарифов на отопление дохо-
дит до 2—3 раз. Это произошло по-
тому, что главы некоторых муни-
ципалитетов долгое время удер-
живали рост тарифов, а теперь 
поднимать их более чем на 6,5% в 
год нельзя по федеральному зако-
нодательству. Вот и выходит — та-
риф меньше реальной стоимости 
тепла, а повысить его нельзя. 

Но есть и другая причина воз-
никновения долгов — это износ 
коммунальной инфраструкту-
ры — в среднем по области он со-
ставляет 65%. В прошлом году в 
регионе зафиксировали почти 1,2 
тысячи коммунальных аварий, то 
есть нештатные ситуации возни-
кали трижды в день. Однако денег, 
чтобы разом обновить коммуни-
кации, просто нет, для этого нуж-
ны десятки миллиардов рублей. 

После двухчасового диалога в 
Мособлдуме была достигнута до-
говоренность, что Подмосковье 
продолжит постепенно гасить 
долги и не допустит создания но-
вых, к тому же миллиард рублей 
задолженности покроет мини-
стерство обороны, на балансе ко-
торого раньше находились воен-
ные городки — они также в списке 
неплательщиков за газ. В целом 
же региональные власти уверяют, 
что отопительный сезон во всех 
муниципалитетах начнется во-
время и будет проходить без сбо-
ев. Область уже готова к подаче 
тепла на 90% . 

— Ситуация с долгами остро 
стояла в апреле, а сейчас она уже 
решается в рабочем режиме, — 
рассказал председатель Мособл-
думы Игорь Брынцалов. — Пока 
график погашения долговой на-
грузки выполнен на 80%, но есть 
главы муниципалитетов, которые 
больше остальных выбиваются из 
графика. Мы поработаем с ними в 
течение месяца отдельно. 

Перемены необходимы и в фе-
деральных законах — сегодня они 
не позволяют эффективно бо-
роться с рядовыми жильцами 
квартир, накапливающими ог-
ромные долги за коммуналку. 
Подмосковные депутаты будут 
выходить с законодательными 
инициативами, чтобы изменить 
эту ситуацию. Ведь порядка 25% 
жителей Московской области 
оплачивают коммунальные услу-
ги с задержкой на два-три месяца, 
а 7% не платят вообще. 

В различных 
районах области 
разница тарифов 
на отопление 
доходит до 2—3 раз
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СКАНДАЛ Львовские 
«Карпаты» записались 
в последыши Степана 
Бандеры

Футбол — игра 
не для фашистов

Николай Долгополов

ИГРОКИ «Карпат» позируют на фоне здоровенного па-
мятника, Богом, Украиной, Польшей, да всеми нами про-
клятого фашистского подпевалы Бандеры. Их новенькая, 
с иголочки, красно-черная форма напоминает ту самую, 
что носили палачи из Украинской повстанческой армии. 
Нет, не только напоминает, а по официальному призна-
нию сайта «Карпат» именно призвана будить в украин-
цах гордость за сделанное галичанами в годы войны. 

А ведь даже немцы, фашисты намекали подонкам 
из дивизии «Галичина», что надо «смерить свой пыл». 
По содеянному, по безжалостности и по размаху престу-
плений нелюди-бандеровцы превзошли садистов-эсэ-
совцев. Преподнести на день рождения командиру пять 
отрезанных голов несчастных крестьян, на постой у ко-
торых останавливалась Красная армия, считалось осо-
бым изыском. Вспороть штыком живот беременной жен-
щине и насадить на него несчастный плод — геройский 
подвиг. Не просто убить, а задушить удавкой 300 человек 
— повод и для хвастовства, и предмет зависти для тех, кто 
уничтожил меньше. Зверства дивизии «Галичина» дока-
заны, обличены Нюрнбергским трибуналом. Покойный 
мой отец, на нем присутствовавший, рассказывал, что 
и они, привычные ко многому корреспонденты-фронто-
вики, содрогались, слыша описания жутчайших нечело-
веческих преступлений фашистов-галичан.

А трое благодушных, вполне даже симпатичных и бла-
гообразных молодых футболистов, омерзительностью 
своего поступка заслуживших, чтобы были названы их 
имена, позировали в бандеровской форме. Игорь Худо-
бяк, Олег Голодюк и Владимир Костевич красовались 
в красно-черном вместе с двумя ветеранами-эсэсовца-
ми, что-то лепетавшими о незабвенных Бандере и руко-
водителе УПА, в начале войны одном из командиров ба-
тальона «Нахтигаль» Шухевиче.

Но, позвольте, ведь везде в цивилизованном мире про-
паганда фашизма запрещена. ФИФА и УЕФА в прошлом 
году уже грозились оштрафовать, правда, всего лишь на 
45 тысяч швейцарских франков, львовский стадион за вы-
вешенные плакаты, прославлявшие Бандеру, Шухевича, 
УПА. Тот матч между командами Украины и Сан-Марино 
мог и должен был стать последней игрой на уровне сбор-
ных во Львове до окончания отборочных поединков чем-
пионата мира-2018. И тогда федерация футбола Украины 
вступилась за своих, и, непонятно почему, ФИФА и УЕФА 
уже вынесенное наказание смягчили. 

Что подтолкнуло к всепрощению? За банан, показан-
ный игрокам-африканцам, приговор выносится посуро-
вее. Как бы то ни было, после исключительно мягкой 
кары львовские «Карпаты» переходят в эти дни с тради-
ционной зеленоватой формы на бандеровскую.

Вот что можно прочитать на сайте команды:
«Ввиду того, что особо почитаются болельщиками 

красно-черные цвета, которые символизируют уваже-
ние героям, память про их заслуги и волю к борьбе и по-
беде… Некоторые силы намереваются заставить болель-
щиков ходить на футбол серым и безмолвным строем, 
ФК «Карпаты» не имеет права закрывать на это глаза. 
Отныне красно-черный флаг становится официальным 
символом клуба «Карпаты», и его появление во время 
матчей «львов» будет приветствоваться». 

Как отреагируют на это международные футбольные 
организации? И отреагируют ли? А что по этому поводу 
думают руководители украинского футбола и соперники 
«Карпат», уже запятнавших себя красно-черным?

И это происходит на Украине, где на киевском стади-
оне «Старт» установлен памятник героям-футболи-
стам. В годы войны динамовцы бились с немцами 
на футбольном поле. Офицер-гестаповец приказал им 
проиграть в матче с немецкими летчиками. Они побе-
дили. Ценой последней победы оказалась жизнь. Троих 
игроков «Динамо» — вратаря Николая Трусевича, Ива-
на Кузьменко, Алексея Клименко — расстреляли в Сы-
рецком концлагере. Еще раньше в гестапо замучили Ни-
колая Коротких. А превращенный в огромный концла-
герь Киев, в котором за 778 дней оккупации фашисты 
убили каждого третьего жителя, помнил и почитал сво-
их героев-футболистов. 

В начале 1980-х я встречался с тремя тогда живущи-
ми — Макаром Гончаренко, Владимиром Балакиным, Ва-
силием Сухаревым. Вот кто был в ту пору для Киева жи-
вой легендой. 

Помнили киевляне и последние слова, выкрикнутые 
за секунду до расстрела Николаем Трусевичем: «Все рав-
но красный спорт победит!» 

Красный, а не бандеровский красно-черный. 

Спустя десятилетия в «Карпатах» эту гидру пытаются возро-
дить. Не выйдет у вас, хлопчики, никакого реванша!

ВОЛЕЙБОЛ Мужская сборная России уступила бразильцам, но продолжит борьбу 
на следующем этапе чемпионата мира

В девятку не добили
Илья Трисвятский

Н
а чемпионате  мира  в 
Польше завершился вто-
р о й  г р у п п о в о й  э та п . 

Дальше борьбу за медали пове-
дут шесть команд из 24 старто-
вавших на турнире, в том числе 
и действующий обладатель ев-
ропейского «золота» сборная 
России. Вчера наши волейболи-
сты, уже имея в кармане путев-
ку в следующую стадию, встре-
чались со своим извечным со-
перником Бразилией и потерпе-
ли первое поражение, прервав 
серию из восьми побед — 1:3 
(21:15, 26:24, 19:25, 19:25).

Еще на субботний матч про-
тив Германии (3:0) россияне 
вышли без своего основного ди-
агонального нападающего Ни-
колая Павлова, который трав-
мировал колено в игре с Кубой. 
Волейболисту нижегородской 
«Губернии» предоставили пере-
дышку, чтобы он побыстрей вос-
становился, к тому же и главная 
спортивная задача на данном 
этапе соревнований уже была 
решена. Место Павлова в основ-
ном составе занял его коллега по 
амплуа Павел Мороз, во встрече 
с немцами оказавшийся самым 
результативным (13 очков).

И надо же было такому слу-
читься, что вчера в упорной 
концовке второго сета Мороз 

подвернул голеностоп после не-
удачного приземления. Площад-
ку Павел покидал с помощью то-
варищей по команде, подпрыги-
вая на одной ноге. А главному 
тренеру нашей сборной Андрею 
Воронкову, оставшемуся без но-

минальных диагональных, при-
шлось поломать голову над тем, 
кого же определить на эту пози-
цию. 

Напрашивались кандидату-
ры Дмитрия Мусэрского, отлич-
но отработавшего в данном ка-

честве по ходу эпохального фи-
нала Лондонской Олимпиа-
ды-2012, и универсала Дмитрия 
Ильиных, однако выбор Ворон-
кова пал на доигровщика Сергея 
Савина, проводящего в сборной 
дебютный сезон.

И все-таки потеря Мороза до-
рого нам обошлась, сбила с уже 
пойманного ритма игры. Если 
первый сет южноамериканцы 
выиграли по многим компонен-
там, то во второй партии наши 
волейболисты воспрянули, из-
влекая уроки из своих ошибок 
непосредственно по ходу встре-
чи. 

В третьем сете ко второму 
техническому перерыву бра-
зильцы лидировали с разницей в 
шесть мячей (16:10), а следую-
щее очко заработали из-за не-
правильной расстановки игро-
ков, которую арбитры зафикси-
ровали у нашей команды. 

Дальше общая картина матча 
не изменилась. Кстати, бразиль-
цы еще раньше неприятного 
эпизода с Морозом потеряли 
своего диагонального Уоллеса, 
но его было кем заменить — на 
площадку вышел опытный Ви-
сотто, поигравший в нашей су-
перлиге. Поэтому наставнику 
чемпионов мира Бернардиньо 
не пришлось кардинальным 
образом менять расстановку, 
как его коллеге Воронкову. И на-

верняка наставники команд за-
думались, а стоила ли эта игра 
принципиальных оппонентов 
таких травм и волнений? Ведь 
обе команды уже обеспечили 
себе продолжение дальнейшей 
борьбы на турнире. 

 В нашей группе Германия и 
Канада вчера поздно вечером по 
московскому времени в очном 
споре определяли, кто остается 
в Польше, а кто отправляется 
домой. В другой восьмерке толь-
ко Франция после победы в тре-
тьем туре над Сербией (3:1) до-
срочно обеспечила себе выход в 
топ-6. На оставшиеся два места 
претендовали Польша, США и 
Иран. Уже за полночь должна 
была состояться жеребьевка, 
определявшая состав двух троек 
следующей стадии чемпионата.

Тем временем в пяти городах 
страны завершились матчи пер-
вого круга мужского Кубка Рос-
сии памяти Константина Ревы. 
По регламенту независимо от 
результата в полуфинальный 
этап выходят команды, делеги-
ровавшие в сборную страны на 
ЧМ-2014 трех или более игро-
ков. Такими клубами оказались 
столичное «Динамо» (Гранкин, 
Бирюков, Ермаков), новосибир-
ский «Локомотив» (Вольвич, 
Мороз, Голубев) и казанский 
«Зенит» (Ащев, Апаликов и Спи-
ридонов).

Футбол Питерский «Зенит» одержал седьмую победу подряд 
в чемпионате России

Аршавин забил год 
спустя
Павел Петровский 

Ф
утболисты питер-
ского «Зенита» про-
должают лидиро-
вать в чемпионате 
России. Клуб с бере-

гов Невы в минувшем, седьмом, 
туре Премьер-лиги переиграл на 
своем поле московское «Дина-
мо» — 3:2 и повторил рекорд ше-
стилетней давности казанского 
«Рубина» по количеству побед 
на старте сезона. 

Матч на стадионе «Петров-
ский» получился очень зрелищ-
ным. Футболисты «Динамо» от-
крыли счет на 18-й минуте усили-
ями потрясающего француза Ма-
тье Вальбуэна (на счету новичка 
столичного клуба два мяча в Пре-
мьер-лиге и пять голевых передач 
партнерам). Правда, до перерыва 
питерцы сравняли счет (автогол 
на 28-й минуте записал на свой 
счет Дуглас), а на 40-й минуте 
впервые вышедший в основном 
составе «Зенита» Андрей Арша-
вин вывел «сине-бело-голубых» 
вперед — 2:1. Отметим, что Арша-
вин до этого не забивал целый год 
— с сентября 2013 года, когда его 
команда победила «Ростов» — 4:0.

Во втором тайме динамовцы 
вернули интригу — на 82-й мину-
те Кристофер Самба счет срав-
нял, но в самой концовке встречи 
Игорь Смольников все-таки 
склонил чашу весов в пользу «Зе-
нита» — 3:2. 

Главный тренер питерско-
го клуба Андре Виллаш-Бо-
аш выглядел очень до-
вольным и не скупился 
на комплименты:

— Не сомнева-
юсь, что это была 
классная и яркая 
игра, которая пон-
равилась болельщикам! Людям 
всегда нравится, когда оба сопер-
ника хотят выиграть… Я поздрав-
ляю обе команды, а своих игро-
ков особенно. Всегда непросто 
восстанавливать ритм после вы-
ездов в сборные, к тому же сегод-
ня мы встречались со второй ко-
мандой чемпионата. И мы суме-
ли одержать седьмую победу 
подряд, а это очень хороший 
старт. 

Также Виллаш-Боаш от-
дельно пояснил, чем он ру-
ководствовался, выпуская 
на поле полузащитника 
Андрея Аршавина. 

«Мы не хотели давать за-
щитникам «Динамо» дейст-
вовать по позициям. Задача 
была в том, чтобы выпустить 

Аршавина в качестве свободного 
игрока, который постоянно пере-
двигался бы и не давал играть по-
зиционно. Он очень много бегал, и 
защитникам трудно было гонять-
ся за ним. Мы пробовали это на 
тренировках, сумели это сделать 
в игре. Аршавин забил гол и пока-
зал, что по-прежнему может иг-
рать свою весомую роль в дейст-
виях команды. Да, не буду скры-
вать, мы дали ему шанс напом-
нить о себе, и он его блестяще ис-
пользовал. Так что рассчитываем, 
что Андрей будет продолжать иг-
рать в таком же духе и дальше», — 
цитирует слова Виллаша-Боаша 
пресс-служба ФК «Зенит». 

Любопытно, что глав-
ный тренер «Дина-
мо» Станислав 
Черчесов как на-
ставник впер-
вые в карьере 

проиграл на «Петровском». Впро-
чем, он нашел в себе силы поздра-
вить соперников с победой:

— Игра держала в напряжении 
все 90 минут. Аршавин молодец, 
что забил. Он показал, что явля-
ется большим мастером. «Зени-
ту» желаю удачи в Лиге чемпио-
нов, а мы будем разбирать свои 
ошибки и готовиться к очеред-
ным играм.

Разумеется, журналистов ин-
тересовало здоровье нападающе-
го «Зенита» Халка, который полу-
чил травму в результате столкно-
вения с защитником московского 
«Динамо» Владимиром Грана-
том. Со стадиона «Петровский» 
бразильца увезли на «скорой». 

К счастью, ничего серьезно-
го с Халком не случилось. В 
больнице ему наложили швы 
на голову и отпустили домой. 
Таким образом, легионер «Зе-
нита» продолжит подготовку к 

стартовому матчу группо-
вого этапа Лиги чем-

п и о н о в  п р от и в 
«Бенфики». 

Для выхода в полуфинал россиянам нужны две победы на третьем этапе.

Акцент

 Тренеры «Зенита» решили дать 
шанс Аршавину, и тот блестя-
ще воспользовался возмож-
ностью напомнить о себе
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В матче против «Динамо» Андрей Аршавин 
был одним из лучших в составе «Зенита».
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Сборная России по пляжному футболу обыграла команду Италии в по-
луфинальном матче квалификационного турнира чемпионата мира-
2015 — 5:3.
Голами в российской команде отметились Дмитрий Шишин, Юрий 
Крашенинников (дважды), Анатолий Перемитин. Еще один мяч стал 
следствием автогола у итальянцев.
В финале отборочного турнира сборная России сыграет с командой 
Швейцарии. Отметим, что россияне уже гарантировали себе путевку в 
финальную часть мирового первенства, который пройдет в Португалии.
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Памятник на стадионе «Старт» напоминает, как киевские 
динамовцы раздавили фашистскую гидру в легендарном 
«Матче смерти».

Лучшие моменты 
матча «Динамо» — 
«Зенит»: 
фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/
sujet/4739www.
rg.ru

Столичный «Спартак» проводил первый матч на своем новеньком стадионе. Со-

перником «красно-белых» были торпедовцы. Счет в матче был открыт на 34-й 

минуте. Голкипер «Торпедо» Юрий Жевнов выпустил мяч из рук, чем незамедли-

тельно воспользовался спартаковский легионер Промес Квинси, ставший авто-

ром исторического гола — 1:0. Во втором тайме трибуны увидели еще три заби-

тых мяча. На 70-й минуте Промес оформил дубль, а практически сразу после 

этого Хурадо довел счет до разгромного — 3:0. Сил у «Торпедо» хватило только на 

гол престижа. Его записал на свой счет Виейра — 3:1.

Еще один клуб из Москвы — ЦСКА с трудом справился с аутсайдером чемпиона-

та тульским «Арсеналом» — 2:1. Успеха армейцы сумели добиться благодаря сво-

им новичкам — экс-игрокам «Рубина» Бибрасу Натхо и Роману Еременко. Стоит 

добавить, что в семи прошедших турах эта парочка уже записала на свой счет 

семь мячей, из которых пять на счету Натхо. 

В остальных матчах «Локомотив» разошелся миром с «Мордовией» — 1:1, «Ро-

стов» проиграл «Рубину» — 1:2, а «Краснодар» на своем поле неожиданно усту-

пил клубу «Уфа» — 0:2.

УДАРНОЕ НОВОСЕЛЬЕ «СПАРТАКА»

АВТОСПОРТ

Состоялась 
репетиция 
российского 
Гран-при 
«Формулы-1»

ПО СОЧИ 
С ВЕТЕРКОМ

Илья Зубко, 
«Российская газета», Сочи

НА АВТОДРОМЕ Сочи, где мень-
ше чем через месяц состоится 
первый в истории «королевских 
гонок» этап чемпионата мира 
в классе «Формула-1» Гран-при 
России, состоялось первое и един-
ственное тестовое соревнование.

Совсем недавно здесь, 
в Олимпийском парке, ходили 
тысячи хоккейных болельщиков 
и любителей фигурного катания, 
на красавцах-аренах разыгрыва-
лись медали зимних Игр-2014, 
а победители и призеры на пло-
щади получали свои награды. Те-
перь Сочи живет автогонками, 
и рев моторов в эти выходные 
стал привычным фоном для 
местных жителей. Обкатывать 
новую трассу посчастливилось 
участникам Российской серии 
кольцевых гонок, промоутером 
которых выступает SMP Racing. 
На кольце длиной 5853 метра со-
ревновались пилоты в четырех 
кузовных классах. Для них этот 
этап был седьмым по счету 
и предпоследним в сезоне. Но, 
несомненно, для всех пилотов 
поездка в Сочи стала особенной.

С погодой командам повез-
ло — в выходные Олимпийский 
парк купался в солнечных лучах, 
но при этом было нежарко — по-
рядка 25 градусов тепла. Гонять-

ся в таких условиях — одно удо-
вольствие. Особенно на новень-
кой трассе, окруженной совре-
менными трибунами и впечатля-
ющими стадионами. Правда, для 
некоторых машин этот автодром 
оказался уж слишком скорост-
ным, и из-за потери масла мото-
ры еще по итогам тестовых зае-
здов дали сбой. Так что до старта 
добрались в итоге не все.

Еще одна непривычная для 
кольцевых гонок особенность — 
большая ширина трассы, на ко-
торой пилоты не сразу смогли 
найти оптимальную траекто-
рию. Незадолго до старта спаса-
тели не без гордости показывали 
журналистам свои навыки — как 
извлекать пилота из машины 
в случае аварии, как ее тушить. 
Увы, часть этих умений совсем 
скоро им пришлось показать 
в «боевых» условиях. В первой 
гонке, где под вывеской «Объе-
диненный 1600» соревновались 
машины классов «Националь-
ный» и «Туринг-лайт», произош-
ла серьезная авария.

Один из соперников ударил 
сзади машину Руслана Медведе-
ва, и авто с номером 79 полетело 
в отбойник. Машину буквально 
разворотило, и спасателям при-
шлось ее тушить прямо на трас-
се. К счастью, сам гонщик не по-
страдал. А остальным участни-
кам заезда пришлось еще не-
сколько кругов провести за ма-
шиной безопасности, после чего 
разгорелась красивейшая борь-
ба между Ильдаром Рахматулли-
ным и Николаем Грязиным. 
На финише все решили какие-то 
сантиметры и 0,2 секунды 
в пользу Рахматуллина, который 
и стал первым победителем 
на сочинском автодроме.

«Проецировать кузовные гон-
ки и «Формулу-1» очень трудно. 
Наверное, эта трасса больше по-
строена под «Формулу». Они 
привыкли ездить по другим тра-
екториям, там иной подход, — 
рассказал Рахматуллин. — У нас 
же достаточно много коммерче-
ских гонщиков, которые только 
познают, что такое автоспорт. 
Там другой уровень профессио-
нализма и пилотов, и инженеров. 
Все-таки «Формула» — это гонки 
номер один в мире».

Интересная деталь — этот 
этап Российских кольцевых го-
нок прошел при пустых трибу-
нах. Билеты обычным зрителям 
решили не продавать, так что бо-
лельщики оценят красоту авто-
дрома только в октябре, уже 
на Гран-при России. 

Сочинский трек проверили участ-
ники кольцевых гонок. 
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Чужих денег не брать
Тамара Шкель
www.rg.ru/art/1019252
На мой взгляд, партии должны финансироваться только 
гражданами, с сумм, отправленных партиям и обществен-
ным организациям, им должен предоставляться налого-
вый вычет. Необходимо исключить из этого процесса по-
средников, которыми, по сути, являются юридические 
лица. 
Иван Белоусов

Наша Маша
Денис Добриков
www.rg.ru/art/1013925
Киевлянин Денис Добриков, которому пришлось уехать 
из города, рассказал о ситуации на Украине. По его словам, 
последние месяцы жить в украинской столице было невы-
носимо из-за повсеместной пропаганды ненависти. Не 
лучше обстоит дело и в киевских школах, где уровень «па-
триотизма» просто зашкаливает. Все так. Мы тоже были 
в таком положении с нашим ребенком, хотя это было еще 
в начале века, но на Западной Украине не было русских 
школ. Ладно, думали, ребенок должен знать язык страны, 
где живет. Но дальше — больше. Оголтелая ненависть 
ко всему русскому. Слава богу, мы уехали, ребенок вырос 
в любви, а не в ненависти... Мы далеко, но эхо войны очень 
больно отзывается в сердце.
Людмила Вентура

В России предлагают запретить продажу 
слабоалкогольных энергетиков
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/1019335
В России предлагают полностью запретить продажи слабо-
алкогольных энергетических напитков. В пояснительной 
записке говорится, что серьезная опасность распростра-
нения слабоалкогольных тонизирующих напитков для на-
селения официально признана на самом высоком уровне. 
А на мой взгляд, бесчисленным количеством запретитель-
ных мер государство пытается монополизировать алко-
гольный рынок. Пьют русские не больше чем другие. Ре-
зультат: «В итоге из-за повышения акцизов в стране сокра-
тилось производство водки (в 2013 году — на 12,3%) и пива 
(на 8,5%), зато доля нелегального алкоголя, по словам экс-
пертов, приближается к 50%».
Павел С.

Александр Солженицын: С Украиной будет 
чрезвычайно больно
www.rg.ru/art/965561
Украинская тема всегда интересовала знаменитого рус-
ского писателя Александра Солженицына. Еще в «Архипе-
лаге ГУЛАГ» он писал: «С Украиной будет очень больно». 
Он не исключал возможности отделения республики, но 
отмечал: «Может быть, по каждой области понадобится 
свой плебисцит». Дай бог, чтобы Украинский народ очнул-
ся и прислушался к пророческим высказываниям Солже-
ницына. В россиянах никогда не воспитывали ненависти 
к украинскому народу, поэтому мы всегда относились 
к ним по-доброму. А в то, что сделали с мозгами несчаст-
ных украинцев, страшно поверить. 
Людмила Исаева
Ква Афы

ШОС-лист 
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1019335
Это хорошо, что наша страна наконец-то развернулась 
на Восток. Россия — не Европа, не Запад. Россия — евразий-
ская страна-цивилизация со своими ценностями и иерар-
хией ценностей. Все нынешнее международное право со-
здавалось Западом и «заточено» под интересы Запада. 
Это — международное право Запада. Нам надо создавать 
международное право Востока.
Владимир Шумилов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +7...+15, облачно

Санкт-Петербург +8...+17, облачно

Анадырь +6...+11, дождь

Архангельск +7...+11, дождь

Астрахань +15...+25, дождь

Благовещенск  +13...+24, облачно

Владивосток +14...+23, облачно

Волгоград +12...+23, солнечно

Воронеж +11...+24, облачно

Екатеринбург +3...+11, облачно

Иркутск +1...+16, дождь

Казань +10...+16, облачно

Калининград +12...+21, солнечно

Краснодар +17...+26, облачно

Магнитогорск +4...+18, солнечно

Мурманск +2...+12, солнечно

Нижний Новгород +9...+14, дождь

Новосибирск +9...+11, дождь

Омск +7...+19, солнечно

Орел +9...+24, облачно

Оренбург +10...+24, облачно

Пермь +10...+18, солнечно

Ростов-на-Дону +14...+21, дождь

Севастополь +13...+27, солнечно

Симферополь +13...+27, дождь

Сочи +19...+26, дождь

Тамбов +9...+23, солнечно

Тюмень +11...+19, облачно

Уфа +6...+21, облачно

Хабаровск +12...+19, облачно

Челябинск +7...+20, солнечно

Чита +4...+13, облачно

Элиста +15...+26, дождь

Южно-Сахалинск +12...+17, дождь

Якутск +1...+12, солнечно

Ярославль +12...+19, дождь

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики предвещают 
магнитную бурю и ясное 
небо. Ветер южный, 
3 м/с. Давление 755 мм 
ртутного столба.

ВТОРНИК
Метеорологи прогнози-
руют теплый, солнечный 
денек. Давление без из-
менений.

СРЕДА
По-прежнему на улице 
тепло, а на небе ясно. 
Давление поднимется до 
758 мм ртутного столба.

ПРОВОДИТЬ человека в по-
следний путь без проблем у нас 
получается редко. Ритуальные 
услуги довольно дорогие, сами 
кладбища далеко не всегда хоро-
шо обустроены и находятся до-
вольно далеко от города (что 
странно для урбанизированной 
страны). Уход из жизни человека 
всегда сопровождается трудно-
стями, ложась тяжелым грузом 
на плечи его родственников. 
Если мы хотим гордиться нашей 
страной, то должны обеспечить 
наших граждан не только нор-
мальной жизнью, но и достой-
ным уходом в мир иной. 

Для обустройства кладбищ 
нужно было бы сначала узнать 
сколько же их на территории 
России. Оголтелый разброс ко-
личества кладбищ в Российской 
Федерации, описанный «Россий-
ской газетой» на 6-й полосе, ко-
нечно, поражает. Возникает ощу-
щение, что ритуальный бизнес, 
мягко говоря, не совсем легаль-
ный (а значит, создающий благо-
датную почву для махинаций). 

Проблема ритуальных услуг 
во многом связана с тем, что в 
России эта мрачная тема не са-
мая злободневная. Уверен, если 
не все, то многие сталкивались 
со странностями похоронного 
дела. Однако от проблем корруп-
ции, допустим, в сфере ЖКХ мы 
страдаем всем населением, и к 
тому же регулярно. А вот жало-
ваться на стоимость надгробной 
плиты у нас не принято. Похоро-
нили, и слава богу. Мы боимся и 
не хотим об этом говорить. Одна-
ко, когда приходит беда, мы каж-
дый раз сталкиваемся порою с 
почти непреодолимыми финан-
совыми трудностями. Но все рав-
но мысли о проблемах в похорон-
ном бизнесе, мы стараемся гнать 
подальше. 

Этот бизнес, являясь одним 
из древнейших, процветал и бу-
дет процветать. Даже в советское 
время власть не полностью 
контролировала работни-
ков кладбищ, зарабатывающих 
на чужом горе и слезах. Кладби-
ще всегда было мастерской тем-
ных делишек, но в наши времена 
на рынке ритуальных услуг тво-
рятся невиданные доселе анар-
хия и хаос. 

Отсутствие единых стандар-
тов услуг и цен, монополия ди-
рекции кладбищ в области по-
ставщиков превращают сами 
кладбища в ритуальные картели, 
диктующие свою волю бедным 
людям и вытягивающие из них 
последние соки. Такое положе-
ние дел чревато ухудшением ка-
чества обслуживания, которое и 
так, прямо скажем, не блистает. 

Единство стандартов и цены на 
услуги, заключенные в формулу — 
идея хорошая, она вполне может 
сгладить амплитуду колебаний 
цен. А вот козла саморегулирова-
ния в такой прибыльный огород, 
пожалуй, на нынешний период 
пускать не стоит. Думаю, сейчас 
просто необходим максимальный 
государственный контроль в ри-
туальной сфере с обязательным 
лицензированием. Понятно, что 
посягательства всех проходим-
цев, которых, к сожалению, доста-
точно в секторе ритуальных услуг, 
вряд ли получится избежать, но 
станет заметно лучше. 

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Свежая головаллллллооооооооооооооо

Алексей 
Макаркин, 
политолог

НАУКА Ученые открыли способ замедлить старение
www.rg.ru/art/1019400

РОБОТЫ В Польше провели соревнования марсоходов
www.rg.ru/art/1019089

ОПРОС Вы бы оказали помощь человеку, которому стало 
плохо на улице?
www.rg.ru/art/1013233

ИССЛЕДОВАНИЕ Зависимости от еды не существует
www.rg.ru/art/1019525

ВИДЕО Ролик с крякающим котом просмотрели свыше 
600 тысяч человек
www.rg.ru/art/1019499

ФОТО На Урале создали чудо-машину по эскизу 
Да Винчи
www.rg.ru/art/1019527

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Сохранить как  На самом деле руки у Энгеля грубые, рабочие, 
пальцы кривые и узлистые, как корни дерева 

Видения Энгеля

Юрий Лепский 

Э
нгель Насибулин — 
график. Живет в Пе-
тровском — непода-
леку от имения пра-
щуров Пушкина. Он 

рисует свои замечательные ми-
н и ат ю р ы  п ер о м .  О б ы ч н ы м 
школьным пером для чернил. 
Давным-давно он накупил этих 
перьев множество, хватило по 
сей день. Только Энгель работа-
ет не чернилами, а тушью. По-
том, когда абрис создан, он рас-
крашивает рисунок акварелью. 
Получаются изящные и точные 
миниатюры. Смотришь на них и 
думаешь, что сделаны они не-
жнейшими тонкими пальчика-
ми. На самом деле руки у Энгеля 
грубые, рабочие, пальцы кри-
вые и узлистые, как корни дере-
ва. Это он их такими сделал. Ра-
бота пером требует невероят-
ной точности: неточную линию 
не сотрешь и не переделаешь. 
Ошибся — начинай работу зано-
во. Оттого пальцы должны быть 
очень тренированными, чувст-
вовать микрон. Он тренировал 
их так. Купил грушу резиновую 
и бесконечно сжимал и разжи-
мал кулак с грушей в пальцах. 

Он родился в Башкирии, дед 
у него был муллой, но сам Эн-
гель воспитывался и учился в 
семьях русских переселенцев. 
Оттого русский язык считает 
родным и владеет им замеча-

тельно. И первое, что прочитал 
сам, — сказки Пушкина. Ходил 
он в русскую школу за несколь-
ко километров от своей дерев-
ни. Вставал затемно, возвра-
щался домой тоже в сумерках. 
Идти одному в темноте по степ-
ной дороге мальчишке было бо-
язно, и Энгель читал вслух: 
«Буря мглою небо кроет...». Со 
страхом справляться помогало. 
В школе считали, что Энгель — 
означает ангел. Да и Семен Сте-
панович Гейченко — легендар-
ный директор Пушкинского за-
поведника — тоже звал его Анге-
лом. Но он признался мне, что 
энгель (с башкирского) озна-
чает что-то вроде «хватит», 
«достаточно». Он был тре-
тьим ребенком в семье, и 
четвертого родители уже не 
прокормили бы. А так — 
конечно, Ангел. По-
вадки у него тихие и 
осторожные. Одна-
ко внутри этой 
мягкой подушки 

с крылышками — кирпич. Он, на-
пример, в Академии художеств 
лекций по истории партии и по 
прочей подобной лабуде не по-
сещал. Руководство даже пыта-
лось его отчислить. А вот стар-
шекурсники уважали: видели, 
что главное для Энгеля — это 
профессия, перо, тушь и аква-
рель. 

Однажды приятель Гейченко 
привез Энгеля в Михайловское 

и притащил в гости к Семе-
ну Степановичу. Сели за 
стол, стали обедать. А Эн-

гель от волнения есть не 
может, кусок в горло не 

л е з е т.  Д о с т а л  о н 
блокнотик и стал ри-

совать тех, кто за 
столом сидел. Ког-

да застолье кон-
ч и л о с ь ,  о н 

показал, что получилось. Гей-
ченко увидал его художества и — 
всё! Насибулин понравился ему 
мгновенно. Наверное, в этот мо-
мент и решена была его судьба. 
Во всяком случае с тех пор с Гей-
ченко они подружились. А фан-
тазии его все больше и больше 
стал занимать Александр Серге-
евич. Являлся он ему озорным, 
веселым, с деревенскими ба-
рышнями и в одиночестве. По-
степенно Пушкин стал понятен 
Энгелю по-человечески, иногда 
ему казалось, что они давно зна-
комы и даже дружны. 

Работы Насибулина я знаю 
давно уже, но вот лично знако-
мы мы не были. Познакомил нас 
нынешний директор Пушкин-
ского заповедника Георгий Ва-
силевич. Я удостоился неболь-
шой изящной миниатюры с изо-
бражением Пушкина и несколь-
ких бокалов замечательного 
итальянского вина, которое Эн-
гель, как и я, любит. 

Акцент

 Повадки у него тихие 
и осторожные. Однако внутри 
этой мягкой подушки 
с крылышками — кирпич
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